
СПОРТ ЭЛИТЫ - В МАССЫ. Мэр Москвы
Юрий Лужков уверен, что строительство экс-
периментальной школы высшего мастерства
по парусным видам спорта на берегу Клязь-
минского водохранилища будет завершено
точно в срок - к весне нынешнего года. Об
этом он заявил в субботу, 29 января, в ходе
рабочего посещения строящегося объекта.

«Когда мы завершим это строительство, -
сказал мэр, -  у москвичей будет суперсовре-
менный центр для парусного спорта».

И ТРУДУ НУЖНА ОХРАНА. «Порядок доб-
ровольной регистрации организаций и спе-
циалистов, оказывающих услуги в области
охраны труда» утвержден мэром Москвы. Об
этом в четверг, 27 января, сообщил инфор-
мационный центр правительства Москвы. По
решению мэра, предполагается также созда-
ние общегородской базы данных специали-
стов подобного профиля. Она призвана по-
мочь в первую очередь малым предприяти-
ям, не имеющим в штате таких специалистов,
организовать работу по охране труда.

С ВЫСОКОЙ КОЛОКОЛЬНИ. В пятницу, 28
января, принято решение о проведении мас-
штабной реконструкции знаменитой коло-
кольни Ивана Великого и других музеев Кре-
мля. Работы связаны с 200-летием музейно-
го комплекса «Московский Кремль», которое
будет широко отмечаться весной 2006 года.
Датой основания музея считается 10 марта
1806 года, когда император Александр I из-
дал указ об открытии Оружейной палаты.

БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ НЕТ ДВИЖЕНИЯ. Авто-
бусам, совершающим междугородние и ме-
ждународные рейсы, если они не получат
соответствующее разрешение, с 1 июля бу-
дет запрещен въезд в Москву. Решение об
этом в четверг, 27 января, приняли столич-
ные власти. Перевозчики-междугородники
должны будут согласовывать с Департамен-
том транспорта и связи правительства Мо-
сквы схему следования своих автобусов по
столице, расписание их прибытия и отправ-
ления, а также пункты посадки и высадки
пассажиров.

Алексей
МАТВЕЕВ,
спортивный

обозреватель

«МС»

Не верится: покинул свой пост «непо-
топляемый» более четверти века
президент Российского футбольно-

го союза Вячеслав Колосков.
Пытаясь сохранить лицо, Вячеслав

Иванович публично утверждал, что в от-
ставку ушел-де добровольно. Однако из
наших достоверных источников стало из-
вестно, что на недавней встрече в Кремле
футбольному чиновнику предъявили це-
лый ворох сильно компрометирующих
его документов. И господин Колосков,
слегка поразмыслив, благоразумно ре-
шил: лучше убраться восвояси, чем иску-
шать судьбу.

Когда нынче стали сгущаться тучи, В.И.
не моргнув глазом заявил: только прези-
дент Путин может отправить его в отстав-
ку. И дождался-таки, хотя никакого офи-
циального вердикта, как часто у нас бы-
вает, не последовало.

Еще недавно теперь уже бывший фут-
больный начальник (хотя формально он
будет исполнять свои обязанности до 2
апреля сего года, вплоть до выборов но-
вого президента РФС) уходить не соби-
рался. Колосков с присущим ему циниз-
мом заявлял, что уйдет лишь в том слу-
чае, если сборная не попадет на чемпио-
нат мира 2006 года. А так журналисты,
болельщики пусть его терпят... Ни о ка-
кой «добровольности» речи не шло: от
подобных огромных, нередко «черных»
деньжищ, вращающихся сейчас в отече-
ственном футболе, люди добровольно не
бегут. Их либо устраняют, либо тихо уби-
рают власти предержащие, как в данном
конкретном случае.

Однако, уважаемые болельщики, после
отставки изрядно поднадоевшего нам чи-
новника расслабляться рано («МС» вне-
сла свою неоценимую лепту, публикуя
острые материалы о неприглядной дея-
тельности самого Колоскова и его орга-
низации). Он предлагает на пост прези-
дента РФС своих соратников - например,
руководителя одного из комитетов Вла-
димира Алешина, генерального директо-
ра футбольного ведомства Александра
Тукманова. С этими людьми, уверяю вас,
футбол наш еще глубже увязнет в тряси-
не «договорных» матчей, предвзятого су-
действа и т.д.

Совет простой: здесь не выбирать надо
президента, а назначать. Достойного че-
ловека. Специалисты, наделенные че-
стью, совестью, в нашем футболе еще не
перевелись.
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Олег ТИМУШЕВ,
консьерж, 
ул. Академика Королева, 8:
- Дом у нас 22-этажный. В моем
подъезде два обычных лифта и гру-
зовой. Говорят, раньше случались
поломки. Не представляю, как наши
бабули пешком поднимались на 20 -
22-й этажи. Слава богу, на моей па-
мяти такого еще не случалось. А ес-
ли и выходит из строя какой-то
лифт, вызываю аварийную бригаду
МосОТИСа, и они быстро устраняют
поломку.

Александр ЩЕРБАКОВ,
старший по подъезду дома 24,
корп. 2, улица 16-я Парковая:
- Особых жалоб у жильцов подъезда
на работу лифта нет, хотя сбои порой
и случаются. Но вот входить в кабину
просто противно, на следующий же
день после недавнего ремонта стены
были размалеваны черным флома-
стером. Конечно же, претензии к
службам ЖКХ были, есть и будут, но
жильцы должны предъявлять претен-
зии и к себе, не гадить в собственном

доме, в том числе и домашнем обще-
ственном транспорте - лифте.

Виталий ШМОРГУН,
офицер в отставке, ЮАО:
- Вы меня извините, конечно, но я
бы руки пообломал тем, кто отве-
чает за работу лифтов. В нашем
17-этажном доме два лифта - гру-
зовой и пассажирский. Первый ло-
мается раз в неделю. Второй  - еще
чаще. Я живу на 16-м этаже, и мне
постоянно приходится путешество-
вать по лестницам.  

Юрий ПОЛОТЕБНОВ,
начальник центральной  
аварийно-диспетчерской 
службы ГУП «Мослифт»:
- Каждый день мы сталкиваемся и с
поджогами в лифтах, и с поломка-
ми, и с хищениями. Ломают в ос-
новном створки дверей кабины
лифта. Воруют материалы, содер-
жащие цветные металлы. Только от-
ремонтируем машину, приведем ее
в божеский вид, глядь - стенки ка-
бины размалеваны, к плафону при-
шлепан окурок. Это настоящий ван-
дализм.

Павел ОРЛОВ,
генеральный директор
АО «Русьлифт»:
- Лифтовый парк Москвы доста-
точно сильно изношен.  Но и горо-
жане не слишком помогают нам
сохранить лифты в хорошем со-
стоянии. В автобусе по крайней ме-
ре водитель следит за порядком. В
лифте пассажир - он же и «води-
тель». Что-то не понравилось -
сломал и ушел. С кого взыскивать
за материальный, да и моральный
ущерб тоже?

Зинаида АЛЕКСАНДРОВА,
пенсионерка:
- У нас в подъезде года три назад
зачем-то заменили оба лифта. По-
чему «зачем-то»? Да просто преж-
ние были лучше нынешних - напри-
мер, пока кто-то в лифте стоит, две-
ри не закрывались. А эти через пять
секунд начинают с жутким лязгом
дверьми хлопать туда-сюда... Да и
кнопку вызова одну на оба лифта
сделали - в итоге ни одного не дож-
дешься. Вот и гадай - кому и, глав-
ное, зачем нужна была такая «ре-
конструкция»?..

Галина АНОШИНА,
ведущий специалист ДЕЗа 
района Перово, ВАО:
- Конечно, замучили вандалы и ху-
лиганы. Мы пишем заявления в ми-
лицию, но поймать вандала трудно.
Правда, в последнее время стало
получше: и двери подъездов закры-
ты на замок, не все войдут, и ви-
деокамеры срабатывают. В про-
шлом году удалось задержать тако-
го поджигателя, правда, не сразу,
он испортил уже несколько лифтов
и в Новогирееве, и в Перове.

Сергей ЮДИН,
заместитель гендиректора
АО «МосОТИС»:
- Считаю, лифтовое хозяйство Мо-
сквы в настоящее время находит-
ся в удовлетворительном состоя-
нии. Хотя, конечно, лифтовый
парк следовало бы обновлять бо-
лее быстрыми темпами. Массовая
установка домофонов, камер ви-
деонаблюдения, введение службы
консьержек благотворно сказыва-
ются на сохранности оборудова-
ния лифтов в подъездах жилых
домов. 
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КОЛОСКОВ - 
ВНЕ ИГРЫ?

Погода продолжает чудить. На прошлой не-
деле снегопады парализовали жизнь не-
скольких американских штатов. В цент-

ральной и южной Италии  обильные снегопады
повредили линии электропередачи - жители де-
сятков городов остались без света и тепла. Снег
выпал даже в Африке. На севере Алжира толщи-
на снежного покрова превысила 1,2 метра. 

В ночь на 27 января мощный циклон накрыл
российскую столицу. Январский снегопад ока-
зался значительно мощнее ноябрьского. Снег
шел без устали с четверга по воскресенье.
Опять снегоуборочная техника, дорожные служ-
бы работали в экстремальном режиме.

Четыре года назад городские власти создали в
столице сеть снегосплавных пунктов (ССП).
Именно сюда вывозят убранный с московских
улиц и магистралей снег. В настоящее время го-

род располагает 29 снегосплавками, принадле-
жащими Мосводоканалу. 7 ССП находятся в ве-
дении Мосводостока. В нынешнем году Мосво-
досток намерен ввести в действие еще 12  по-
добных «печек» для плавки снега.

Суббота. 10.30 утра. Идет густой снег. Подду-
вает ветер-строптивец. Подхожу к снегосплавно-
му пункту, расположенному на Каширке, в рай-
оне Сабурово. Здесь находится один из пяти са-
мых мощных снегосплавных комплексов в столи-
це. Опять, как и  в ноябре, перед воротами ССП
загорают  12 многотонных КамАЗов и МАЗов,
доверху груженных снегом. Ба, гора снега вы-
сится и на территории пункта. Что, коллектор
уже не принимает столь огромного количества
сугробов?
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РУКОВОДИТЬ ДОМОМ
СТАНОВИТСЯ ВСЕ ТРУДНЕЕ.
ПОЭТОМУ НУЖНЫ РАЗЛИЧНЫЕ
ФОРМЫ ЖИЛИЩНОГО ЛИКБЕЗА

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (110), 2 - 8 февраля 2005

Собственники жилья по-
явились в Москве задол-
го до введения института
собственности. Называ-
лись по-другому: речь
шла о членах ЖК и ЖСК,
полностью выплативших
свой пай. Как чувствуют
себя «старые новые»
собственники в нынеш-
нее время? Об этом рас-
сказывает директор
ГУП «Жилкооперация»
правительства Москвы
Анатолий МЕРКУЛОВ.

-Анатолий Тихонович! Почему вдруг
кооперативные дома выделили в
отдельный сектор и создали для

них специальное предприятие, которое вы
возглавляете?

- Важно не разрушать, что уже было со-
здано. Кооперативные дома начали строить
не с конца 50-х годов, как принято думать,
а еще в 20-е годы. Это было мощное под-
спорье для государства, которое самостоя-
тельно не могло решить квартирный воп-
рос и решило привлечь деньги граждан.
Построили - надо обслуживать. В системе
Мосгорисполкома была специальная орга-
низация, которая занималась капитальным
ремонтом домов ЖСК, их эксплуатацией, -
Управление кооперативного хозяйства.
После его ликвидации в 1988 году в соста-
ве Главмосжилуправления появилось наше
предприятие. Кооперативные дома всегда
были в лучшем состоянии, чем муници-
пальные, это был своего рода «золотой
фонд» Москвы. При этом на поддержание
кооперативных домов расходовалось го-
раздо меньше средств, чем в среднем по
Москве. У них был хозяин - жильцы. Они и
субсидировали, и контролировали ремонт.
А деньги на него откладывали из своих
средств: ежегодно 1,1 процента от балансо-
вой стоимости квартиры. 

- А как сейчас - откладывают?
- Очень немногие. Что, конечно, жаль. Те

дома ЖСК, где осталась прежняя практика,
находятся все же в лучшем положении, чем
остальные.

- Надеются на бюджет.
- До 1992 года включительно мы делали

капитальный ремонт на деньги пайщиков.
Проблем с финансированием не было: у
ЖСК был 10-кратный запас средств на эти
цели. За счет них можно было построить
пятую часть всего кооперативного жилищ-
ного фонда Москвы! А потом все эти день-
ги превратились в пыль. Тогда московское
правительство и пошло навстречу пайщи-
кам. Бюджетные средства начали выделять
кооперативам с 1994 года. Другое дело, что
денег выделили мало. Их и до сих пор ма-
ло. Но в таком положении находится весь
жилищный фонд города. 

- У прежней городской структуры, пом-
нится, было все же больше обязанностей
по отношению к ЖСК, чем только капре-
монт.

- А кто вам сказал, что это единственная
наша задача? За нами - контроль над орга-
низациями, которые обслуживают коопе-
ративы. Методическое руководство ЖСК,
консультационная помощь, которая крайне
необходима ЖСК. В новых условиях без по-
мощи им сейчас не обойтись. В месяц мы
получаем до полутора тысяч писем и на все
отвечаем. Кроме нас - по своим вопросам -
этим занимается московский союз ЖК и
ЖСК, который раз в неделю, по средам, да-
ет гражданам бесплатную консультацию, а
для председателей проводит специальные
семинары. Есть у нас и другие функции -
распределение дотационных средств, кото-
рые правительство Москвы выделяет коо-
перативным домам, а также домам ТСЖ,
предназначенных на их обслуживание.

- Анатолий Тихонович, вернемся к капи-
тальному ремонту. Какими его видами вы
занимаетесь?

- Всеми. Центральное отопление, горя-
чее и холодное водоснабжение, электро-
снабжение, кровли, герметизация межпа-
нельных стыков, лифтовое хозяйство, ас-
фальтирование дворовых территорий. При-
оритеты определяем просто: где видим
слабые места - туда и направляем средства.

- Вы упомянули кровли. Насколько мне
известно, это ахиллесова пята московских
домов.

- Ремонт кровель - наша гордость. Рабо-
ты велись по современной зарубежной тех-
нологии. Мы заинтересовались норвеж-
ским опытом - там сходный климат. В Нор-
вегии применяются так называемые дыша-
щие кровли - когда материал не приклеива-
ется к основе, что приводит к образованию
вздутий и, как следствие, уязвимости по-

крытия, а соединяется механическими ме-
тодами. Нормативный срок службы наших
кровель более 30 лет, а практически - неог-
раничен. В муниципальном фонде гарантия
дается всего на два года.

- Это дорогой ремонт?
- На 20 процентов дешевле традицион-

ного. При этом, если раньше мы закупали
норвежский материал, то сейчас новое по-
крытие освоили наши заводы. Мы пересте-
лили более полутора миллионов метров
квадратных кровель. Почти все они обслу-
живаются дирекциями единого заказчика
муниципальных районов. Спросите у них -
надежно ли покрытие?

- Меня интересуют взаимоотношения
кооперативов с муниципальными орга-

низациями. Со стороны ДЕЗов есть слу-
чаи дискриминации ЖСК: либо их отка-
зываются обслуживать, либо предлага-
ют непомерные расценки. Ваше мнение
на этот счет?

- Если и есть такие случаи, то они еди-
ничны и противоречат позиции правитель-
ства Москвы. Обо всех этих случаях нас
ставят в известность, мы принимаем меры.
Но есть другая проблема - более сложная,
глубинная. Средств, которые выделяются
из бюджета, и платежей граждан не хвата-
ет для реальной эксплуатации домов. В ре-
зультате объем поставляемых услуг посто-
янно сокращается. «Вымываются» такие
работы, как регулярный ремонт подъездов
- раньше он осуществлялся раз в три года,
сейчас в лучшем случае - раз в пять лет. Ху-
же стала уборка подъездов. Реже меняют-
ся светильники и т.д. Еще раз подчеркну:
здесь нет дискриминации. Та же беда в рав-
ной мере относится и к муниципальному
фонду. Разница лишь в том, что в муници-
пальных домах коммунальные платежи на-
числяются жителям самими ДЕЗами, и они
понимают, что повысить их без соответст-
вующего решения правительства Москвы
они не вправе. А вот ЖСК оплачивают ком-
мунальные услуги как юридические лица,
поэтому есть соблазн получить с них по-
больше. В сущности, это результат элемен-
тарного недопонимания того, что ЖСК по
отношению к своим жителям - такая же уп-
равляющая организация, как ДЕЗ - к «му-
ниципалам», и увеличивать ставки за ана-
логичные услуги дирекции не вправе. Есть
«Правила и нормы технической эксплуата-
ции жилищного фонда», извольте их вы-
полнять - независимо, какой это дом: ЖСК
или городской.

- Но почему мы требуем компетентности
от правления? Это те же жильцы: препода-
ватели, артисты, инженеры. Откуда у них
знания?

- Здесь вы правы. Руководить домом
становится все труднее - совершенству-
ется их техническая оснастка, сложнее
становятся отношения с инфраструкту-
рой. Различные курсы жилищного лик-
беза, консультационные услуги пробле-
мы часто не решают. Если председатель
правления ЖСК не специалист, да еще по
горло занят на своей основной работе,
что он может? Многое к тому же зависит
от того, грамотно ли составлен договор.
Здесь нужны юридические знания.
Именно поэтому мы создаем институт
управляющих организаций. Следуем ме-
ждународной практике - в развитых стра-
нах нет ни одного дома, у которого бы не
было своего управленца. В рамках наше-
го предприятия будет создано подразде-
ление, которому поручат заниматься экс-
плуатацией домов ЖСК, предлагая каж-
дому их них (либо группе домов) квали-
фицированные услуги по управлению
жилым фондом.

- Не прекращаются конфликты между
ЖСК и теплоснабжающими организация-
ми. На кооперативы вешают несусветные

долги. Пугают: «Не отдадите - отключим от
тепла». Понятно, что такого никогда не слу-
чится, но арбитражные суды полны исков
тепловиков, которые, как правило, выигры-
ваются. 

- Такие случаи есть. А насчет отключений
я бы не был так оптимистичен. Мы живем в
условиях рыночной экономики. Ведь и по-
ставщики тепла не только собирают день-
ги, но и сами платят. Не получая их от по-
требителей, они оказываются в отчаянном
положении. А потому требовательность к
дисциплине платежей со стороны постав-
щиков энергоресурсов (Межрегионгаза,
Мосэнерго) ужесточается. Для выхода из
сложившегося положения тепловикам при-
ходится идти на непопулярные меры. Поэ-

тому шутить с оплатой тепла в нынешних
условиях не советую. 

- Еще одна муниципальная организа-
ция и еще один конфликт - с ЕИРЦ. Не хо-
тели ЖСК пользоваться услугами этих
центров. Я знаю, что вы много занима-
лись этой проблемой. Но сначала объяс-
ните, в чем ее суть?

- Я полагаю, что нет необходимости убе-
ждать кого-либо в том, что городские вла-
сти имеют право располагать точной и объ-
ективной информацией по всей структуре
жилищных платежей, сделать прозрачны-
ми их потоки. Это понятно - там же дота-
ции, бюджетные деньги. Для этого и были
созданы центры. В муниципальном жилищ-
ном фонде этот вопрос решался просто -
ЕИРЦ, по сути, структура дирекции, ее бух-
галтерия. Сложнее с ЖСК. Ведь это само-
стоятельное юридическое лицо. У него
свой бухгалтер. Если бы его члены вносили
свои деньги в тот же центр, минуя коопера-
тив, то его счет просто бы обнулился. Но у
ЖСК есть и собственные расходы - скажем,
на свое же правление. Из чего платить? Я
уж не говорю о такой абсурдной ситуации,
когда договора с поставщиками услуг за-
ключают сами ЖСК и несут за них ответст-
венность, но повлиять на поставщиков, по-
требовать у них более качественных услуг
они уже не смогли бы: у них отняли матери-
альные рычаги - деньги.

- Как разрешился вопрос?
- В соответствии с законом. Теперь дого-

вора, которые кооперативы заключают с
поставщиками услуг и ресурсов, дополня-
ются отдельным соглашением. Оно не за-

трагивает основных условий договоров -
кроме условий оплаты. Деньги по требова-
нию поставщика (и это его законное право)
будут идти на специальный счет по сбору
платежей от юридических лиц. ЖСК как по-
требитель услуги (сторона в договоре) не
имеет права отказать в удовлетворении
данного требования, ибо распоряжается не
своими деньгами, а теми, что заработал по-
ставщик. Самостоятельность кооперативов
при этом не ущемляется. Петр Аксенов,
первый заместитель мэра в правительстве
Москвы, руководитель комплекса город-
ского хозяйства, одобрил новую схему. Ра-
бота уже ведется. Подавляющая часть коо-
перативов - в лице председателей - подпи-
сали дополнительное соглашение. 

- Однажды на заседании в Мосгордуме
я услышал, как вы предложили забрать
нежилые помещения, которые есть в рас-
поряжении кооперативов, в хозяйственное
управление города. Анатолий Тихонович,
вы что же - против того, чтобы пополнял-
ся и без того нищий бюджет ЖСК?

- Уточню. Речь идет о тех кооперативах,
где за счет аренды нежилых помещений - а
в центре за это можно взять очень боль-
шие деньги - людей освобождают от жи-
лищных и коммунальных платежей. И да-
же междугородку оплачивают из кассы
ЖСК. Не нонсенс ли это - жить в доме бес-
платно? Но дело даже не в этом. Вы знае-
те ситуацию с нежилыми помещениями -
как сложно кооперативу доказать, что весь
дом - включая «магазинный» первый этаж,
пристройки - возводился за счет граждан.
Но кому-то повезло (сохранили документы
или наняли хорошего адвоката), а кому-то
- и таких большинство - нет. Это явная дис-
криминация большей части кооперативов,
несправедливо по отношению не только к
гражданам, но и бюджету.

- При чем здесь бюджет?
- Дома, которые имеют нежилые поме-

щения и извлекают из них дивиденды, на
равных с другими имеют право на получе-
ние бюджетной дотации на обслуживание,
они же претендуют на капитальный ре-
монт за счет городских средств. Мы в свое
время внесли предложение: на сумму по-
лученной выручки от аренды этим ЖСК
снижать дотацию. Почему бюджет должен
содержать «богатенькие» дома? Правда,
величину прибыли доказать трудно: в до-

говоре проставляется одна цифра, на деле
она другая. Именно поэтому и было пред-
ложено: не забирать такие помещения, а
предоставить таким кооперативам право
выбора. Желаете получать дотацию - пе-
редайте их в управление города. Нет - об-
служивайте, капитально ремонтируйте
свои дома за счет собственных средств и в
полном объеме.

- У вас большой опыт работы с коопе-
ративными домами. Наверно, возникали
какие-то мысли по реформе ЖКХ?

- Главное - не рассматривать эту рефор-
му в отрыве от общих преобразований
экономики страны, добиться положения,
при котором будет возможно ввести сто-
процентную оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг. Я знаю - мера непопулярная, но
необходимая. Речь идет не только о ко-
ренном изменении бюджетов всех уров-
ней, хотя и это важно, но о другой психо-
логии людей. Надо дать им возможность
свободно распоряжаться собственными
средствами - хочешь, направь их на одни
цели, хочешь - на другие. Но это возмож-
но, когда средства и в самом деле будут
свои. Разруха, как известно, начинается в
голове. Реформа - тоже. Когда граждане
будут знать, что полностью оплачивают
проживание в доме, они по-другому будут
относиться к своей собственности. Поду-
мают, какую выбрать обслуживающую
компанию, позаботятся о сохранности об-
щего имущества, будут не так равнодушны
к расходам, которые несет дом. В допере-
строечные времена в кооперативных до-
мах так и было: жильцы полностью опла-
чивали все услуги и ресурсы, а потому
больше заботились о доме. А сейчас воз-
можностей у граждан больше, но больше
и равнодушия. Поставят счетчик, не поста-
вят - кого волнует? Дотация развращает
людей...

- С одной стороны, справедливые сло-
ва. Но, извините, тогда и квартплаты были
символические. Не боитесь социального
взрыва?

- По-моему, пора уже забыть о кефире
за 32 коп. Хотя еще раз скажу: повышение
жилищных расходов должно сопровож-
даться повышением общего уровня жизни
людей. Кстати, я не уверен, что и сейчас
стопроцентная квартплата разорит их - ес-
ли не отождествлять упразднение отрас-
левых дотаций с оказанием социальной
помощи малообеспеченным слоям насе-
ления. Такая помощь есть во всех без ис-
ключения странах, но она носит персони-
фицированный, адресный характер. Сей-
час такая работа ведется и в Москве. Дело
не в сумме, а в приоритетах расходов: на-
до осознать, что жилищные расходы -
первейшие. Все отложить, а за квартиру
заплатить. Так к этому относятся во всем
мире. Здоровье и жилье - нет ничего важ-
нее. Между прочим, почему мы все время
говорим о повышении? А может, кварт-
плата снизится или во всяком случае будет
меньше той, что мы себе представляем. 

- Повышение - есть понижение. Не напо-
минает ли это известный роман?

- Не иронизируйте. Это произойдет с
приходом на жилищно-коммунальный ры-
нок малого бизнеса, а значит, конкурен-
ции. Стоит только какой-нибудь компании
поднять цену на услугу, она живо вылетит
с рынка. Ведь почему малый бизнес не
спешит в ЖКХ? Потому что не доверяет
государству - тем же дотациям. Больше
верит живым деньгам, гражданам. В этом
случае общий язык будет найден быстрее.

- Анатолий Тихонович, последний воп-
рос: верите ли вы в жизнеспособность ко-
оперативного движения? Может, им и в са-
мом деле пора переквалифицироваться в
ТСЖ - как это часто рекомендуют?

- Не спешил бы. Форма ЖСК более гиб-
кая, демократичная, чем ТСЖ. В коопера-
тивах - как? У каждого члена - один голос.
А в товариществе все решают квадратные
метры. У кого их больше, тот «главнее».
Недаром жилищным департаментом под-
готовлен законопроект, где предлагается в
новых домах, когда там еще не все стали
собственниками, руководствоваться уста-
вами жилищных кооперативов, то есть
дать больше прав жильцам и тем самым
избежать произвола, который нередко на-
саждает в новых домах инвестор-застрой-
щик. Но хочу сказать сейчас и о другом.
Потребность людей в жилье не исчезнет
никогда. А как она будет удовлетворяться,
об этом трудно судить. Ясно одно: льви-
ную его долю люди будут приобретать. Во-
прос, стало быть, в том, где они будут на-
ходить деньги. А это может быть не толь-
ко ипотека, но льготное кредитование за
счет государства. Что же касается граж-
дан, то они будут объединяться, чтобы по-
лучить такой кредит. Но это и есть коопе-
рация! Кооперативное движение - одно из
самых массовых и авторитетных в мире.
Не сомневаюсь, что и мы к этому придем.

Беседу вел
Исаак ГЛАН

МЕРКУЛОВ Анатолий Тихо-
нович. По специальности
юрист, окончил МГУ. Рабо-
тал в правоохранительных
органах, был прокурором.
Последние 15 лет руково-
дит Мосжилкооперацией.

Анатолий МЕРКУЛОВ:

ПАЙЩИКАМ ДАЛИ ПРАВА. 
НО ОНИ РАСТЕРЯЛИСЬ...
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Что нас волнует...
МОСКВА СЕГОДНЯ БОЛЬШЕ ОТДАЕТ 

В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ, 
ЧЕМ ОСТАВЛЯЕТ СЕБЕ, НО НАХОДИТ ДЕНЬГИ

НА 43 ГОРОДСКИЕ ЦЕЛЕВЫЕ ПРОГРАММЫ
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В прошлое воскресенье в
Ираке состоялись первые
многопартийные выборы

в переходную национальную
ассамблею, состоящую из 275
мест. Напомним, что эта ас-
самблея должна сформировать
правительство, которое будет
заниматься текущими делами,
разработать конституцию стра-
ны и подготовить проведение в
конце года еще одних выборов
- уже в постоянный парламент.

Американская администра-
ция делала на нынешние выбо-
ры очень большую ставку. В
Вашингтоне рассчитывают, что
создание национальной выбор-
ной власти, которая будет
иметь достаточную легитим-
ность, то есть общественную
поддержку (нынешнее прави-
тельство, по некоторым опро-
сам, одобряют лишь около 10

процентов иракцев), поможет
выкарабкаться из иракского
болота. Новая власть должна
взять на себя основное бремя
обеспечения в стране безопас-
ности, то есть борьбы с анти-
американским сопротивлени-
ем. Ей в помощь на американ-
ские деньги рекрутируются и
обучаются 150-тысячная ар-
мия, 30-тысячная националь-
ная гвардия и мощный поли-
цейский корпус.

Обстановку накануне и во
время выборов никак нельзя
было назвать благоприятной.
Волна нападений, диверсий,
терактов буквально захлестну-
ла страну. Потери американцев
перевалили за 1500 убитых и
10 тысяч раненых. Демонизи-
рованный американскими СМИ
террорист номер 1, отнявший
это звание у бен Ладена, Мусаб

аз-Заркауи угрожал сорвать
выборы и все связанные с ни-
ми американские планы. За па-
ру дней до голосования мощ-
ные «адские машины» вдре-
безги разнесли несколько
школ, отведенных под избира-
тельные участки. Пришлось за-
секретить остальные, чтобы
уберечь их от уничтожения.
Адреса многих из них обнаро-
довали только в день голосо-
вания.

Бывшие при Саддаме приви-
легированной общиной сунни-
ты, которые составляют около
трети населения и более других
охвачены движением сопроти-
вления, по призыву своих руко-
водителей почти полностью
бойкотировали выборы. Боль-
шинство курдов в надежде со-
хранить обретенную автоно-
мию сделали ставку на амери-
канцев, на перспективу обрете-
ния демократической конститу-
ции и федеративного государ-
ственного устройства. Объек-
тивно определяющей силой на
выборах становилась шиитская
община, униженная при Садда-
ме. Она составляет до 60 про-

центов населения и уже поэто-
му обречена играть лидирую-
щую роль на внутренней арене.
Предпочтительные шансы на
победу имел блок под руковод-
ством умеренного шиитского
религиозного лидера аятоллы
Али ас-Систани. Сторонники
другого радикального шиит-
ского лидера, поднявшего вос-
стание против американцев,
Муктады ас-Садра, формально
были отстранены от участия в
выборах, но многие из шиит-
ских кандидатов симпатизиру-
ют ему.

Внешне же конкурировав-
шие силы представляли собой
весьма пеструю картину - не-
сколько тысяч кандидатов. Бо-
лее сотни партий и разного ро-
да группировок. Ну чем не раз-
гул демократии! Вот только из-
бирательные списки составля-
лись представителями нынеш-
них проамериканских властей
произвольно. Да и предвыбор-
ная кампания фактически не
велась. Большинство явивших-
ся к урнам, по свидетельству
очевидцев, весьма смутно
представляли, за что и за кого

они голосуют. Много путаницы
внесло положение о том, что
треть депутатов должна состо-
ять из женщин - норма для
Ирака необычная. Многие даже
из числа шиитов и курдов не
пришли к урнам - одни в знак
протеста против оккупации,
другие - из-за боязни терактов.
А в день выборов серия взры-
вов, прокатившихся по горо-
дам, унесла жизни почти 50 че-
ловек.

Но будем считать, что выбо-
ры все-таки состоялись. Подс-
чет голосов займет 7-10 дней.
Президент Буш уже поспешил
поздравить иракцев, американ-
цев и самого себя с победой и
заявить, что террористам не
удалось сорвать выборы. Явка
60 процентов, то есть 8 милли-
онов избирателей, если, конеч-
но, верить официальным циф-
рам, вселяет надежду. Правда,
иностранных наблюдателей не
было, они предпочитали обоз-
ревать ситуацию из соседней
Иордании, и всю информацию
выдают подконтрольные аме-
риканцам органы, а у тех твер-
дая установка: победы просто
не могло не быть.

Парадокс ситуации в том,
что, чем честнее и точнее будет
подсчет, тем хуже это может
обернуться для американцев.
Крепкое большинство в ас-

самблее в таком случае оказы-
вается в руках шиитов, руково-
димых духовенством. А их про-
грамма - скорейший вывод из
страны американских войск,
подготовка конституции ислам-
ской республики (наподобие
иранской), отказ от принципа
федерализма как противореча-
щего нормам шариата. Все это
очень не по душе как курдам,
так и суннитам. Невольно начи-
нает маячить призрак граждан-
ского конфликта. Встает и та-
кой вопрос: стоило ли свергать
пусть диктаторский, но вполне
светский режим Саддама Ху-
сейна, чтобы заменить его ре-
лигиозным антиамериканским
режимом?

Американцам необходимо
сохранить у власти лояльных к
ним людей, иначе все их планы
будут сыпаться, несмотря на то
что пара сотен миллиардов
долларов уже утоплены в ирак-
ском болоте, а президент Буш
запрашивает у конгресса еще
80 миллиардов. Но вот беда -
число лояльных к Вашингтону
деятелей ограничивается чле-
нами нынешнего правительст-
ва Ияда Алауи. Так что победа
администрации Буша выглядит
пирровой. Еще пара таких по-
бед, и неизбежный уход амери-
канцев из Ирака может превра-
титься в очевидное бегство.

Андрей СТЕПАНОВ,
журналист-международник

ИРАК: ВЫБОРЫ ПРОШЛИ, 
ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ

Ну вот и дождались! Дождались
официального признания того, с
чем атомщики давно соглаша-

лись в кулуарах и яростно опроверга-
ли со всех публичных трибун: далеко
не все безоблачно  в нашей ядерной
безопасности.

Генеральный прокурор РФ Влади-
мир Устинов, выступая на расширен-
ной коллегии своего ведомства, зая-
вил ни много ни мало о том, что в
России нет порядка в обращении с ра-
диоактивными отходами и ядерными
материалами. Добавим к этому про-
звучавшее в конце прошлого года за-
явление его же заместителя Владими-
ра Колесникова: «По результатам про-
курорских проверок выявлены серь-
езные недостатки в организации безо-
пасности целого ряда наших АЭС»! В
их числе, в частности, названы Коль-
ская, Нововоронежская, Смоленская и
Ленинградская АЭС. Для последней,
например, нынешний год начался ава-
рийным отключением одного из энер-
гоблоков. В течение целых суток судо-
рожно осуществлялись ремонтные
работы. Наконец блок пустили.

Ну, ладно, ЛенАЭС. Эта станция ста-
рая! Но еще раньше, сколь известно,
нештатный инцидент произошел и на
одной из самых современных АЭС - Ба-
лаковской. То ЧП  вызвало нешуточную
панику как в Саратовской, так и в со-
седних с ней Ульяновской области и
Мордовии. После этого и впрямь заду-
маешься, по выражению  В. Колеснико-
ва, о жизнеобеспечении объектов ядер-
ного и других опасных производств.

Но с другой-то стороны, как им быть
«жизнеобеспеченными»?! Если на той

же ЛенАЭС, одной из ведущих в стране,
на протяжении одного только октября
прошлого года случались события, кото-
рые привлекли воистину всеобщее вни-
мание. Кто-то там украл запорные кла-
паны одного из ядерных энергоблоков
на сумму... 700 тысяч рублей. А были
еще и кражи оборудования, в том числе
в святая святых - реакторной зоне.

- Да, кражи действительно были, -
говорит заместитель директора по
физической безопасности ЛенАЭС
Александр Костин. - Даже две круп-
ные. Первая - в мае 2001 года - хище-
ние специальных механизмов. Год
спустя - хищение еще одной партии
оборудования. Случаются также и
мелкие хищения деталей.

Впрочем, по его убеждению, ситуа-
ция под контролем. Мне трудно су-
дить, насколько верно утверждение о
«ситуации под контролем», но инфор-
мация из независимых источников
все-таки свидетельствует о пробле-
мах с безопасностью.

И уж самое изумительное: оказыва-
ется, и при таких проблемах можно

было вновь запустить энергоблок-1
этой станции, срок эксплуатации ко-
торого истек по всем мыслимым и не-
мыслимым параметрам безопасно-
сти! Сразу после чего - по невыяснен-
ным по сей день причинам - на нем
случилось ложное срабатывание в си-
стеме аварийной защиты. Теперь, по-
сле негативных откликов о нарушени-
ях в ходе эксплуатации этой АЭС в
прессе, особенно зарубежной, ее
«внутренняя» комиссия выявляет
причины сбоя...

Оный энергоблок - «просрочен-
ный»: включает в себя реактор серии
РБМК пресловутого чернобыльского
типа. Останавливать его необходимо
по всем разумным параметрам техни-
ческой безопасности. Как в подобных
случаях  делают это Франция, Герма-
ния и другие развитые страны, невзи-
рая на то, что их энергетический ба-
ланс покоится именно на ядерной
энергетике.

У нас же, конечно, и тут иной путь.
Мы продлеваем срок службы реакто-
ра-1 ЛенАЭС 1973 года постройки. А

затем и трех остальных 1975, 1979 и
1981 годов, тоже давно выслуживших
все сроки проектной эксплуатации.

Конечно, продлевать или не про-
длевать срок службы таких реакторов
- это вопрос. Почему бы, впрочем, и
не продлить? Ни один из российских
законов ведь не предусматривает, что
может быть продлена работа пре-
дельно выработавшего свой ресурс
ядерного объекта, но и категориче-
ски, как в любой цивилизованной
стране, этого не запрещает. Исходя
из такой неоднозначности, Федераль-
ное агентство по атомной энергии
(Росатом) и концерн «Росэнергоа-
том», хозяин всех АЭС, находят воз-
можным «подарить» изношенным
ядерным энергоблокам «вторую»
жизнь еще на 15-20 лет.

Проблема только в том, что этот
«подарок» сразу вызвал возмущение
среди экологов. Передалось оно и
значительному числу граждан - осо-
бенно после того, как пришло извес-
тие о вышеуказанных кражах и техни-
ческих сбоях на той же ЛенАЭС.

Но ведь вот что самое удивитель-
ное. Представители атомных станций,
концерна «Росэнергоатом» и, разуме-
ется, самого Росатома, с чем дружно
солидаризируются местные правоох-
ранительные органы, в унисон заяв-
ляют: все случившие ЧП - сугубо
«штатные» и «заурядные». «Ну да, - с

воистину детской простотой говорит,
к примеру, Виктор Гнедько, начальник
ОВД Соснового Бора, где расположе-
на ЛенАЭС, - кражи у нас на произ-
водствах происходят часто. Выносят
оборудование, подделывают доку-
менты, продают краденое на другие
объекты. Но смею заверить, это са-
мые обычные кражи».

Начальник Сосновоборского ОВД,
как и его коллеги в других регионах,
очевидно, не понимает, что весь пе-
реполох вызван отнюдь не фактом
кражи как таковой. А тем, что сущест-
вует сама возможность на террито-
рии «тщательно охраняемого ядерно-
го объекта» каких бы то ни было
«обычных краж». Поневоле озада-
чишься вопросом, которым озабочен,
в частности, депутат петербургского
Законодательного собрания Олег
Сергеев: «Если на какой-то АЭС сего-
дня украдены запчасти, то чего ожи-
дать завтра?..»

Ответить на этот вопрос, конечно,
трудно. Подобные кражи происходят
на всех российских АЭС. Впрочем, во-
руют не только, конечно, на АЭС - и на
АЗС, и на любом ресурсном предпри-
ятии. Иное дело, чтобы на АЭС воры,
увлекшись, не уволокли однажды
урановые стержни из реактора. На них
ведь тоже спрос на рынке!

Стержни, слава богу, еще не воро-
вали. Это известно точно. Пока...

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ,
специальный корреспондент 
«Московской среды»

НЕБЕЗОПАСНАЯ ЯДЕРНАЯ 
«БЕЗОПАСНОСТЬ»

Бывая в провинции, нет-нет
да и услышишь: мол, вы,
москвичи, живете за счет

России. Все финансовые реки
стекаются к вам и в виде нало-
гов оседают в столичном бюд-
жете. Отсюда и процветание
столицы: рост ее кварталов,
магистралей и кольцевых авто-
трасс, блеск витрин и запру-
женные иномарками улицы...

Зависть - чувство неконстру-
ктивное, мешающее анализу.
Москва сегодня больше отдает
в федеральный бюджет, чем
оставляет себе. В этом году  за
счет перераспределения дохо-
дов от налогов на прибыль и

рекламу столица потеряет 18,5
миллиарда рублей. Кроме того,
на плечи столичной казны
взвалили новые расходы, на-
пример, выплату пособий на
детей. Раньше об этом забо-
тился федеральный бюджет.
Тем не менее столичная власть
от своих обязательств перед
москвичами не отказывается.
Даже намечается повышение
зарплаты бюджетникам на 25
процентов в течение года. За
счет чего? За счет резервов
собственного роста!

Я не против того, чтобы фе-
деральный бюджет стал богаче.
Но ведь нужно еще с умом тра-

тить! В столице существуют 43
городские целевые программы,
и за каждой из них закреплены
в бюджете деньги: и на рефор-
му ЖКХ, и на «Мой двор, мой
подъезд», и на развитие метро-
политена и наземного транс-
порта, и на поддержку про-
мышленности, малого пред-
принимательства, на спорт и
туризм, безопасность и эколо-
гию, на развитие местного са-
моуправления, здоровье детей,
социальную защиту, жилищное
строительство и медицину, со-
циальную интеграцию инвали-
дов и образование... Всего не
перечислишь, поэтому остано-
влюсь на том, что мне ближе,
за что я, как депутат, боролся.

Принята программа развития
материально-технической базы
системы образования. И это не
декларация о намерениях - за
ней конкретные цифры бюдже-
та: 5,8 миллиарда рублей. Есть

программа оснащения образо-
вательных учреждений Москвы
компьютерной техникой и про-
граммным обеспечением. И на
это выделен 441 миллион руб-
лей. Много это или мало? Для
сравнения проведу цифру рас-
ходов бюджета на программу
«Мой двор,  мой подъезд», в
общей сложности составляю-
щую 5,2 миллиарда рублей. Я
не противопоставляю одно
другому. Трудно воспитать
культурного человека, когда у
тебя помойка под окном, и хо-
рошо, что власти из года в год
заботятся о благоустройстве
московских двориков. Но не
менее важно, чтобы юные мо-
сквичи набирались знаний,
умения, росли культурными
людьми, а не вандалами, кото-
рые ломают скамейки во дво-
рах и распивают пиво на дет-
ских площадках. Чтобы при-
охотить ребят к знаниям, необ-

ходимы и компьютер, и Интер-
нет. Они раздвигают горизонты
познания окружающего мира.
А многие ли школы могут по-
хвастаться компьютерными
классами? Не у каждого учите-
ля сегодня есть персональный
компьютер...

Войдите в любой ДЕЗ, в лю-
бую диспетчерскую службу -
кругом мониторы. Без компью-
терной грамотности сегодня
никуда. Высокие технологии,
здравоохранение, безопас-
ность, да любое направление
человеческой жизни немысли-
мо без компьютера. Грамот-
ный, культурный человек быст-
рее найдет себе место под
солнцем, и в конечном счете
мы меньше будем тратить и на
переподготовку кадров, и на
правоохранительные органы, и
на починку скамеек. Ломать  их
будет некому.

Словом, все взаимосвязано.
Грамотный человек, где бы он ни
трудился - на заводе или в ДЕЗе,
вытягивает экономику, эконо-
мика - социальную сферу!..

Поэтому надо  изучать мос-
ковский опыт и брать из него

то, что пригодится и на феде-
ральном уровне, и в других ре-
гионах. Сегодня же у россий-
ского правительства всего одна
целевая программа - програм-
ма дорожного строительства.
Мне могут возразить, что дело
не в количестве. Возможно...
Но когда у меня четко прописа-
но, сколько денег пойдет
школьникам на компьютеры, а
сколько - на развитие транс-
порта, то я уверен, что средства
не израсходуют на что-то дру-
гое. Вот она, прозрачность
бюджета! Целевая программа
должна попадать точно в цель,
то есть работать на конкретный
результат. И за частоколом
цифр у нас не спрячешься. Есть
программа развития метро, в
том числе и легкого. Есть сред-
ства в бюджете, конкретный
объем работ, сроки исполне-
ния. Будь любезен - отчитайся
в конце года!

Не всем это по душе. Некото-
рым чиновникам было бы про-
ще оперировать обезличенны-
ми суммами. А мне, как депута-
ту, важен результат. Да и моск-
вичам, конечно, тоже...

Евгений ГЕРАСИМОВ,
председатель 
Комиссии по культуре, 
заместитель председателя 
Комиссии по социальной 
политике Мосгордумы, 
народный артист России

ЗА ЧАСТОКОЛОМ ЦИФР 
У НАС НЕ СПРЯЧЕШЬСЯ...



Известный скульптор-мону-
менталист, президент Россий-
ской академии художеств Зураб
Церетели в пятницу, 28 января,
сообщил о том, что он приступил
к строительству в Нагатинской
пойме «парка чудес» - так назы-
ваемого русского Диснейленда.
Парк займет площадь порядка
300 гектаров и будет в три раза
больше американского. Церете-
ли отметил, что макет «Дисней-
ленда» уже полностью готов. Но
прежде чем приступить к его во-
площению, необходимо обору-
довать строительный городок,
где будут жить рабочие-строите-
ли. Именно этот городок сейчас
и возводится.
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Более ста квартир в старых до-
мах, буквально облепленных со
всех сторон появившимися в ходе
реконструкции новыми многоэтаж-
ками, признаны непригодными для
проживания, поскольку в них не
соблюдаются нормы инсоляции
(присутствия солнечного света). В
связи с этим их жителям предстоит
переезд на новое место жительст-
ва. В среду, 26 января, правитель-
ством столицы утвержден пере-
чень этих квартир.

Переезд, в частности, ждет мо-
сквичей, которые проживают в 1-м
Красносельском переулке, дом 7,
корпус 2 (одна коммунальная квар-
тира); на улице Молодогвардей-
ская, дом 18, корпус 2 (10 квартир)
и дом 22, корпуса 2-3 (по 5 квар-
тир); Славянском бульваре, дом 11,
корпус 4 (24 квартиры); Кунцев-
ской улице, дом 15 (4 квартиры);
Беловежской улице, дом 39, корпус
3 (4 квартиры); улице Вавилова,
дом 86 (8 квартир); улице Маршала
Чуйкова, дома 8 и 10 (18 квартир);
15-й Парковой улице, дом 18, кор-
пус 1 (11 квартир); Русаковской
улице, дом 4 (9 квартир) и дом 6 (8
квартир); Давыдковской улице,
дом 14, корпус 2 (10 квартир), а
также в Валдайском проезде, дом
22 (одна квартира).

В столице увеличен налог на
недвижимое имущество физиче-
ских лиц. Это следует из утвер-
жденного в четверг, 27 января,
нового «Коэффициента пересче-
та восстановительной стоимости
принадлежащих жителям Моск-
вы на праве собственности строе-
ний, помещений и сооружений»,
который будет применяться для
расчета налога в 2005 году.

Как сообщили в Департаменте
экономической политики и раз-
вития города, этот коэффициент
устанавливается ежегодно к
уровню цен на 1 января 1991 го-
да. В прошлом году он был равен
18. А в году нынешнем - уже 27.
Проще говоря, собственнику
квартиры или гаража придется
отчислять в казну в среднем в
полтора раза больший налог, чем
в 2004 году. Так, владелец одно-
комнатной квартиры вместо 200
рублей в год в прошлом году те-
перь будет выплачивать казне
300 рублей. В то же время от на-
лога по-прежнему освобождены
пенсионеры и некоторые другие
категории льготников.
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ЕСЛИ ДЛЯ РЕШЕНИЯ ОДНОГО ДЕЛОВОГО
ВОПРОСА ЧЕЛОВЕК ДОЛЖЕН ПРОЙТИ
ДЕСЯТОК КАБИНЕТОВ, ЭКОНОМИЧЕСКОЕ
ЗДОРОВЬЕ ГОРОДА МОЖЕТ НЕ ВЫДЕРЖАТЬ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Это необходимо для сохранения эконо-
мического потенциала города и эф-
фективного развития реального сек-

тора экономики. Были названы и способы
решения проблемы: проведение конкур-
сов, создание реестра деловой репутации,
введение системы «одного окна».

Что касается конкурсов, то они уже дав-
но проводятся, но не всегда выигрывает
сильнейший и не всегда на условиях, вы-
годных для города. Нередко проведение
конкурса бывает лишь ширмой, и подряды
на выполнение тех или иных работ получа-
ют компании, близкие к власти. Этому спо-
собствовала и территориальная система
проведения конкурсного отбора, когда го-
родские власти не в полной мере могли
проконтролировать, что происходит в кон-
кретном округе или районе. Сказывалось и
отсутствие объективной информации о ра-
боте той или иной фирмы в столице. 

Допустим, бизнесмены брались выпол-
нить работу, но на 2-3 процента дешевле,
чем их конкуренты. Власти соглашались,
поскольку экономический эффект - сни-

жение расходов городской казны - был
очевиден. Но потом начинались странно-
сти. Когда работы были в самом разгаре, у
компании «вдруг» обнаруживалась нехват-
ка средств, и она уже обращалась в прави-
тельство Москвы с просьбой выделить до-
полнительные ассигнования. 

Подчас мотивы таких обращений быва-
ют объективны: сказываются инфляция,
рост тарифов и тому подобное. Но иногда
требования были ничем не обоснованы, и
за ними стояло лишь стремление хорошо
погреть руки. Разобраться, что к чему, в
каждом конкретном случае непросто. С це-
лью улучшения контроля решено отказать-
ся от территориально-отраслевой системы
проведения конкурсов и вывести ее на об-
щегородской уровень. Любая недостовер-
ная информация, которая представляется
той или иной компанией, в том числе и о
финансовом состоянии, является основа-
нием для отстранения организации от уча-
стия в конкурсе. Кроме того, эта информа-
ция заносится в реестр деловой репутации
компаний, работающих в столице.

Создание реестра - это принципиально
новый шаг для оздоровления конкурент-
ной среды. Он базируется на мировом
опыте работы так называемых бюро кре-
дитных историй, которые собирают ин-
формацию о юридических лицах - клиен-
тах финансовых организаций, банков,
фирмах, работающих как по госзаказу, так
и выполняющих подряды частных компа-
ний. То есть прежде чем допустить ту или
иную компанию к конкурсу на выполнение
работ по городскому заказу, можно будет
познакомиться с их послужным списком,
узнать, чем они «отличились», как выпол-
няли подобные заказы раньше, получить
отзывы об их работе, сведения о финансо-
вом состоянии, размерах задолженности
перед городской казной или коммерчески-
ми структурами и так далее. 

Деловая репутация компаний станет ос-
нованием для приглашения их к участию в
конкурсах на выполнение тех или иных ра-
бот. Кроме того, выполнение всех догово-
ров по системе городского заказа будет
фиксироваться. Сроки, качество, компе-
тентность специалистов - все станет пред-
метом изучения. Это не значит, что появят-
ся «черные списки». О деятельности фирм
будут судить по конкретным делам, а не по
обещаниям, которые они дают, участвуя в
конкурсе. Если деловая репутация подмо-
чена, то и обижаться не на кого...

Мэр столицы Юрий Лужков поставил за-
дачу сохранить темпы экономического ро-
ста и не допустить их снижения в нынеш-
нем году. И этому должно способствовать
повсеместное развертывание системы
«одного окна». То есть для получения не-
обходимых документов, в том числе и для
регистрации малых предприятий, и во
многих других случаях, когда человек дол-
жен был пройти десятки кабинетов, чтобы
решить свою проблему, процедура пре-

дельно упрощается. Александр Корсак от-
метил, что введение системы «одного ок-
на» встречает сопротивление со стороны
чиновников среднего и низшего звена, по-
скольку сужает возможности для личной
наживы. «Одно окно» позволит москвичам
активнее включаться в малый бизнес, соз-
давать свои предприятия, в том числе в
сфере ЖКХ, в сфере высоких технологий,
инноваций. Столица нуждается в росте
числа мелких и средних компаний, кото-
рые уже сегодня дают до пятидесяти про-
центов поступлений в городскую казну.
Необходимо создавать технопарки, где в
особых условиях могли бы культивиро-
ваться столичные ноу-хау. И чиновник дол-
жен помогать, а не мешать этому процессу.

Усиление контроля за реализацией ин-
вестиционных программ, использование
новых механизмов по борьбе с коррупцией
позволили только в декабре 2004 года за-
числить в бюджет города сумму в 13 мил-
лионов долларов. Большая часть средств -
это долги инвесторов перед городом, кото-
рые «забыли» вовремя их выплатить. Уже-
сточение контроля за проведением конкур-
сов, торгов, деятельностью чиновников по-
зволило пресечь в минувшем году 177 по-
пыток передела собственности, в том чис-
ле на промышленных предприятиях, в
сферах транспорта и связи, торговли и об-
служивания, в научных учреждениях.

В минувшем году в Москве по инициати-
ве Ю. Лужкова создана городская межве-
домственная рабочая группа, которая
предложила Госдуме внести 40 поправок в
ряд федеральных законов: об акционер-
ных обществах, рынке ценных бумаг, реги-
страции юрлиц, Гражданский кодекс. Их
принятие позволит активнее бороться с
коррупцией и оздоровить экономику, при-
дать ей новый импульс для развития.

Александр АСТАФЬЕВ

БЕРЕГИТЕ СВОЮ ИСТОРИЮ. 
КРЕДИТНУЮ
- Власть и бизнес у нас практически
сомкнулись, - заявил на прошед-
шей недавно пресс-конференции
начальник управления правительст-
ва Москвы по экономической безо-
пасности Александр КОРСАК. - И
пришло время их разводить.

Так начиналась молодежно-патри-
отическая акция «Поезд памяти.
60-летию Победы в Великой Оте-

чественной войне посвящается...», в
которой приняли участие свыше 350
человек: ветеранов - жителей блокад-
ного Ленинграда и тех, кто защищал
город, ребят из детских и молодеж-
ных общественных объединений, сту-
дентов, представителей трудовых объ-
единений молодежи Москвы. 

- Это традиционный «Поезд памя-
ти», - пояснила организатор про-
граммных мероприятий акции, пред-
ставитель Комитета общественных
связей города Москвы Ольга Федина.
- Первый отправлялся отсюда в Питер
год назад, на 60-летие снятия блока-
ды. Он и положил начало благотвори-
тельной акции единения молодежи и
ветеранов, которую проводит Комитет
общественных связей, а вдохновитель
акции - Татьяна Васильева, председа-
тель нашего комитета. Были мы уже в

Минске, Бресте. В годовщину разгро-
ма немецких войск под Москвой вме-
сте проехали по памятным местам:
Петрищево, Дубосеково, посетили му-
зей танка Т-34, поклонились памяти
героев, возлагали цветы, участвовали
в митингах и концертах.

В коротком промежутке между ре-
чами и маршами я обратился к одной
из представительниц старшего поко-
ления, вдове маршала Советского Со-
юза М.Е. Катукова: что значит для нее
предстоящее путешествие?

- Сама я ветеран войны, - рассказа-
ла Екатерина Сергеевна, - прошла путь
от границы до Москвы, а от Москвы до
Берлина. Такая акция для меня далеко
не первая. В Ленинграде меня ждут
многие гвардейцы-катуковцы. Мне
сейчас 91 год, и еду я со счастливым
настроением, поскольку дожила до
светлого года юбилея нашей Победы.

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

В фантастических струях снега поздним вече-
ром в минувшую пятницу стыл Ленинградский
вокзал столицы, а внутри, в зале № 4, ощуща-
лось редкое нынче дружеское оживление. Под
огромным световым панно, на котором чередо-
вались проекции видов блокадного Ленинграда
и современного города на Неве, в тельняшках,
белых робах и черных бескозырках за пюпитра-
ми с маленькими андреевскими флажками рас-
положился оркестр моряков. Дирижер, весь в
черном с золотом, светился, сам подпевая лю-
бимым песням военных лет, которые, впрочем,
подхватывал и огромный зал ожидания.

ПОЕЗД В БЛОКАДНОЕ
ПРОШЛОЕ Что особенно важно,

приводимые цифры
реально отражают по-

ложение дел в столице. Это
результат целенаправлен-
ной и многолетней борьбы
против двойной бухгалте-
рии, практиковавшейся в
отделениях милиции в уго-
ду статистическим отчетам.
Кроме того, столичная ми-
лиция использует совре-
менное оборудование но-
вой дежурной части, воз-
можностям которой зави-
дуют полицейские многих
европейских городов.
Электроника позволяет
мгновенно определить ад-
рес обратившегося в служ-
бу «02» человека, в течение
нескольких секунд связать-
ся с территориальным под-
разделением и направить
туда патруль. Таким спосо-
бом московские милицио-
неры только в прошлом го-

ду раскрыли десятки тысяч
преступлений.

Всего же в 2004 году в
Москве зарегистрировано
205540 преступлений. На 17
процентов больше раскры-
то убийств, на 35 - изнаси-
лований, на 9,6 - причине-
ния тяжкого вреда здоро-
вью, на 18,4 - разбойных
нападений и на 28,4 - грабе-
жей. Повысилась и эффек-
тивность расследования
уголовных дел. В прошлом
году в суды направлено 77,4
тысячи уголовных дел, что
на 6,4 процента больше,
чем годом раньше. 

В целом положительно
оценил работу милиции мэр
столицы Юрий Лужков. Он
выразил мнение, что право-
охранительная система
справляется с возложенны-
ми на нее задачами. 

Однако узких мест в борь-
бе с преступностью остается

немало. Более половины
всех совершаемых в Москве
преступлений - результат
противоправных действий
мигрантов из ближнего и
дальнего зарубежья.  Этим
же объясняется тот факт,
что в Центральном админи-
стративном округе столицы
самый высокий уровень
преступности (число пре-
ступлений на одного жите-
ля). Сказывается близость
вокзалов, наличие большо-
го числа развлекательных
заведений, крупных торго-
вых центров и обменных
пунктов валюты. 

Наибольшее число пре-
ступлений зарегистрирова-
но в ЮАО - самом густона-
селенном округе города. Са-
мый низкий уровень пре-
ступности в Северо-Запад-
ном округе.

Николай
МОДЕСТОВ

ПРЕСТУПЛЕНИЙ СТАЛО МЕНЬШЕ
Столичная милиция подвела итоги работы за про-
шлый год. Начальник ГУВД Москвы Владимир Про-
нин отметил, что в сравнении с 2003 годом уровень
преступности в городе немного снизился. На восемь
процентов меньше зарегистрировано убийств, на
пять - сократилась уличная преступность. В то время
как в целом по России число преступлений, в том
числе тяжких, продолжает расти.

После увеличения с нового года тари-
фов за жилищно-коммунальное об-
служивание в ЕИРЦ стало обращаться

намного больше, чем обычно, москвичей за
разъяснениями по квартплате. Кроме того,
шли и шли люди пенсионного возраста,
имеющие право на субсидии, которым необ-
ходимо было произвести перерасчет по оп-
лате жилья. А тут еще переход на новую си-
стему учета горячей и холодной воды по
счетчикам, тоже вызвавший, как рассказы-
вают работники ЕИРЦ, массу вопросов. От-
сюда и наплыв.

Оперативно среагировав на ситуацию,
городские власти ввели для ЕИРЦ в выход-
ные режим будних дней. Правда, экспери-
мент не совсем удался. В отличие от буд-
них дней в субботу и воскресенье в ЕИРЦ
практически не было народу. Сотрудники
центров объяснили это тем, что многие из
жителей просто не знали о новом графике
работы.

Разовая это акция или нет, будет решено
после подведения итогов двух прошедших
выходных.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

Все единые информационно-расчетные центры (ЕИРЦ)
столицы в прошедшие выходные впервые за свою двух-
летнюю историю работали в режиме будних дней. Та-
кой график был введен в них в связи с небывалым на-
плывом посетителей.

ЕИРЦ: В ВЫХОДНЫЕ, КАК В БУДНИ



Всем спорам и пересудам вокруг
гостиницы «Москва» положен конец:
она будет полностью восстановлена.
Об этом в субботу, 29 января, в ходе
рабочего объезда столицы заявил мэр
Юрий Лужков.

Он подтвердил взятые городом обя-
зательства по воссозданию гостиницы
«Москва» в соответствии с первона-
чальным проектом архитекторов Щу-
сева, Савельева и Стапрана. По словам
мэра, если что-то и может быть пере-
смотрено, то лишь цветовое решение
здания, которое, как считает мэр, в
свое время было слишком мрачным.
Завершить строительство планируется
уже к середине 2007 года.

Массовая драка с применением
холодного оружия произошла в вос-
кресенье, 30 января, на станции «Бе-
лорусская-радиальная» московского
метрополитена. Поздно вечером,
около 23 часов, несколько лиц сла-
вянской наружности напали здесь на
двух выходцев с Кавказа. Последние
оказали сопротивление.

Как сообщили в центре экстрен-
ной медицинской помощи, в резуль-
тате драки серьезно ранены 4 чело-
века - двое из числа нападавших и
оба оборонявшихся. Все они госпи-
тализированы в 3-ю городскую боль-
ницу и в НИИ скорой помощи имени
Склифосовского. Милицией начато
расследование.

Столица полностью избавила себя
от новогодних елей. Об этом в поне-
дельник, 31 января, сообщили в Де-
партаменте ЖКХиБ.

Все искусственные деревья, при-
надлежавшие городу, отправлены на
склады. Что же касается живых елок,
после новогодних праздников заполо-
нивших дворы, то их остатки, убран-
ные дворниками, доставлены на под-
московные свалки. Утилизировать де-
ревца  нельзя, поскольку в городе нет
соответствующих мощностей - ни ко-
тельных, которые работали бы на дре-
весных отходах, ни специализирован-
ных дробилок древесины. Всего на
свалках «похоронены» около 150 ты-
сяч елей.

СУББОТА,29.01

ИНФОРМ
БЮРО

ПРОЩАЙ, 
НОВЫЙ ГОД!

ПОБОИЩЕ В МЕТРО

ПОНЕДЕЛЬНИК,31.01

Ситуацию с газовым хозяйством
Москвы ведущий очередное заседа-
ние столичного правительства, со-
стоявшееся во вторник, 1 февраля,
вице-мэр Валерий Шанцев охаракте-
ризовал как тревожную.  А речь шла
о мерах по повышению надежности и
безопасности эксплуатации газового
хозяйства города Москвы на период
2005 - 2010 годов. Как выяснилось
при обсуждении, газовое хозяйство
города находится сегодня в опасном,
аварийном состоянии. Более тысячи
километров газовых сетей имеют
возраст свыше 40 лет, то есть давно
отслужили положенный технический
срок, и трубы могут дать течь в лю-
бую минуту и с весьма трагичными
последствиями.

Анализ показал, что  постановле-
ние столичного правительства от
2001 года о  наведении порядка в га-
зовом хозяйстве выполнено всего на
15 процентов, то есть, как считает
В. Шанцев, фактически провалено.
Проект нового постановления был
отклонен. Вице-мэр обязал все комп-
лексы, департаменты, префектуры
принять самое активное участие в
капитальной доработке представлен-
ного ГУП «Мосгаз» проекта.

Правительство также обсудило
проект закона города Москвы  «О  на-
чальном и среднем  профессиональ-
ном образовании в городе Москве».

ОПАСНЫЙ ВОЗРАСТ
ГАЗОВЫХ СЕТЕЙ
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«МС» - Интерфакс 

«МОСКВЕ» БЫТЬ 
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НА СМЕНУ УСТАРЕВШИМ
ИЗНОШЕННЫМ ДОМАМ

ПРИХОДИТ СОВРЕМЕННОЕ
КОМФОРТАБЕЛЬНОЕ ЖИЛЬЕ

факты и комментарии

Уже натянута красно-белая
лента ограждения, уже
выставлены милицейские

посты у каждого подъезда бли-
жайшей к месту взрыва панель-
ной пятиэтажки, уже заняли по-
зиции на ближних подступах
аварийные машины практиче-
ски всех городских служб... А
мы обсуждаем технические де-
тали подрыва с Николаем Ану-
чиным, начальником москов-
ского филиала ФГУП «Союзвз-
рывпром».

- Заряды заложены по опре-
деленной схеме на первом эта-
же и в подвале, - говорит он. -
Сколько пошло взрывчатки?
Сто восемь килограммов па-
тронированного аммонита
6ЖВ. Дом должен лечь с не-
большим уклоном в направле-
нии от ближайшей пятиэтажки.
Жильцов мы не эвакуируем,
уверены в успехе на сто про-
центов, поскольку технология
хорошо отработана. Первый
этаж обвалован, так что разлета
осколков не будет. Подготовка
заняла меньше двух недель, хо-
тя в принципе достаточно пяти-
шести дней. В данном случае
времени потребовалось боль-
ше. Когда пришли бурить шпу-
ры, здесь еще жильцы были.
Пришлось перерыв в работах
сделать.

Директор ФГУП «Союзвз-
рывпром» Алексей Андреев го-

ворит об экономической сторо-
не своего взрывного дела:

- Снос зданий направленным
взрывом раза в четыре дешев-
ле обычной механической раз-
борки. И по времени большой
выигрыш. Наша организация
существует уже 73 года, накоп-
лен богатейший опыт подобных
работ в различных условиях.
Все точно рассчитано и безо-
пасно. Это наш вклад в рекон-
струкцию города.

- И все-таки сколько стоит
подрыв такого дома?

- Вообще-то это коммерче-
ская тайна. Но если говорить о
порядке цифр, то назову такую
сумму - до миллиона рублей.
Сюда входят стоимость про-
ектных работ, согласований,
самих средств подрыва, зар-
плата и т.д. Прибыль? Да неве-
лика прибыль. Просто городу
помогаем.

В поисках подходящей точ-
ки для съемки мы поднимаем-
ся на пятый этаж соседнего
дома. Две женщины весьма
преклонного возраста, кото-
рых мы встречаем на лестнич-
ной площадке, особого беспо-
койства по поводу взрыва не
проявляют.

- А у нас ведь недавно уже
взрывали, - говорит одна из
них. - Я только щелчок какой-то
услышала, больше ничего.
Правда, этот дом ближе стоит,

но, думаю, ничего страшного не
случится.

Спешу вниз. По мегафону
как раз объявляют трехминут-
ную готовность, тонко взвывает
сирена. На пустыре, между дву-
мя автокранами, на старом вен-
ском стуле пристроили взрыв-
ную машинку. Черные провода
от нее тянутся к обреченному
дому. Исполнит приговор
взрывник Владимир Ефимоч-
кин. Роста он невысокого, но,
как шутят коллеги, «большие
дела делает».

Замечаю пожилую женщину.
Она стоит, привалившись пле-
чом к стволу тополя, озябшая
рука комкает платок.

- Вы здесь жили? - спраши-
ваю.

- Нет, я из дома, который
взорвали в декабре. Пришла
посмотреть, проводить в пос-
ледний путь. Все-таки четыре
десятка лет прожито здесь.
Хоть и дали жилье лучше, чем
было, а все равно тяжело. У нас
в подвалах всегда кошки жили,
наверное, и в этом доме они ос-
тались. Жалко, взорвут их...

Монолог женщины прерыва-
ется не слишком сильным
хлопком и треском. Дом словно
бы проваливается внутрь себя
и рушится с заметным уклоном
в нашу сторону, как раз в пред-
сказанном взрывниками напра-
влении. Мгновенно вспухает
плотное облако пыли.

Алексей Андреев, вместе с
которым мы резво удаляемся от
наступающей серой стены, на
ходу комментирует результат:

- Отлично! Просто отлично!
Положили туда, куда надо.

Прошло минут десять, пыль
осела на чистый снег сплош-
ным серым налетом. Все кон-
чено? Для этого дома - да. Но
на освободившемся простран-
стве скоро вырастут целые жи-
лые комплексы в 14 - 17 эта-
жей. Во всяком случае, именно
это предусматривается плана-
ми реконструкции кварталов
1874 и 1875 Таганского района.
На смену морально и физиче-
ски устаревшим домам придет
современная комфортная за-
стройка. 

Петр ПОЛЫНОВ

ВЗРЫВАТЬ, ЧТОБЫ СТРОИТЬ
Сурово и печально выглядит подготовленная к взрыву девя-
тиэтажка. На фасаде зияют чернотой пустые проемы окон,
первый этаж скрыт сплошным земляным валом. О жизни,
кипевшей в этих стенах до недавнего времени, напоминает
лишь пара старых кресел, брошенных хозяевами на одном
из балконов. Кажется, дом предчувствует гибель. Совсем
недавно, в конце декабря, такая же участь - снос методом
направленного взрыва - постигла его соседа. Теперь настал
черед дома 21А по улице Нижегородской.

Префект Северного административного округа Владимир Объед-
ков награжден орденом Святого Даниила. По поручению и с благо-
словения Патриарха Московского и всея Руси Алексия II орден вру-
чил игумен отец Феофелат.

Руководитель Северного округа удостоен высокой награды за вни-
мание  к патриотическому  воспитанию населения округа, в первую
очередь - молодежи, а также за благотворительную деятельность.

До этого В. Объедков был дважды награжден патриархией. А в 2004
году в округе  патриотическая работа с населением велась еще активнее.
Отлажены шефские связи с Таманской дивизией - за каждым из ее под-
разделений закреплен распоряжением префекта отдельный район. Об-
щественные организации ветеранов ВОВ и труда  ежедневно чувствуют
внимание и заботу со стороны власти. Не случайно смотр художествен-
ной самодеятельности ветеранов, посвященный 60-летию Победы,  от-
крыл в столице именно САО - победитель  прошлого смотра-конкурса.

Наталья КРАСОВА

ВСеверном административном
округе Москвы состоялась
торжественная церемония за-

кладки памятного знака и камня на
месте, где вскоре развернется
строительство важного социаль-
ного объекта - Московского город-
ского центра мониторинга и про-
гнозирования чрезвычайных ситу-
аций. Центр сооружается на пусты-
ре по адресу: улица Приорова, вла-
дение 1. Его открытие намечено на
конец 2006 года. Необходимость
строительства нового центра на-
зрела давно - один из крупнейших
мегаполисов остро нуждается в
более эффективной защите насе-
ления от рисков возникновения
чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера. 

До сих пор специалисты выпол-
няли задачи по мониторингу и про-
гнозированию ЧС в довольно стес-
ненных условиях. С пуском в экс-
плуатацию нового девятиэтажного
здания откроются широкие пер-

спективы укрепления материаль-
но-технической базы центра. По
словам заместителя начальника
Главного управления по делам гра-
жданской обороны и чрезвычай-
ным ситуациям города Москвы
Александра Кудрина, открывшего
митинг по случаю закладки памят-
ного знака, обновленный центр
вне всяких сомнений поможет сде-
лать жизнь москвичей более за-
щищенной от возможных чрезвы-
чайных ситуаций. 

На общей площади 1,5 тыс. кв.
метров разместятся, в частности,
химико-радиометрическая лабора-
тория, ситуационный зал. Центр
будет оснащен современными
средствами анализа и воздуха, во-
ды, 150 видов других ингредиен-
тов. В круглосуточном режиме 30
специалистов центра (сегодня на
дежурстве находятся лишь 8 чело-
век) будут наблюдать за ситуацией
в городе. 

Виктор СТАРОСТИН

ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ОТ РИСКОВ

Сегодня в Москве насчитывается
около 70 контрольных органов как
федерального, так и городского

уровня, имеющих право на проверки
малых предприятий. В контрольной ра-
боте этих органов нет ни согласованно-
сти, ни единых стандартов при проведе-
нии проверок. Нередко они носят не-
санкционированный характер, прово-
дятся с грубыми нарушениями законо-
дательства, регламентирующего конт-
рольную деятельность. Большинство
же руководителей малых предприятий
юридически безграмотны, и умелые
контролеры как хотят их водят за нос,
заставляя раскошеливаться, когда на
законных основаниях зацепиться вроде
бы и не за что.

О том, как защитить малые предприятия
от чрезмерного количества проверок и по-
боров, шел острый разговор на очередном
заседании столичного правительства при
обсуждении вопроса о дополнительных
мерах по совершенствованию системы го-
сударственного контроля (надзора) за дея-
тельностью юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей на территории
города Москвы.

В ходе обсуждения доклада на эту те-
му, сделанного министром правительст-
ва Москвы руководителем Департамен-
та поддержки развития малого предпри-
нимательства Евгением Егоровым, под-
черкивалось, что государственный конт-
роль в сфере малого бизнеса, особенно
связанного с производством, перера-

боткой и реализацией продовольствия,
безусловно, нужен. Как сообщил замес-
титель начальника объединения ветери-
нарии города Москвы Владимир Бурков,
в прошлом году на предприятиях и рын-
ках было выявлено свыше 14 тысяч
тонн недоброкачественных продуктов
питания, в том числе 102 случая прода-
жи мяса животных, болевших туберку-
лезом, лейкозом. Это свидетельствует о
том, что эффект от проверок бывает то-
гда, когда их проводят профессионалы,
а не те же милиционеры, которые, не
зная сути дела, требуют от предприни-
мателей документы, которые по закону
они требовать не имеют права.

Таким образом, выходит, что и за кон-
тролерами нужен контроль. Кто прежде
всего должен заниматься координацией
контрольной работы, добиваться ее ре-
зультативности, защищать предпринима-
телей от шквала несанкционированных
проверок и вымогательства со стороны
контролеров? В представленном проекте
документа по данному вопросу руководи-
тель Департамента поддержки развития
малого предпринимательства Москвы
Е. Егоров фактически ограничился при-
зывами к контролирующим органам РФ и

Москвы соблюдать законодательство при
проведении проверок. Эти общие призы-
вы подверг резкой критике ведущий засе-
дание правительства Валерий Шанцев,
который сказал, что давно пора от призы-
вов и стенаний переходить к жесткому
спросу с тех, кто искусственно, нередко в
целях личной наживы сдерживает разви-
тие малого предпринимательства. Прини-
мавшие участие в заседании правитель-
ства руководители ГУВД и прокуратуры
города выразили готовность пресекать
все нарушения законодательства при
проведении проверок малых предпри-
ятий и посетовали на то, что Департамент
поддержки развития малого предприни-
мательства не обращается к ним по кон-
кретным фактам неправомерных дейст-
вий контролирующих органов.

- Ваш департамент - единственный ис-
полнительный орган власти, призванный
защитить малый бизнес от несанкциони-
рованных проверок, легальных и неле-
гальных поборов, и в этом плане я не
удовлетворен вашей работой, - заявил,
прямо обращаясь к министру Е. Егорову,
Валерий Шанцев.

Проект постановления по контрольному
вопросу в сфере малого предпринима-
тельства правительство направило на ка-
питальную доработку. Авторам документа
дано на исправление две недели.

Николай АНДРЕЕВ

КОНТРОЛЕРЫ РАЗЖИЛИСЬ КОРМУШКАМИ

НАГРАДА ОТ ПАТРИАРХИИ

О чем думают за утренней чашечкой кофе руководите-
ли малых предприятий, которых в Москве около двухсот
тысяч? По признанию многих из них, о том, какие конт-
ролеры нагрянут сегодня и сколько придется им отстег-
нуть в любом случае, независимо от того найдут ли про-
веряющие какие-то недостатки или нет. Как в той посло-
вице: не подмажешь - не поедешь.
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Южный округ одним
из первых в столице
взялся  за реализа-

цию городской программы
«Одно окно». Практически
это московский вариант ад-
министративной реформы,
программа дебюрократиза-
ции власти, ускорения рабо-
ты с обращениями граждан. 

Ведь ни для кого не сек-
рет, что обращение в упра-
ву, префектуру, другие ор-
ганизации порой превраща-

ется в хождение по мукам. Хотя при ближайшем рассмо-
трении некоторые справки и согласования оказываются
лишними. Вот классический пример, который привел на
городском семинаре по созданию   службы «одного ок-
на» префект ЮАО Петр Бирюков. До недавнего времени,
чтобы начать в городе строительство, только для Мосар-
хитектуры требовалось собрать 112 подписей. В резуль-
тате на согласование объекта, который строится шесть
месяцев, уходило два-три года. Как только Мосархитек-
тура стала работать по системе «одного окна», то есть
была вынуждена самостоятельно собирать необходи-
мые визы, их число снизилось до 15. К тому же сущест-
вует регламент, определяющий четкие сроки подготовки
документов.

Но создание службы «одного окна» важно не только
для предпринимателей. Основные посетители «одного
окна» в управах, в том числе и у нас, в Москворечье-Сабу-
рове, - рядовые граждане. Приходят и за удостоверением
«многодетная семья», и за выпиской о решении межве-
домственной комиссии о перепланировке квартиры. В
«одном окне» можно получить копии распоряжений гла-
вы управы, которые затрагивают интересы заявителей,
различные архивные документы. Но чаще всего обраща-
ются с вопросами постановки на учет нуждающихся в
улучшении жилищных условий, снятия с учета, перевода
на льготную очередь, назначения субсидий. Раньше на
это уходила уйма времени и сил.

К примеру, чтобы стать очередником, требовалось сна-
чала обратиться в паспортный стол и взять выписку из
домовой книги. Затем отправиться за финансово-лице-
вым счетом в ЕИРЦ. Больше всего времени занимало по-
лучение документов из БТИ: экспликации и поэтажного
плана. Многие приватизируют сейчас квартиры, и очере-
ди в БТИ огромные. При этом все справки имеют ограни-
ченный срок годности, так что иногда приходилось пере-
оформлять их по нескольку раз. 

С появлением службы «одного окна» процедура значи-
тельно упростилась. Желающему стать очередником нуж-
но взять бланк заявления и заполнить его дома. Затем за-
явление, подписанное всеми членами семьи, копии пас-
портов (а если очередь льготная, и копии справок, под-
тверждающих льготы) принести в службу «одного окна».
Никаких очередей, и ответ заявитель получает не позже
чем через месяц. Жителям удобно, а значит, главное, ра-
ди чего создавалась служба «одного окна», удается. 

Хотелось бы отметить, что службы «одного окна» ра-
ботают во всех районах Южного округа.  Когда они созда-
вались, префектура придавала значение оборудованию не
только рабочих мест, но особенно помещений для приема
граждан. Чтобы людям было  удобно присесть, написать
заявление, на глазах были стенды с необходимой инфор-
мацией. Я уж не говорю о том, что прием в службе «одно-
го окна» ведут опытные и отзывчивые, что тоже крайне
важно, сотрудники.

Конечно, у службы «одного окна» еще много проблем.
Необходимо объединить все подразделения службы еди-
ной информационной сетью, внедрить систему  «элек-
тронной подписи» документов. Это позволит работать бо-
лее качественно и оперативно. 

Дальнейшая перспектива - организация универсальных
служб «одного окна». Если сейчас появляются самостоя-
тельные службы при различных учреждениях (префекту-
ра, управа, ЕИРЦ, ОВД, РУСЗН), в будущем каждая служ-
ба «одного окна» сможет предоставлять любые справки и
документы. 

Нельзя забывать еще об одной проблеме, которая сни-
мается с созданием службы. Убирая дополнительные
полномочия чиновников, лишая их возможности субъек-
тивно решать тот или иной вопрос,  руководство города
сужает поле действия для коррупционеров, делает работу
органов власти понятной и прозрачной. 

Очень важно, что услуги службы «Одного окна» предо-
ставляются населению бесплатно. Сейчас существует
множество унитарных предприятий, которые требуют
плату за каждую предоставленную справку. Хотя по сути
платных услуг в органах власти быть не должно. Заплатив
налоги, которые идут на содержание госслужащих, моск-
вичи не должны платить еще раз. 

Пока программа «одно окно» только набирает оборо-
ты. Она тесно связана с другими столичными программа-
ми, такими, например, как «Электронная Москва». Ее це-
ли и задачи соответствуют основному курсу правительст-
ва города - работать ради москвичей. А такой принцип не
допускает формального подхода к взаимодействию с жи-
телями. Удается ли - судить москвичам.  

Виталий МИХАЙЛИЧЕНКО, 
глава управы района 
Москворечье-Сабурово:

РАБОТУ ОЦЕНЯТ
ЖИТЕЛИ

-Это очень перспективное направление, - гово-
рит префект ВАО Николай Евтихиев. - Моск-
ва - регион, у которого своей нефти нет. Ис-

точником увеличения богатства у нас являются наши
головы и руки, интеллектуальный потенциал. Однако
этот потенциал нужно реально задействовать. Не так
давно принят городской закон об инновационной де-
ятельности - первый такого рода в России. Реализуя
его, теперь и правительство города приняло постано-
вление о развитии инновационной деятельности в на-
шем округе - основу для активного освоения иннова-
ций экономикой, бизнесом.

На заседании правительства Москвы предпринят
шаг к решению сложнейшего вопроса: как реально
скооперировать инновационный бизнес и производ-
ство? Для этого уже в первой половине нынешнего
года на базе одного из предприятий округа будет ор-
ганизован технопарк для развития инновационного
предпринимательства. Речь идет о создании техноло-
гической «деревни» (зоны) на базе завода «Метро-
маш» для предприятий малого бизнеса. Наряду со

многими другими направлениями тут будут осваивать
и такое, как внедрение наукоемких разработок малых
предприятий в сфере городского хозяйства.

То, что такую «деревню» решено создать именно в
ВАО, понятно. Единственный в столице округ прово-
дит выставку-смотр своей интеллектуальной собст-
венности. В конце прошлого года она прошла уже в
третий раз. А в нынешнем году ВАО примет и между-
народную выставку инноваций «Архимед», аналогов
которой в России нет. Зародившаяся тоже на терри-
тории ВАО, эта выставка за пять лет своего существо-
вания нашла серьезное мировое признание: сейчас в
ней участвуют салоны изобретений из многих разви-
тых стран - Швейцарии, Франции, США, Японии и
других. Вместе с ними достойно представлены и пер-
спективные изобретения самого ВАО.

Какие? Вспоминаю, как на последней выставке ин-
теллектуальной собственности ВАО об одном из них
мне рассказывал гендиректор малой научно-произ-
водственной фирмы «Тепловые и гидравлические ма-
шины» Лев Бритвин:

- Наш агрегат предназначен для систем отопле-
ния. Разработанный в пяти вариантах мощности, он
с успехом может применяться практически в любых
системах отопления ЖКХ. Например, вот этот - са-
мый маленький, мощностью 5,5 кВт, - отапливает
коттедж. А вот этот - самый большой, мощностью
37 кВт, - способен обогреть подъезд 8-этажного до-
ма. Опытные испытания показали: у подобных агре-
гатов кпд примерно на 30 процентов больше, чем у
стандартного электрокотла. А ведь у них есть и еще
один несомненный плюс: отсутствуют открытые
элементы нагрева. То есть они успешно могут при-
меняться там, где электрокотлы недопустимы: допу-
стим, на топливных станциях, бензоколонках.

Подобных разработок в ВАО накоплено немало.
Иное дело, многие из них лежат, что называется,
мертвым грузом. Оживить этот «груз» - такова зада-
ча создаваемого по решению правительства Моск-
вы инновационного центра высоких технологий.

- Такой центр впервые создается на территории
Москвы, - рассказал «МС» заместитель префекта
ВАО Юрий Захаров. - Он должен стать проводником
всех перспективных идей, всех разработок, которые
накоплены в округе как крупными и малыми пред-
приятиями, так и индивидуальными изобретателя-
ми. Правительство Москвы будет субсидировать
внедрение предложений в производство, выделяя

В Восточном административном округе (ВАО) будет создан
центр, который целенаправленно займется развитием иннова-
ционной деятельности. Решение об этом было принято на пер-
вом же после Нового года заседании правительства Москвы.

«АРХИМЕД» ОБЛЮБОВАЛ ВОСТОК

В ОРГАНАХ ВЛАСТИ НЕ ДОЛЖНО
БЫТЬ ПЛАТНЫХ УСЛУГ:
МОСКВИЧИ УЖЕ ОПЛАТИЛИ ИХ
СВОИМИ НАЛОГАМИ

Огромный проходческий щит,
пробивавший тоннель под Ле-
фортовом и окрещенный

строителями «кротом», проклады-
вает теперь подземный транспорт-
ный коридор под Строгинской пой-
мой и Серебряноборским лесниче-
ством. На помощь ему из Германии
недавно прибыл другой «крот», ко-
торый уже нырнул под землю в Тро-
ице-Лыкове и роет параллельно еще
один тоннель-дублер, длиной в пол-
тора километра  и диаметром шесть
метров. Он будет вспомогательным
для основного транспортного кори-
дора - здесь сосредоточится техни-
ка для эксплуатации и обслужива-
ния Строгинского тоннеля. Кроме
того, тоннель-дублер окажется не-
заменимым в случае ЧП или аварии
на основной трассе.

- Проходческий щит  то углубля-
ется внутрь тоннеля, то снова воз-
вращается назад, - рассказывает
Сергей Клишин, представитель ООО
«Организатор» - заказчика строи-
тельства. - Машины, как и люди, то-
же устают и потому нуждаются в
«лечении» - санации. Затем - снова
в бой. В феврале «крот» доберется
до Крылатского и там вынырнет на
поверхность...

Строгинский транспортный кори-
дор - это целая система тоннелей.
Два из них - основные, диаметром
14,5 метра, вберут в себя автотранс-
порт и линию метро. 

- То есть, - поясняет Сергей Бори-
сович, - в каждом из них  будут
мчаться и метропоезда, и машины.
Только в одном тоннеле - в сторону
центра города, в другом - в сторону

московских окраин. В каждом из
тоннелей - три полосы движения
для автотранспорта.

Подземный транспортный кори-
дор на Западе столицы замышлялся
давно. Тем более что еще в 1995 -
1996 годах завершилось строитель-
ство автомагистрали Москва-Рига
(«Балтия») и транспортные потоки,
устремлявшиеся в столицу, волей-
неволей раздваивались. Часть авто-
транспорта по МКАД устремлялась
на Рублевку, часть - к Волоколамско-
му шоссе. Хотя элементарная логика
подсказывала, что надо проклады-
вать магистраль и дальше к центру
столицы. Логика логикой, но на пути
оказался заповедный Серебряный
Бор. И уродовать ландшафт, рубить
просеку никому не хотелось. Но аль-
тернативой топору мог стать только
подземный коридор, хотя опыта его
строительства еще не было. 

Лефортово в каком-то смысле и
стало тем экспериментальным по-
лигоном, который помог развязать
транспортный узел и на западе сто-
лицы. Тогда, еще в конце 1980-х, на
востоке Москвы застопорилось
строительство третьего транспорт-
ного кольца. Трасса должна была
пройти по заповедному Лефортову.
Но восстала общественность. В
1990-х годах выход был найден.
Привезенный из Германии «крот»
совершил чудо, прорыв глубоко под
землей транспортный коридор, рав-
ного которому еще не было в Евро-
пе. В чем-то похожая ситуация по-
вторилась недавно и на западе Мо-
сквы. Общественность была обеспо-
коена судьбой и Серебряного Бора,

и собственных домов, вблизи кото-
рых должно вестись строительство.
И наконец-то найден компромисс.

- Транспортный тоннель станет
составной частью Краснопреснен-
ского проспекта, - говорит началь-
ник отдела строительства управы
района Крылатское Татьяна Родина.
- По просьбе жителей проектиров-
щики сочли возможным максималь-
но удалить его от жилой застройки.
Примерно на сто метров... Предпо-
лагается, что «крот» появится на по-
верхности земли неподалеку от му-
зыкальной школы в Крылатском.

Не исключено, что и встречать
его будут с музыкой...

В пресс-центре префектуры За-
падного административного округа
меня познакомили с результатами
корректировки проекта, связанного
с обращениями и просьбами жите-
лей. В частности, в тоннелях и на ма-
гистрали появятся очистные соору-
жения для дождевых стоков, систе-

ма очистной вентиляции, шумоза-
щитные экраны.

Основная часть работ по возведе-
нию подземки возложена на СМУ
№ 5 Метростроя, а генеральной про-
ектной организацией является Мет-
рогипротранс.

Строительство тоннеля под Се-
ребряным Бором и наземного уча-
стка Краснопресненского проспек-
та от МКАД до проспекта Маршала
Жукова - лишь первый этап созда-
ния скоростной магистрали. Впере-
ди - реконструкция проспекта Мар-
шала Жукова с устройством транс-
портных развязок, строительством
подземных пешеходных переходов.
Проектировщики обещают, что на
всем протяжении трассы не будет
светофоров. И время, затраченное
на поездку в автомашине от запад-
ных окраин столицы до Садового
кольца, сократится до 10 -12 минут.

Александр 
АСТАФЬЕВ

Модель Строгинского подземного транспортного кори-
дора; тоннель в разрезе: верхняя секция - для движения
машин, нижняя - для метро.

«КРОТЫ» 
ПОД СЕРЕБРЯНЫМ БОРОМ
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Недавно назначенный
на эту должность
глава управы района

Арбат Алексей Садиков,
занимавший ранее пост
заместителя префекта ок-
руга по ЖКХиБ, сообщил,
в частности, что из четы-
рех аварийных и ветхих
зданий уже отселено 366
человек. Завершается от-
селение еще трех домов,
где проживало более
двухсот человек. При этом
общая площадь введенно-
го жилья составила свы-
ше 100 тысяч квадратных
метров.

На шести памятниках
истории и культуры вы-
полнены ремонтно-рестав-
рационные работы, на де-
вяти объектах они ведутся
в настоящее время.

В прошлом году в Труб-
никовском переулке от-
крыли комплексный центр
социального обслужива-
ния населения. А в теку-
щем году предстоит по-
строить здание районного
управления социальной за-
щиты населения. Префект
округа Сергей Байдаков
поручил проектировщикам
предусмотреть размеще-

ние в этом здании соци-
ального продовольствен-
ного магазина и предпри-
ятий бытового обслужива-
ния. По словам префекта,
развитие социальной инф-
раструктуры остается при-
оритетом развития Арбата.
К первоочередным задачам
отнесено также улучшение
качества среды прожива-
ния, сохранение озеленен-
ных и рекреационных тер-
риторий, развитие транс-
портной системы и увели-
чение объемов гаражного
строительства.

Петр ПОЛЫНОВ

Уже несколько лет зеленоградская окружная сту-
дия «Элитекс» осуществляет телепроект «Сосе-
ди» (автор Елена Авраменко).  В рамках этого

проекта в Зеленограде ежегодно проходят конкурсы:
«Самый нарядный подъезд», «Самый нарядный пали-
садник». А в декабре прошлого года был объявлен но-
вогодний конкурс «Самый нарядный детско-юноше-
ский центр». 

В нем приняли участие пять детско-юношеских цен-
тров округа - «Следопыт», «Ведогонь», «Союз», «Кара-
велла», «Восток». Сколько смекалки и талантов про-
явили при этом воспитанники!

Оценивали творчество ребят Дед Мороз и Снегуроч-
ка. Жюри справедливо решило не присваивать призо-
вые места, потому что каждый центр выглядел наряд-
но и оригинально. На днях в выставочном зале «Зеле-
ноград» состоялось награждение участников конкурса
дипломами телестудии «Элитекс». А муниципалитеты
вручили им подарки.

Телепроект «Соседи» - хорошее продолжение кон-
курса «Мой двор, мой подъезд». Он сплачивает взрос-
лых и детей, сообща заботящихся об экологии, благо-
устройстве, чистоте и сохранности жилища. Телепро-
ект «Соседи» проходит при поддержке депутата Госду-
мы Сергея Осадчего. 

Нина КАЗЬМИНА

Реконструкция Арбата и перспективы развития
этой территории обсудила недавно коллегия пре-
фектуры ЦАО. Первоочередной задачей реализуе-
мого здесь градостроительного плана стала ликви-
дация ветхого и аварийного жилищного фонда в
объеме почти 24 тысячи квадратных метров.

АРБАТ ОТСЕЛЯЮТ

КРАСИВЫЙ ПОДЪЕЗД -
КРАСИВЫЙ ГОРОД



На северо-западе Москвы были по-
строены большие жилые массивы:
Митино, Куркино, сейчас застраива-

ется Северное Тушино. И работа строи-
тельного комплекса округа во многом бы-
ла направлена на создание сопровождаю-
щей инфраструктуры. Это достаточно
трудная задача, так как постоянно прихо-
дилось увязывать проектные и финансо-
вые вопросы. Но по большинству позиций,
заложенных в программе первоочередных
мероприятий на 2004 год, эта задача вы-
полнена. Так, осуществлена реконструк-
ция двух РТС - Тушино-3 и Тушино-4, кро-
ме того, сверх плана сданы РТС Митино и
РТС Пенягино. В декабре была введена в
строй РТС Тушино-5. Построены водопро-
водящий регулирующий узел в Куркине и
водопровод диаметром 1200 мм от Митин-
ского регулирующего узла до Куркина.

Из запланированных 34 автономных ис-
точников тепла в районе Куркино построен
21. В 2005 году планируется завершить
проектирование электроподстанции Гер-
цево. Из восьми намеченных очистных со-
оружений поверхностного стока построе-
ны три: в Куркине, в поселке Новобратцев-
ский и в долине реки Сходня. Вместо за-
планированных четырех километров кана-
лизационных коллекторов введено в экс-
плуатацию 17,5 км, а вместо 4,6 км водо-
сточных коллекторов - соответственно
17,2 км. 

В связи с работами в ландшафтном пар-
ке Митина и застройкой района 8Б произ-
водится перенос высоковольтных линий
электропередачи. Для обеспечения элект-
роснабжения районов округа общая протя-
женность проложенных питающих кабель-
ных линий составила 254 км. В соответст-
вии с плановыми заданиями построены
две АТС: в Митине и Куркине. Так что в но-
вом году жители этих отдаленных новых
районов получат весомый подарок от горо-
да: долгожданную телефонную связь.

Ольга МАТВЕЕВА
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лицом к лицу
ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ

ИННОВАЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ОТКРОЮТ ПЕРСПЕКТИВЫ ПЕРЕД

БИЗНЕСОМ - И БОЛЬШИМ, И МАЛЫМ

Н. Андреев, Е. Волкова, О. Матвеева,
П. Полынов

достаточно большие кредиты, причем не «корот-
кие», а «длинные» - от 3 до 5 лет, если продукт
действительно востребован на рынке. Так что мы
в промышленность придем уже и с конкретной
разработкой, и с конкретными деньгами.

Ради того чтобы протолкнуть инновации на
рынок, ВАО - единственный округ в столице -
подписал соглашение с Департаментом про-
мышленности и науки о целенаправленном сот-
рудничестве.

И еще одна новация: подписано соглашение с
банками, которые находятся на территории ВАО.
Округ сам вышел к ним с предложением, зная -
в банках деньги достаточно большие, нужны
лишь определенные под них гарантии. И гаран-
том выступает администрация ВАО - по тем кре-
дитам, которые банки будут направлять в разви-
тие инновационной деятельности и в малом
предпринимательстве, и в крупной промышлен-
ности.

После всего сказанного логично, что на засе-
дании правительства Москвы вице-мэр Валерий
Шанцев поддержал предложенный комплекс
мер по развитию инновационной деятельности
на востоке города:

- Я высказываюсь однозначно в его поддерж-
ку, - заявил он. - Рекомендую и остальным пре-
фектам также разработать в своих округах ана-
логичные программы по развитию инновацион-
ных предприятий.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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КОРОБКУ
ПОСТРОИТЬ -
ПОЛДЕЛА

В диспетчерской дежурили:

Не секрет, что возведение
собственно  дома - это часть
работы, проделываемой стро-
ителями. Ведь главное - под-
вести к этой коробке инже-
нерные коммуникации, чтобы
дом стал пригоден для ис-
пользования. Эта работа со
стороны не видна, но иногда
составляет чуть ли не основ-
ную стоимость проекта. К то-
му же с введением нового жи-
лья в строй увеличивается на-
грузка на уже существующие
распределительные станции,
ТЭЦ, телефонные станции и
другие инженерные сооруже-
ния, которые иногда прихо-
дится и реконструировать.

Можно ли
в вашей ком-
пании полу-
чить оценку

стоимости моей квартиры для пос-
ледующей ее продажи? Какова про-
цедура выставления квартиры на
продажу через вашу компанию?

Опытные эксперты Корпорации
«Инком-Недвижимость» проведут
компетентную бесплатную оценку
квартиры на основе состояния
рынка на данный момент. Это, ес-
тественно, не официальная оценка,
которую проводят лицензирован-
ные оценщики. Далее между вами
и компанией заключается договор
на продажу квартиры, в котором в

том числе определяется стоимость
вашей квартиры. С этого момента
специалисты «Инком-Недвижи-
мость» рекламируют вашу кварти-
ру в печатных и электронных изда-
ниях, принимают звонки и органи-
зовывают показы квартиры потен-
циальным покупателям.

У меня есть квартира в коопера-
тивном доме. Документы никакие не
оформляла. Есть необходимость в
продаже этой квартиры. Возможна
ли ее приватизация и продажа при
условии, что пай был выплачен в
1990 году?

Возможно оформление прав
собственности на вашу квартиру и
дальнейшая ее продажа, так как

квартира  - уже ваша собствен-
ность с момента полной выплаты
пая. Вам необходимо оформить
права собственности путем подачи
документов (в том числе справки о
выплаченном пае) в учреждения
юстиции по государственной реги-
страции прав на недвижимое иму-
щество и сделок с ним.  

Внимание!!! Приглашаем жите-
лей Северного округа на ВЫСТАВ-
КУ НЕДВИЖИМОСТИ, которая со-
стоится в субботу 26 февраля с
11.00 до 17.00, по адресу: м. «Со-
кол», Ленинградский проспект,
д. 68, 2 этаж. 

Тел. 363-04-56

Сегодня на вопросы наших чи-
тателей отвечает юрист Корпо-
рации «Инком-Недвижимость»
Есауленко В.А.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Как нам сообщили сотрудницы
пресс-службы Московского город-
ского дворца детского (юношеского)
творчества на Воробьевых горах
Н. Чистякова и О. Торшина, дворец и
его филиал, а это 170 кружков, спор-
тивных секций и творческих коллек-
тивов, проводят прием детей и
школьников от 5 до 18 лет. Обучение
бесплатное. Вот куда можно пойти за-
ниматься:

ансамбль песни и пляски им. В.С.
Локтева: хоровые коллективы (5-12
лет), танцевальные группы, оркестро-
вые группы;

отдел художественного творчества:
студия изобразительного творчества,
школа художественных ремесел, сту-
дия декоративно-прикладного твор-
чества, театр моды «Василиса», во-
кальный коллектив «Соловушка»,
фотостудия «Московское окно», сту-
дия литературного творчества, студия
художественного слова, театр юных
москвичей, театр кукол;

творческое объединение культмас-
совых программ: эстрадное объеди-
нение «Детский мюзикл» (с 5 лет),
студия «Авторская песня» (с 12 лет);

отдел историко-культурологиче-
ских программ: исследовательские
студии, историко-поисковый отряд,
фольклорно-этнографическая студия
и др.;

отдел культурно-досуговой дея-
тельности: детское творческое объе-
динение «Аладдин», начальное лите-

ратурное творчество, актерское мас-
терство и др.;

отдел экологического образова-
ния: «Аранжировка растений»,
«Юные биологи», «Юные зоологи»,
«Занимательная химия», «Природа и
творчество», «В мире древних живот-
ных» и др.;

отдел астрономии и космонавтики:
«Астрономические приборы и мето-
ды», «Астрономия и информатика»,
«Тайны Вселенной», «Космические
путешествия», «Связь с внеземными
цивилизациями», «Авиационно-тех-
ническая группа»;

отдел технического творчества: на-
чальный технический моделизм, судо-
моделизм, авиамоделизм, радиотех-
ника, радиоэлектроника и автоматика,
микроэлектроника, железнодорож-
ный моделизм, информатика и др.;

отдел игры: игровые мастерские,
развивающие игры, игротерапия и др.;

отдел международного сотрудни-
чества: испанский язык, португаль-
ский язык, английский язык, латин-
ский язык, развивающая психология,
студия «Юный журналист»;

отдел физической культуры и
спорта: общая физическая подготов-
ка, лечебная физкультура, детско-
юношеские спортивные школы и др.;

отдел оборонно-массовой работы
и технических видов спорта: клуб
юных моряков, радиоспорт, пулевая
стрельба, стендовая стрельба, школа
возможностей человека, лаборатория

технических средств обучения, юные
кинологи и др.;

автошкола «Юный водитель: «Ав-
токлуб», «Зеленый огонек», подго-
товка водителей автотранспортных
средств категории «В»;

киностудия: режиссер, актер, опе-
ратор, сценарист, продюсер;

клуб «Юный десантник»: комп-
лексная подготовка к жизни в экстре-
мальных условиях, восточные едино-
борства, горный туризм;

информационно-методический от-
дел: скалолазный клуб «Ящерка»,
комплексный туризм;

Дом научно-технического творче-
ства молодежи (ул. Донская, д. 37):
компьютерное обучение, математика,
радиоэлектроника, занимательная ас-
трономия, гидропоника, биология,
химия, музыкально-драматический
театр, эстрадная студия, вокальная
студия, живопись, английский язык,
фитодизайн, русский язык и др.;

отдел социального творчества: под-
готовка к школе, школа практической
психологии, группы профориентации,
психологические мастерские и др.

Дополнительную информацию мож-
но получить по телефону: 939-81-97.

«По адресу улица Краснопрудная, 24 стоит дом
фабриканта Урусова, который начали ломать
еще при Кагановиче, в 1937-1938 годах. Сломали
одну секцию и на том успокоились. Дом стоит до
сих пор, ему присвоили № 22, а жильцов рассели-
ли по всей Москве. Сейчас дом стоит без окон,
правда, двери есть. Нельзя ли для этого дома
сделать что-то хорошее в память о фабриканте?

Ольга АМЕНИЦКАЯ, ЦАО».

В архитектурно-планировочном отделе Крас-
носельского района ЦАО нам сообщили, что
дом, о котором идет речь в письме, не является
памятником истории и архитектуры. В соответ-
ствии с постановлением правительства Москвы
от 5 ноября 2002 года № 909-ПП «О градострои-
тельном плане развития территории Красно-
сельского района на период до 2020 года» этот
дом подлежит сносу.

Да, такие проблемы сущест-
вуют, признал префект СЗАО
Виктор Козлов. И не только на
северо-западе столицы. Поче-
му и была принята городская
программа «Магазины шаго-
вой доступности». Широкое
распространение в округе сей-
час получает сеть магазинов
«Утконос», появившаяся в Зе-
ленограде и хорошо себя заре-
комендовавшая. Первый такой
магазин уже построен в рай-
оне Хорошево-Мневники, но
пока не запущен, так как не го-
тов склад.

Вообще же ситуация с про-
дуктовыми магазинами тяже-
лая, поскольку у городских
властей нет возможности за-
ставить коммерсантов рабо-
тать в том или ином месте:
все хотят торговать у метро.
Например, на Тушинскую
площадь, по словам префек-
та, просто страшно смотреть:

зачем такое количество тор-
говых точек в одном месте?
Но когда власти начинают вы-
гонять коммерсантов, предо-
ставляя им места как раз в
районах, в результате получа-
ют гневные письма от жите-
лей с просьбой восстановить
магазины. А, например, на
Окружной улице уже 12 лет
пустует помещение, предна-
значенное как раз под мага-
зин, - никто не хочет торго-
вать в этом районе, считают,
что 15 тысяч жителей «план
не сделают», к тому же боль-
шинство из этих жителей ото-
вариваются у метро. Так что
префект призвал москвичей
не спешить ставить свои под-
писи под разными ходатайст-
вами и как раз помочь вла-
стям рассредоточить торго-
вые точки по районам, осво-
бодив тем самым и простран-
ство у станций метро.

Да, создание такого центра планирует-
ся. Об этом сообщил на недавнем заседа-
нии столичного правительства мэр Юрий
Лужков. Уже  два инвестора изъявили го-
товность вложить средства в осуществле-
ние этого проекта. Центр станет местом,
где российские и зарубежные журналисты
смогут общаться между собой, встречать-

ся за чашкой кофе с членами столичного
правительства, руководителями департа-
ментов, депутатами Мосгордумы, общест-
венными деятелями столицы. Центр дол-
жен будет способствовать более объек-
тивному освещению различных сторон
жизни Москвы, деятельности столичных
властей.

Как нам объяснили в пре-
фектуре СЗАО, действи-
тельно в ЕИРЦ этого района
сложилась тяжелая ситуа-
ция, и не только из-за не-
хватки площади, но и по
техническим причинам. К
сожалению, произошел
сбой в программе, и данные
по оплате просто перепута-
ли своих владельцев. Люди

не поняли, за что им начис-
лили такие суммы, и рину-
лись за выяснениями в
ЕИРЦ, отсюда и образова-
лись эти огромные очере-
ди. Ошибку быстро обнару-
жили, власти заверили жи-
телей, что все будет исправ-
лено и пересчитано, но на-
род продолжает толпиться
у дверей. И особенно обид-

но, что страдают в основ-
ном законопослушные гра-
ждане, которые не привык-
ли иметь долги и непремен-
но хотят все выяснить.

Но дело не только в этой
ошибке: помещение ЕИРЦ
оказалось тесным для та-
кого большого района, и
уже построено новое. Его
адрес: улица Фабрициуса,
дом 9. Здесь центр плани-
руют открыть в феврале.
Вообще принято решение
поделить район на две час-
ти и разнести по двум
ЕИРЦ, так что старое поме-
щение тоже будет функци-
онировать.

«Мы живем на северо-западе столицы. Здесь во многих рай-
онах практически закрылись продовольственные магазины.
Приходится ездить за продуктами за тридевять земель. Знают
ли власти об этих проблемах и есть ли у них какие-то планы по
изменению такого положения?

Виталий СЕМИН, СЗАО».

«Когда откроется новое здание ЕИРЦ в Южном Тушине?
Люди устали стоять в очереди на морозе и переписывать-
ся по утрам.

Валентина СЕДОВА, Южное Тушино, СЗАО».

ОДНОГО ЕИРЦ НА РАЙОН МАЛО

ИНФОРМЦЕНТР БУДЕТ
«Слышал, что в Москве скоро откроется московский международный информационный

центр. Насколько достоверна эта информация и зачем Москве нужен такой центр?
Михаил ГОРДЕЕВ, район  Южное Бутово».

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА: НЕТ МАГАЗИНОВ

«Остались ли где-нибудь еще бесплатные кружки, студии, спортивные
секции для детей? К сожалению, мои поиски не увенчались успехом. Может
быть, ваша «Диспетчерская» поможет?

Лариса АЗИМОВА».

И СВЯЗЬ С ВНЕЗЕМНЫМИ 
ЦИВИЛИЗАЦИЯМИ - БЕСПЛАТНО!

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

КОНСУЛЬТИРУЕТ «ИНКОМ-НЕДВИЖИМОСТЬ»

ДОМ ФАБРИКАНТА СНЕСУТ
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ДОМОВЫЕ ПРИБОРЫ УЧЕТА
ЗАЩИЩАЮТ ИНТЕРЕСЫ УПРАВЛЯЮЩЕЙ
ОРГАНИЗАЦИИ, КВАРТИРНЫЙ ПРИБОР
ЗАЩИЩАЕТ ПРАВА ЖИЛЬЦА

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (110), 2 - 8 февраля 2005

ЭПИТЕТ ДЛЯ РЕФОРМЫ

Как известно, в 2004 году начался новый
этап в проведении жилищно-коммуналь-
ной реформы в Москве - переход на рас-
четы с населением за фактическое по-
требление холодной и горячей воды - по
показаниям приборов учета. С этой целью
10 февраля 2004 года правительство сто-
лицы издало постановление № 77-ПП, со-
гласно которому приборы учета позволят
москвичам не только платить за реально
потребленные ресурсы, но и помогут вы-
явить и устранить утечки питьевой воды,
потери тепла. Побудят к экономному по-
треблению воды и доведению удельного
водопотребления до уровня европейских
городов. Домовые приборы учета холодной
и горячей воды и тепловой энергии долж-
ны быть установлены во всех жилых здани-
ях столицы к концу 2005 года. Их устанав-
ливают за счет средств городского бюдже-
та, целевых бюджетных фондов развития
территорий, средств снабжающих ресурс-
ных предприятий и привлеченных средств.
Квартирные приборы учета предполагается
устанавливать за деньги жителей.

Дело задумано столь значительное, что
выступавшая с основным докладом - ана-
литическим обзором работы префектур со
дня выхода постановления - первый замес-
титель руководителя Центра реформы в
ЖКХ Ирина ШРАМКО, подбирая нужный
эпитет для оценки работы, на мгновение
задумалась. Затем, сославшись на то, что
ни в одном городе России столь масштаб-
ная работа не проводилась в столь корот-
кие сроки, Ирина Павловна заявила, что
внедрение ЕИРЦ было цветочками по срав-
нению с громадьем планов 77-го постанов-
ления. Ведь суть его не только в том, чтобы
москвичи могли наконец рассчитываться за
реально потребленный продукт жилищно-
коммунальной сферы, но приборы учета -
это еще и экономия ресурсов, и защита уп-
равляющих компаний, и, наконец, меха-
низм эффективной деятельности.

Итак, прошел год из отпущенных двух.
Каковы результаты?

Как отметила Ирина Шрамко, на итоги
выполнения программ в 2004 году сущест-
венным образом повлияла организация ра-
бот, комплексность подходов, продуманная
и согласованная работа всей системы ис-
полнительной власти в префектурах и уп-
равах районов. Количество смонтирован-
ных узлов учета на день проведения семи-
нара в округах различно. Например, в Зеле-
нограде - 43,8 процента от запланирован-
ного, в Южном округе - 35,8, в Восточном -
34,7. В Северном округе уже снимают пока-
зания по приборам учета в 25 процентах
строений, в Юго-Западном - в 21 проценте
строений, но в Западном округе смонтиро-
вали лишь 5 процентов узлов учета, в Севе-
ро-Западном - 7,5 процента. Правда, рост
показателей по округам начинается с октя-
бря и с каждым месяцем увеличивается.
Есть серьезные заделы для реализации
программы в 2005 году, так, проектные ра-
боты в Южном округе выполнены на 59,6
процента, Восточном - на 36,6 и Юго-За-
падном - на 28 процентов.

«Программа шла тяжело, - подчеркнула
Ирина Павловна. - Вскрывались нерешен-
ные в районах проблемы; многие извест-
ные ранее оказались более значительными,
чем ожидалось. Корректировались списки
программ. Так, в ЦАО программа уменьши-
лась на 667 строений, в Восточном округе -
на 912, а в Зеленограде к концу года, на-
оборот, увеличилась на 50 строений. Из
программы СВАО были исключены дома,
подлежащие сносу. К сожалению, несмот-
ря на то что подготовка постановления ве-
лась фактически уже в 2003 году, срок раз-
работки окружных программ не был вы-
полнен. По сути дела, программы разраба-
тывались в ходе реализации. К сожалению,
ни в одной из окружных программ нет опи-
сания подходов, критериев и анализа.
Только в программе ЦАО описаны методо-
логия, направления реализации, приорите-
ты, применен комплексный подход».

Упомянула докладчик и неутешитель-
ные результаты инвентаризации - базово-
го основания программы, - проделали ее
только в Зеленограде, в остальных окру-
гах нет учета данных, характеризующих
техническое состояние жилищного фонда.
А ведь без учета ранее установленных при-
боров возможности модернизации сокра-
щаются. В большинстве программ не от-
ражены транзитные коммуникации, соста-
вляющие большой процент в общей доле.
В большинстве программ, кроме ЦАО, от-
сутствуют адресные списки домов и спи-
ски привязки к ЦТП. Не связаны эти про-
граммы, кроме Зеленограда, с другими го-
родскими программами, в том числе с
программой сноса ветхого и аварийного
фонда на 2004-2005 гг. Нет увязки с го-
родской комплексной программой фор-
мирования кондоминиумов и создания ус-
ловий деятельности ТСЖ. И что самое

важное: за исключением программы ЦАО,
во всех остальных отсутствует такой важ-
ный раздел, как организационно-разъяс-
нительная работа с населением, хотя в ок-
ругах эта работа проводилась.

Вместе с тем первые итоги показыва-
ют, что титанические усилия Комплекса
городского хозяйства по установке прибо-
ров учета вознаграждаются сторицей: так,
расчет по домовым приборам позволил
зеленоградцам существенно - до 20 про-
центов - снизить оплату холодной воды.
Экономия составила 24 млн. рублей по
сравнению с начислением по ставке. В
Южном Чертанове с ноября 2003 года по
сентябрь 2004 года месячная экономия на
одного жителя при оплате по домовым
приборам учета, по сравнению с оплатой
по ставкам, колебалась в среднем от 70 до
82 рублей. Там же с июня 2004 года люди
стали оплачивать воду по квартирным
приборам учета. За лето оплата холодной
воды уменьшилась в среднем на 81, горя-
чей на 74 процента - в сравнении с опла-
той по ставкам. Показатели впечатляю-
щие. В Южном Медведкове водопотреб-
ление по домовым приборам учета соста-
вило в разных домах от 266 до 353 литров
на человека в сутки. В районе Жулебино
среднее потребление воды в 2003 году
было 387 литров на человека в сутки. Пос-
ле установки приборов учета снизилось
до 317 литров. По двум домам водопо-
требление составило 310-306 литров.
Экономия при оплате по домовым прибо-
рам учета составила от 46 до 54 рублей на
человека в месяц.

Обратила внимание докладчик и на объ-
екты социальной сферы. Анализ показал,
что до начала реализации программы из 5
тысяч этих объектов на 43 процентах уже
установлены приборы учета холодной воды
и счетчики тепла, но значительная часть
этих приборов не работает, оплата идет по
расчетным нагрузкам, что зачастую выше
фактической. Это особенно накладно для
бюджета...

На домах, где организованы жилищные
объединения ТСЖ и ЖСК, Ирина Павловна
остановилась особо. Согласно постановле-
нию их жильцы также будут расплачивать-
ся по домовым приборам учета. Как извест-
но, начиная с 1998 года дома-новостройки
оснащают приборами учета, поэтому у
ТСЖ, созданных в таких домах, нет проб-
лем с установкой приборов. Некоторые жи-
лищные объединения установили приборы
за свой счет. Поэтому оснащение узлами
учета на день семинара выглядело так: хо-
лодное водоснабжение учитывается по
приборам почти в 500 ТСЖ и ЖСК, горяче-
го - в 400, счетчиками тепла оборудовано
370 жилищных объединений.

Между тем многие дома ТСЖ и ЖСК
оказались обойденными, поскольку в окру-
гах установка приборов учета ведется кус-
товым методом. «Объективной причиной,
не позволяющей установить домовые при-
боры учета в домах ТСЖ и ЖСК, - сказала
Ирина Шрамко, - является стоимость при-
боров. Можно было сказать: вы собствен-
ники - устанавливайте за свой счет. Однако
мы прекрасно понимаем, что большинство
объединений в этих домах созданы на базе
муниципального фонда, 76 процентов этих
домов частично и 10 процентов полностью
оснащены договорами на эксплуатацию с
ДЕЗами. К нам обращаются председатели
объединений и говорят, что они готовы ус-
тановить приборы учета, но не могут этого
сделать из-за высокой их стоимости. Эти
обращения показывают и то, что люди ма-
ло знают о программе. Яркий тому пример
- письмо-жалоба ТСЖ «Исток» на то, что их
не включили в программу. Причем письмо
пришло не только в наш центр, но и в газе-
ту «Московская среда». Послезавтра мы
проводим совместный круглый стол по
этому случаю»...

ЧАСТНЫЙ СЛУЧАЙ 
ШИРОКОГО МАСШТАБА

Поскольку газетный жанр позволяет пере-
нестись на 48 часов вперед - воспользуем-
ся этой возможностью. В Центр реформы в
ЖКХ на круглый стол от «обиженных» при-
шли председатель ЖСК Марьино-1 Роза
ЛОГИНОВСКАЯ и инженер ТСЖ «Исток»
Наталья ГАНУШИНЕЦ. «Ответчиков» пред-
ставляли уже знакомая нам Ирина Шрамко,
начальник Управления городского хозяйст-
ва префектуры ЮВАО Андрей ЧЕЧИН и за-
меститель главы управы района Марьино
Сергей МАМОНТОВ.

Стоит заметить, что частная жалоба
ТСЖ «Исток» могла быть решена в течение
минуты - достаточно было позвонить пред-
седателю «Истока» Александру Орлову и
сообщить о том, что их ТСЖ включено в
план установки приборов учета на 2005 год.
Но Ирина Павловна использовала возмож-
ности газеты, чтобы разъяснить ситуацию
сотням жилищных объединений, оказав-
шимся в сходной ситуации.

Итак, в отчетных цифрах, отражающих
установку приборов учета, ТСЖ и ЖСК не
упомянуты потому, что отнесены в про-
грамме на 2005 год. Вместе с тем жалоба
«Истока», как и других ТСЖ, показывает,
что люди об этом не знают. Не знают они и
о целях программы, о выгодности оплаты
по приборам, о широких возможностях в
управлении жильем, которые открываются
при установке узлов учета.

- Мы не хотели обидеть ТСЖ и ЖСК, -
признается Андрей Чечин, объясняя прин-
цип установки счетчиков в ЮВАО. - Брали
куст: ЦТП и все к нему привязанные дома.
Выбор их прост: получить наибольший эф-
фект от имеющихся ресурсов. Денег в про-
шлом году было мало, поэтому выбрали
наименее затратные варианты. Марьино в
этом отношении самый дорогой район ок-
руга - здесь много домов с транзитным тру-
бопроводом, требующим больших затрат.
Стоимость узла учета первоначально была
определена в 210 тысяч рублей. Когда мы
посчитали по конкретным домам, вышло
уже и 300 и 400 тысяч, а в Марьине у нас
есть дома, где нужно затратить и 800 ты-
сяч. Но постановление дает возможность
привлекать на выполнение этой програм-
мы средства населения...

- На наших семинарах с руководителями
жилищных объединений я не устаю повто-
рять: кто заказывает музыку, тот девушку и
танцует, - подхватывает тему Ирина Пав-
ловна. - Когда вам поставят приборы за
счет города, то их хозяином вы не будете.
Но и не жалуйтесь на то, что хозяин снял
прибор и унес на поверку тогда, когда по-
считал нужным, а вам опять нужно платить
по ставкам. Многие председатели ТСЖ
подсчитали и обнаружили экономию: при-
бор может окупиться в течение года. Они
готовы поучаствовать в установке, но у них
нет таких денег. Вот и обращаются к нам:
хотим, говорят, чтобы этот «термометр»
был наш. Выход есть - кредит. Может быть,
префектура поможет, выступит гарантом.
Вопрос к префектуре.

- Это возможно, - откликается Андрей
Сергеевич. - То, что предлагает Ирина Пав-
ловна, в принципе реальная схема. Но та-
ких предложений нам не поступает. Мы
слышим другое: «вы нам должны», «вы
нам обязаны». И письмо написано по той
же схеме. На долгосрочный кредит, думаю,
префект даст добро. Установили бы прибо-

ры и постепенно рассчитались. Понятно, я
говорю не об «Истоке», а о подходе к реше-
нию проблемы...

- Или всем бесплатно, или всем кредит!
- реагирует на реплику Андрея Чечина ин-
женер «Истока». - Почему нас выделяют?

- Вот видите! - разводит руками Андрей
Сергеевич. - Между тем ТСЖ «Белый аист»
из Жулебина поставило прибор за свой
счет. Мы поинтересовались итогом. Так
вот, своим жильцам они выставляют счета
по ставкам правительства Москвы, а с ре-
сурсными организациями расплачиваются
по приборам - кассовая разница составляет
около 600 тысяч рублей в год. Свои счетчи-
ки они уже трижды окупили!

- Жильцы об этом знают?
- Да, таково решение общего собрания.

Деньги они могут пустить на ремонт, на лю-
бое мероприятие, связанное с эксплуатаци-
ей дома.

- Аналогичного рода дебаты идут по по-
воду установки квартирных приборов уче-
та, - поддерживает Чечина многоопытная
Ирина Павловна. - Здесь бушуют еще боль-
шие страсти. Пишут: почему нам город не
ставит?! Мы неимущие... Между тем, когда
ставим прибор учета на дом, он защищает
права управляющей организации; квартир-
ный прибор защищает потребителя, жите-
ля. Собственник начинает считать: на доме
прибор, плата равная, но я-то знаю, что в
соседней квартире джакузи, а в другой -
десять незарегистрированных. И я за них
плачу! А не поставить ли прибор учета в
квартире? И ставит. Прибор окупается за
месяц-два, и дальше человек платит только
за то, что потребил, - ситуация очень жиз-
ненная...

- Что-то вы, Ирина Павловна, лишку хва-
тили, - впадает в ересь сомнения предста-
витель «Московской среды», - неужели за
месяц окупается?.. 

- Знакома с человеком, который платил
за воду 600 рублей в месяц. Прибор ему
стоил 500 рублей. Сейчас платит 100 руб-
лей. Представьте, в квартире зарегистри-
ровано 5 человек, живет один - начисления
идут на всех. Вот и считайте! Или живут за-
нятые люди, один - по командировкам,
другой рано уходит, поздно приходит. Чай
попил, умылся и спать. Выгоден им при-
бор?..

Я знаю председателя ТСЖ «Исток» Але-
ксандра Орлова - умный, грамотный чело-

век. Он должен понять, что установка при-
боров учета - главная задача для ТСЖ. Ког-
да в доме нет богатых людей, вопрос эф-
фективного управления стоит значительно
острее, чем там, где живут богатые - у них
нет проблем: сбросятся по 200 долларов и
все решат. Неимущим нужно считать каж-
дую копейку - приборы учета позволяют
это делать...

Удостоверившись в ходе круглого стола
еще раз в банальной истине, что техниче-
ская революция по-прежнему опережает
революцию в умах и людям нужно терпе-
ливо объяснять важность революционных
задач - в нашем случае замечательные по-
следствия установки приборов учета, - вер-
немся на те же 48 часов назад, в зал кон-
ференции, где Ирина Шрамко, заканчивая
доклад, как раз объясняет социальную сто-
рону программы. «Нежелание и неумение
работать с жилищными объединениями, -
говорит Ирина Павловна, - показывают
слабость власти. А ведь с началом дейст-
вия нового Жилищного кодекса таких до-
мов будет больше, и работа с собственни-
ками выйдет на первый план. Поэтому осо-
бое внимание должно быть уделено работе
с жителями, в том числе по одновремен-
ной установке квартирных приборов учета.
Необходимо предоставить людям полную
информацию... Конечная цель реформы,
поставленная мэром Юрием Михайлови-
чем Лужковым, - создание комфортной
среды проживания в столице, социальная
защита населения при существенном сни-
жении затрат на оплату жилищно-комму-
нальных услуг»...

ЭКСПЕРИМЕНТАТОРЫ ИЗ ЦАО

В префектуре ЦАО энергосбережением
серьезно озаботились еще в 1999 году и в
течение последующих пяти лет совместно
со специалистами Московского энергети-
ческого института отрабатывали террито-
риальный подход в реализации комплекс-
ной программы энергосбережения. Об
этом напомнил в своем выступлении заме-
ститель префекта ЦАО Артур КЕСКИНОВ.
Он также вспомнил об эксперименте, про-
веденном в микрорайоне Скатертный, - там
установили приборы учета тепла, воды и
приборы регулирования. Отработали тех-
нологические решения по учету ресурсов и
эксплуатации этих систем. Результат под-

ПРОЩАНИЕ
СОСТОИТСЯ В 2005 ГОДУ
Открывая семинар «Реализация программы установки приборов учета водопо-
требления в жилых домах», руководитель Комплекса городского хозяйства сто-
лицы Петр Аксенов подчеркнул: для невыполнения постановления правительст-
ва Москвы № 77 «О мерах по улучшению системы учета водопотребления и со-
вершенствованию расчетов за холодную, горячую воду и тепловую энергию в
жилых зданиях и объектах социальной сферы г. Москвы» оснований нет. Для
такого заявления у Петра Николаевича были резоны: он знал, о чем скажут с
трибуны участники семинара, и предложил внимательно их послушать.
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сегодня и завтра
СКОРО НА ОБРАТНОЙ СТОРОНЕ

ЕДИНОГО ПЛАТЕЖНОГО ДОКУМЕНТА
ПОЯВИТСЯ ВСЯ ИНФОРМАЦИЯ 
ПО РАСЧЕТАМ ЗА УСЛУГИ ЖКХ

твердил расчеты: система учета и регули-
рования тепла и водопотребления эконо-
мически эффективна. Сэкономили около
3,3 млн. рублей.

После выхода 77-го постановления в ок-
руге сформировали соответствующую про-
грамму. Определили единого заказчика -
окружную дирекцию. В конкурсах участво-
вали организации, рекомендованные де-
партаментами ТЭХ и ЖКХиБ. Перед теми,
кто прошел отбор, поставили дополнитель-
ное условие: установленные за деньги ок-
руга узлы эти организации обязуются экс-
плуатировать за свой счет в течение года.
Приборы округ приобретает у одного по-
ставщика. Это позволило получить товар-
ный кредит от производителя на 16 млн.
рублей. Средняя стоимость узла учета на
сегодня составила 226 тыс. рублей. С вклю-
чением в общую сумму стоимости системы
автоматической передачи данных затраты
на узел составили 250600 рублей. В 2004
году округ установил 723 узла учета в му-
ниципальных домах, на 28 объектах соци-
альной сферы, на 65 объектах нежилых по-
мещений, на 5 ТСЖ и 3 ЖСК.

В ЭТОМ ЗАЛЕ СМЕХ НЕУМЕСТЕН...

Район Сокол - лидер в реализации про-
граммы. Рассказывал о свершениях глава
управы района Фазиль ИЗМАЙЛОВ. Его
выступление больше походило на рапорт
командира батальона командующему ар-
мией - точные формулировки, громкий го-
лос, даже цивильный костюм казался на
нем мундиром - такая была у главы управы
строгая выправка.

- Установка приборов учета в жилых
строениях и объектах социальной сферы в
районе Сокол выполнена на 100 процентов
в течение трех месяцев, - отчеканил Фазиль
Марданович. - Все линии связи выведены
на ОДС, на единый центр безопасности и
оперативную диспетчерскую управления
района и на ЕИРЦ. Анализ расходования те-
пловой энергии и холодной воды по уста-
новленным в районе приборам учета пока-
зал, что экономия по муниципальному
фонду района Сокол по сравнению с тем
же периодом 2003 года составила: по теп-
ловой энергии за ноябрь 2004 года 263,5
тысячи рублей, за декабрь 2004 года 258,5
тысячи рублей; по холодному водопотреб-
лению за ноябрь 2004 года 282,5 тысячи
рублей, за декабрь 282,6 тысячи рублей.
Общая экономия по тепловой энергии и по-
треблению холодной воды только за два
месяца 2004 года составила 1 млн. 87,1 ты-
сячи рублей...

Для реализации поставленной задачи
первым делом провели полную инвентари-
зацию в районе. Создали штаб по контролю
и оперативному решению всех вопросов.
Разработали схему взаимодействия управы
района с соответствующими организация-
ми. Все сотрудники управы, муниципалите-
та согласно схеме были закреплены за кон-
кретными жилыми домами, ЦТП, объекта-
ми социальной сферы, образования, здра-
воохранения, культуры для контроля хода
выполнения работ по установке приборов
учета. Был создан штаб, возглавленный
главой управы, и три кустовых штаба по ка-
ждому ГУП РЭУ района с целью контроля
работы подрядных и ресурсоснабжающих
организаций. Ответственные исполнители
ежедневно докладывали о состоянии дел
на оперативном совещании в управе...

Первое впечатление не обмануло: ра-
порт во всем его великолепии. Перед глаза-
ми вставала картина трехмесячной напря-
женной работы района - четкой и точной,
как швейцарские часы. Увы, подобные от-
четы нынче столь редкостны и, главное, не-
ожиданны - поэтому, видимо, после оче-
редной четкой формулировки Измайлова о
взаимодействии с жителями района в зале
раздались смешки...

- Кому смешно? - прервал неуместный
смех голос Петра Аксенова. - Могу напом-
нить, какие были разговоры о постановле-
нии № 77. Только и слышалось: «трудно»,
«невозможно», «подрядчиков нет». А
сколько было болтовни о «врезках», о «ко-
дах», об «отопительном сезоне». Измайлов
не жаловался - Измайлов работал. Измай-
лов - единственный, кто блестяще сумел
организовать жителей района. Кому смеш-
но - езжайте к нему посмотреть и поучить-
ся. Кому смешно - я приеду к вам и посмо-
трю вашу работу! Измайлов говорит о деле.
О том, что при желании все можно сделать.
Он знает, где и как у него стоит каждый
прибор. Это и есть выполнение постановле-
ния по-настоящему...

Зал замер, и уже в полной тишине глава
района Сокол закончил свой выдающийся

отчет о стопроцентном выполнении про-
граммы по установке приборов учета. Те-
перь он говорил больше о проблемах.

- В ходе жесткого контроля по установ-
ке приборов учета необходимо заключать
юридически грамотные договора с подряд-
ными организациями, - делился опытом с
коллегами Фазиль Марданович, - где четко
оговорены обязанности сторон, штрафные
санкции за ненадлежащее исполнение и
срыв работ...

Возникли сложности в передаче прибо-
ров учета, установленных на жилых здани-
ях, в хозяйственное ведение ГУП ДЕЗ «Со-
кол». Как показала практика предыдущих
лет, данная процедура могла занимать не
один год. Речь идет о подготовке докумен-
тов ресурсоснабжающими, подрядными
организациями и передаче на оформление
в Департамент имущества города Москвы.
Благодаря принципиальной позиции упра-
вы и вмешательству Петра Николаевича Ак-
сенова вопрос по передаче узлов учета с
баланса ГУП ДЕЗ САО в хозяйственное ве-
дение ГУП ДЕЗ района Сокол через депар-
тамент Москомимущества был решен в те-
чение пяти дней...

Параллельно проводилась работа по
программному обеспечению узлов учета.
Мы использовали оптико-волоконные ли-
нии, проложенные в ходе реализации про-
граммы безопасности москвичей в едином
центре безопасности, а также оперативно-
диспетчерского управления района. Это
значительно снизило стоимость програм-
мы. Сегодня мы можем сказать, что у нас
на ЕИРЦ есть все данные...

Были у нас представители 43 регионов
России - от Сахалина до Саратова. Когда
все это увидели, у них был шок. Москва
всегда была передовой. Регионы равнялись
на нее. Надеюсь, это лидерство сохраним...

Зал аплодировал главе района Сокол, и,
похоже, делал это искренно...

НЕИСЧЕРПАЕМЫЙ РЕЗЕРВ

Под таким, условно говоря, девизом высту-
пал глава управы района Восточное Измай-
лово Виктор АФАНАСЬЕВ. Он использовал
интересную для многих статистику.

В Восточном Измайлове живет много
пенсионеров - около 35 процентов от числа
жителей. К тому же более 40 процентов
старого жилья - постройки 40-50-х годов.
Поэтому здесь априори решили: «средний»
житель района не может расходовать воды
больше установленного норматива - 384
литра в сутки на человека. А раз расходует
меньше - значит, и платить будет меньше.
Следовательно, решили в Восточном Из-
майлове, это и есть один из резервов, кото-
рый можно использовать, по выражению
Виктора Сергеевича, «уберегая население

района от шока при переходе оплаты жи-
лищно-коммунальных услуг на сто процен-
тов, о которых все говорят». Однако сняли
первые показания приборов, и оказалось,
что только 42 процента домов укладывают-
ся в пресловутый норматив, в остальных -
превышение расхода. Создали комиссию с
участием представителей районной упра-
вы, ДЕЗа, милиции, общественности. И вы-
явили ряд причин, приводящих к потерям, -
это в первую очередь утечки в инженерном
оборудовании - около 20 процентов, несо-
блюдение режимов ресурсными организа-
циями - 22 процента, фигурируют здесь и
те, кто не оплачивает коммунальные услу-
ги, - около 12 процентов. И, как сказал гла-
ва района, «в результате устранения этих
причин и большой разъяснительной рабо-

ты среди населения эффект получился
впечатляющий. Если сначала каждый жи-
тель дома, который был взят в порядке экс-
перимента под наблюдение, должен был
платить в среднем на 40-50 рублей больше,
чем платят по нормативу, то после прове-
дения организационно-технических меро-
приятий жители платят до 70 рублей в ме-
сяц меньше нормативных. Я уверен, что ре-
зерв не исчерпан: жители, почувствовав
прямую выгоду, изъявили желание устано-
вить квартирные приборы учета холодной и
горячей воды».

Сказал глава управы и о проблемах. Они
типичны для старого района: 25 процентов
жилых строений здесь снабжаются теплом
и водой по транзитному трубопроводу.
Специалисты единодушны: необходимо пе-
рекладывать трубопроводы, так как уста-
новка дополнительных приборов ведет к
искажению показаний. Другая типичная
проблема: отсутствует механизм снижения
платежей за жилищно-коммунальные ус-
луги льготным категориям граждан. Стои-
мость полного комплекта приборов учета
расхода холодной и горячей воды велика,
большей части населения недоступна. Надо
будет платить и за эксплуатацию приборов.
И, наконец, нужны профессиональные кад-
ры для этой новой работы по управлению
жильем...

ЖАР ХОЛОДНЫХ ЧИСЕЛ

Заинтересовало собравшихся и выступле-
ние генерального директора Московского
городского единого информационно-ана-
литического центра Александра ВАРЕВА,
ведь он рассказывал о порядке начисле-
ний по показаниям домовых приборов
учета холодного и горячего водоснабже-
ния и водоотведения. Оказывается, стои-
мость услуг определяется по простой
формуле: C = V X T - L, где C - размер опла-
ты, V - объем потребления, T - тариф, L -
льгота или субсидия, то есть стоимость ус-
луги равна произведению объема потреб-
ления на соответствующий тариф за выче-
том льготы или субсидии. Объем потреб-
ленных услуг горячего и холодного водо-
снабжения, как домового, так и квартир-
ного прибора учета, определяется как раз-
ница между показаниями прибора в конце
и начале периода учета. Объем услуги во-
доотведения считается равным всему объ-
ему потребления холодной и горячей воды
и определяется как сумма объемов.

Какие могут возникнуть ситуации при
определении объемов потребления в слу-
чае установленного домового прибора уче-
та и наличия или отсутствия квартирного
прибора учета? Возможны три варианта.
Вслед за Александром Михайловичем рас-
смотрим эти варианты.

Первый. Установлен только домовый
прибор учета. Для определения потребле-
ния одного жителя из его показаний нужно
вычесть пять процентов на нужды дома; за-
тем вычесть показания приборов учета
арендаторов и собственников нежилых по-
мещений, если они есть (при отсутствии у
них приборов вычитается расчетный объем
потребления); результат первых двух опе-
раций делится на количество жителей, за-
регистрированных в доме. Получаем по-
требление на одного жителя. Для получе-
ния объема услуги, потребленной жителя-
ми квартиры, расчетный объем умножаем
на количество зарегистрированных в квар-
тире.

Второй. Помимо домового прибора уче-
та у части жильцов установлены квартир-

ные приборы учета. Здесь объем потребле-
ния в квартирах, где стоят приборы учета,
определяется по их показаниям. Для опре-
деления объемов потребления жителей в
квартирах, где нет приборов учета, после-
довательность действий совпадает с пер-
вым вариантом, за исключением того, что
после вычитания из показаний домового
прибора учета домовых нужд, показаний
арендаторов вычитается и сумма показа-
ний квартирных приборов. Остаток делится
только на жильцов, не имеющих квартир-
ных приборов учета.

Третий. Есть домовый прибор учета, и во
всех квартирах стоят индивидуальные при-
боры. В этом случае все начисления произ-
водятся по показаниям приборов учета.

Рассказал Александр Михайлович и о
новых тарифах на холодное, горячее водо-
снабжение и водоотведение. На 2005 год
региональная энергетическая комиссия
(РЭК) установила для населения следую-
щие тарифы:

Холодное водоснабжение - 6 рублей
12 копеек за кубический метр.

Горячее водоснабжение - 34 рубля
90 копеек за кубический метр.

Водоотведение - 5 рублей 27 копеек за
кубический метр.

Эти цифры умножаются на объем ус-
луги.

И еще об одной важной детали, касаю-
щейся информационной работы с жите-
лями столицы. Если на обратной стороне
вашего единого платежного документа
вскоре появится вся необходимая инфор-
мация, связанная с расчетами за потреб-
ленные услуги ЖКХ, то знайте - это тоже
результат конференции, о которой мы вам
рассказываем...

СВЯЗАН ЛИ ПРИБОР С КАРМАНОМ?

Этот вопрос уже сейчас волнует многих
москвичей, а после установки домовых
приборов учета, вероятно, будет волно-
вать всех владельцев и нанимателей жи-
лья. Ответить на него взялся генеральный
директор ГУП «Мосводоканал» Станислав
ХРАМЕНКОВ.

Правда, сначала Станислав Владимиро-
вич напомнил о том, что столичные систе-
мы водоснабжения и теплоснабжения по-
строены при социализме и рассчитаны на
бесплатные ресурсы, в том числе и отсутст-
вие учета. Поэтому, подчеркнул он, «на
марше мы должны не только перестроить
эту систему, но и встроить в нее новую -
учета ресурсов. Это и есть главная особен-
ность 77-го постановления». А еще г-н Хра-
менков подчеркнул, что постановление да-
ет нам в руки инструмент для нормального
учета ресурсов. И лишь затем перешел к
стоимости приборов учета и к возможно-
стям сократить затраты и на их покупку, и
на установку - цифры были объединены в
графики, сводные таблицы и демонстриро-

вались на большом экране. Поэтому после
совещания мы со Станиславом Владимиро-
вичем договорились, что о том же он под-
робно расскажет на страницах «Москов-
ской среды», не прибегая к графикам и
таблицам.

Но одну из таблиц, показанную гене-
ральным директором Мосводоканала, пе-
реведу на разговорный язык сейчас - она
показывает, как прибор связан с нашим
карманом или, если угодно, кошельком.

Храменков демонстрировал результаты
установки приборов учета. Назвал два ад-
реса в Восточном округе: ул. Никитинская,
19 и ул. 11-я Парковая, 25 - там уже идет
начисление по факту потребления. Счет-
чик, установленный в доме по Никитской -
здесь не приведена в порядок система
внутридомового водоснабжения, есть
утечки, - показывает расход воды больше
нормативного, каждый житель платит по
домовому счетчику 142 рубля. Точно в та-
ком же доме по 11-й Парковой, где, как
сказал Станислав Владимирович, «рука
слесаря коснулась унитазов и кранов и
привела их в надлежащий вид», жители
платят по 80 рублей. Таким образом, под-
черкнул Храменков, когда поднимется та-
риф на воду и жители, в свою очередь,
начнут экономно ее расходовать, все рав-
но будут платить меньше, чем платят сего-
дня по ставке. «Такова логика учета прибо-
ров», - не без удовольствия подчеркнул
Станислав Владимирович.

Затем генеральный директор Мосводо-
канала развеял опасения жилищников, свя-
занные с установкой приборов на домах с
транзитными трубопроводами. «Всех запу-
гали, что транзитные трубопроводы нас по-
садят в лужу, - начал он интригующе. - Но
вот данные наших экспертов. За 2004 год
Мосводоканал установил 3200 счетчиков,
при этом переложил и проложил вновь 100
км трубопроводов. Перекладку транзитных
трубопроводов мы сделали за счет средств
капитального ремонта, одновременно улуч-
шив их техническое состояние и выполнив
вторую задачу - привели в порядок схемы
учета. На один счетчик в среднем ушло 30
метров труб. Денежные затраты таковы:
один счетчик с транзитным трубопроводом
обошелся нам в 66 тысяч рублей. Неболь-
шие деньги. Можно уложиться в выделен-
ный объем ресурсов».

Назвал Станислав Храменков и пре-
фектуры, где, по его мнению, лучше на-
лажена важнейшая на сегодняшний день
работа: Восточный, Центральный, Юж-
ный, Северо-Восточный. «Там, где глава
управы сам влез в это дело, разобрался,
сам руководит штабом - там дело дви-
жется нужными темпами. Думаю, пока
без командной системы мы не обойдем-
ся, потому что ломаем старую систему и
строим новую. Без ломки в сознании не
обойтись»...

Василий ДВОРЫКИН
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10 Свет и тени
В ПРОШЛОМ ГОДУ СТРАХОВАТЕЛЯМ
ЖИЛЬЯ, ПОСТРАДАВШЕГО 
ОТ ПОЖАРОВ И АВАРИЙ, 
ВЫПЛАЧЕНО БОЛЕЕ 120 МЛН. РУБЛЕЙ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 4 (110), 2 - 8 февраля 2005

ОТ КВАРТИРЫ К ДОМУ

- На первом этапе надо было убедить моск-
вичей застраховать свои квартиры. Несколь-
ко поколений горожан не имело собственно-
го жилья, а стало быть, его страховая защи-
та была им незнакома. Сегодня на городских
условиях застраховано более 1 млн. 400 тыс.
квартир. В 2004 году страхователям на вос-
становление своего жилья выплачено свыше
120 млн. руб. - а это 14,5 тыс. квартир, по-
страдавших от пожаров и аварий. Вот наибо-
лее крупные выплаты только по пожарам:
212 тыс. руб. (Ленинградское шоссе), 211
тыс. руб. (Подольская ул.), 170 тыс. руб.
(Осенний бульвар), 193 тыс. руб. (последст-
вия тушения пожара в Столовом пер.). Те-
перь на повестке дня другой вопрос: перей-
ти от страхования квартиры к страхованию
мест общего пользования - лестниц, черда-
ков, подвалов, крыш и т.д. Иными словами,
страховать дом как имущественный комп-
лекс в целом. Правительство Москвы под-
держало нас.

Реализация новой программы пойдет по
двум направлениям: страхование домов ТСЖ
и страхование гражданской ответственности
подрядных организаций за возможный
ущерб, который во время ремонтных работ
они могут нанести дому и его жильцам. В том
числе, кстати, из-за некачественно проведен-
ных самих работ.

Что касается первого направления - в СВАО
застраховано уже семь ТСЖ, и в порядке воз-
мещения за порчу общего имущества им было
выплачено порядка 40 тыс. руб. Имеющимся
опытом заинтересовались в других округах, и
сейчас он будет широко распространяться по
всей Москве.

Второе направление, касающееся подряд-
чиков, пока только отрабатывается (хотя до-
говора с компаниями заключили уже свыше
100 подрядных организаций). Но требуется
еще более точное определение тарифов, круг
ответственности этих организаций, многое
другое. Я уж не говорю о том, что надо убе-
дить подрядчиков вообще страховать свою
ответственность, - наши предложения некото-
рые из них встречают в штыки, считая едва ли
не посягательством на их финансовую ста-
бильность. А ведь речь всего-навсего идет о
совершенствовании качества ремонтных ра-
бот, о рычаге, который дается исполнитель-
ной власти, с тем чтобы улучшить восстанов-
ление наших домов. Такой эксперимент про-
ходит сейчас отработку в Юго-Восточном ад-
министративном округе.

СТРАХОВАНИЕ И ИПОТЕКА

Новое постановление предлагает Департамен-
ту жилищной политики совместно с Департа-
ментом экономической политики и развития
города Москвы, а также Городским центром
жилищного страхования в первом полугодии
2005 года разработать механизм инвестиро-
вания аккумулируемых страховыми организа-
циями финансовых ресурсов в экономику го-
рода, в том числе в городскую программу
ипотечного жилищного кредитования.

Поясню. Есть определенные правила раз-
мещения свободных страховых средств, ко-
торыми располагают компании, - выплачива-
ется людям ведь не 100 процентов, какая-то
часть остается. Вкладывается она в надежные
ценные бумаги, своего рода стабилизацион-
ный фонд. Но он не должен лежать мертвым
грузом! Почему бы не расходовать резервы
страховщиков более эффективно - в интере-
сах города и москвичей? Ипотечная програм-
ма в этом смысле оказалась подходящей и
актуальной. 

Сейчас рассматриваются и другие пути ин-
вестирования страховых средств в различные
городские программы.

ПРИВИЛЕГИРОВАННЫЕ ПРОФЕССИИ

Речь идет не о самых богатых наших гражда-
нах, но необходимых городу - учителях, вра-
чах, работниках милиции, жилищно-комму-
нального хозяйства и других. Как правило,
зарплаты у них невысокие, и, чтобы привлечь
людей к работе, правительство Москвы пред-

оставляет им жилплощадь на арендных усло-
виях: город - через Департамент жилищной
политики - передает соответствующие поме-
щения департаментам здравоохранения, об-
разования и некоторым другим ведомствам.
Раньше такое жилье не страховалось. А слу-
чится что? Пострадает и город (нужно предо-
ставлять новую площадь), появятся заботы у
арендаторов. Теперь такой дискриминации
нет. Люди этих профессий наравне с другими
москвичами отныне также смогут обезопа-
сить свое жилье.

Есть также квартиры, которые продают оче-
редникам на условиях рассрочки платежа.
Раньше они также не подлежали страхова-
нию. Теперь включены в программу.

ТАКАЯ ПРОСТАЯ ПРОЦЕДУРА...

И, наконец, об изменении платежей граждан.
Эта часть постановления касается 4 млн. мо-
сквичей. Взнос увеличивается незначительно
(с 50 до 60 коп. за 1 кв. м), зато страховая сто-
имость жилого помещения возрастает с 9 до
13,5 тыс. руб. Иными словами, человек полу-
чит значительно больше средств на восстано-
вление поврежденной квартиры. Эти измене-
ния вызваны ростом стоимости ремонта, ин-
фляцией - расходы растут, их мы и хотим
компенсировать гражданам. Приведу такие
цифры: сейчас среднее возмещение по каж-
дому страховому случаю составляет порядка
8,5-9 тыс. руб., а при повышенных взносах (не
столь уж больших) возмещение увеличится в
полтора раза! Удобная форма расчетов при
этом сохраняется: по-прежнему можно пла-
тить за страховку по документам жилищно-
коммунальных услуг. 

Идем навстречу и тем гражданам, которые
говорят: «Я хочу подороже застраховать свою
квартиру, но в случае чего и получить хочу
больше». Таких обращений пока не так много.
Но число их - и мы это прогнозируем на осно-
вании последнего социологического опроса -
будет расти. В этом случае необходимо офор-
мить страховой полис в компании, уплатив го-
довой взнос из расчета 10 руб. 80 коп. за кв. м
(рассрочка не предоставляется), зато сама
площадь будет цениться выше: 17 тыс. руб. за
кв. м. Указанная сумма выше средней, кото-
рую граждане тратят на ремонт квартиры. Так
что удовлетворим и самых привередливых.

Специально хочу заметить: нагрузка на го-
родской бюджет при всех этих переменах не
увеличится. Предусмотрено перераспреде-
лить ответственность города и страховых
компаний по возмещению ущерба. Сейчас
она составляет 50 на 50, а будет 40 на 60 (в
альтернативном варианте - 30 на 70) в поль-
зу города.

Улучшится и обслуживание граждан. Перед
страховыми компаниями, нашим городским
центром поставлена задача организовать ра-
боту по принципу «одного окна». Справедли-
вости ради следует отметить, что и сейчас
процедура получения страховых выплат, в том
числе бюджетной субсидии, проста. А будет
еще удобнее.

Нововведения начинают действовать с 1
февраля 2005 года. Иными словами, гражда-
не, которые застраховали свою квартиру в ми-
нувшем январе, уже в феврале (если что-то
произойдет!) получат повышенную сумму
возмещения.

Иван ГРОМОВ

Страхование жилья на условиях городской программы -
самый востребованный вид добровольного страхования в
столичном мегаполисе. Обезопасила свои квартиры (на
случай возникновения страхового случая) почти полови-
на москвичей. В конце прошлого года опубликовано но-
вое постановление правительства Москвы «О развитии
системы страхования в жилищной сфере города Моск-
вы», которое сделает эту систему еще более привлека-
тельной для горожан. Какие изменения их ждут? Что но-
вого появится в городской программе? Мы попросили
рассказать об этом руководителя Городского центра жи-
лищного страхования Алексея ГУРАЛЬНИКА.
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- Опять у вас аврал? - обращаюсь к Ки-
риллу, мастеру ССП, заступившему на
вахту  с восьми утра.

- Конечно, аврал, - соглашается тот. -
Посмотрите, - показывает он на монитор
компьютера, - только за последние два с
половиной часа мы приняли 32 автома-
шины. Это порядка 430 кубометров сне-
га. За минувшие сутки наш ССП обслу-
жил 261 грузовик. А это без малого 4 ты-
сячи кубометров снега, при том что су-
точная производительность нашего пун-
кта - 3500 кубометров. Но все это абсо-
лютно не значит, что мы не справляемся.
Вы сами проверьте.

Да уж, конечно, проверю. К воро-
там снегосплавки подрулил МАЗ. Из
кабины вышел водитель, ему надо
оформить документы. Справился за
30 секунд.

- Сколько ждал своей очереди? - не-
много удивился моему вопросу Павел,
водитель. - Минут 20. Здесь работают
без простоев, никаких проблем. Мы
убираем снег в районе станции метро
«Домодедовская». Думаю, за смену хо-
док семь успею сделать.

МАЗ разворачивается и медленно
подъезжает к роторной дробилке.
Ему уступает место только что раз-
грузившийся КамАЗ. Засекаю время.

Огромный кузов самосвала поднима-
ется, хлопок - снежная гора обруши-
вается вниз, через жернова дробилки
попадает в бункер с теплой водой.
Кузов опускается, Павел уезжает, его
место тут же занимает следующий
грузовик. Вся процедура вместе с
оформлением документов занимает
не более двух минут. Ловко.

Подхожу к занесенному снегом
«Деду Морозу» в веселенькой оран-
жевой спецовке поверх теплой фор-
менной куртки.

- У меня сегодня дневная смена, -
объясняет Алексей Горбунов, слесарь
аварийной службы. -  Нет, не замерз.
Некогда мерзнуть - крутиться надо:
видишь, заснежило как, не унимается
природа-матушка. Ничего, нам не
привыкать.

А вот и начальство появилось.
- Я на круглосуточной вахте, - проба-

сил Виктор Шишов, главный инженер
третьего района канализационной сети.
- На нашем участке  три снегосплавки.
Проверил - ребята справляются, ника-
ких замечаний у меня нет. Не подводит
ли техника? Мы еще летом провели
полный ремонт роторных дробилок.
Мелкие поломки бывают, не без этого.
Ведь вместе со снегом в дробилки мо-
гут попасть куски бетона, асфальта, по-
крышки, пластиковые бутылки. В слу-

чае необходимости ремонтируем меха-
низмы прямо на ходу.

Вот и еще один инспектор Мосводо-
канала подъехал - главный специалист
производственно-эксплуатационного
управления канализационной сети Але-
ксей Гаврилов.

- Говорите, никаких изъянов в ра-
боте пункта не нашли? А хотелось,
наверное, признайтесь, - засмеялся
Алексей Николаевич. - Нет, здесь все
четко, технология отлажена. Да и
снег нынче сухой, легкий - для наших
дробилок такой снег предпочтитель-
нее грязного снежного месива отте-
пели. Эта четкость в работе очень по-
могает городу. Конечно, в авральном
режиме снегосплавки превышают су-
точную производительность более
чем в два раза. Только понимаете,
техника очень не любит экстремаль-
ных режимов...

- Уже уходите?  - остановил меня в
воротах ССП Алексей Горбунов. - Глянь-
те-ка, очереди почти нет, рассосалась.
У нас порядок. 

В самом деле на подступах к ССП ос-
тавалось не более трех грузовиков.
Красиво работает снежная плавильня.
Как часы. Вот только когда же переста-
нет сыпать снег?

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Окончание. Начало на стр. 1

-Наиболее неблагоприятные условия в связи с
мощными снегопадами и вьюгой сложились в
Северном, Западном, отчасти Южном округах и

Зеленограде, - рассказал Петр Николаевич на встрече с
журналистами в столичной мэрии, - там за три самых на-
пряженных дня, с пятницы по воскресенье, выпало 30-35
см осадков. На остальных территориях города этот пока-
затель составил 28-32 см. Все эти дни наш штаб работал
в круглосуточном режиме. Ежесуточно привлекается до
14 тысяч единиц снегоуборочной техники ночью и 10 ты-
сяч - в дневное время. К утру понедельника положение
заметно улучшилось: основные магистрали и улицы 1-й и
2-й категорий находились в удовлетворительном состоя-
нии, снег с них вывезен на 80 процентов. Каждые сутки
на снегоплавильные пункты поступало до полумиллиона
кубометров снега.

К снегоуборочным работам, например, в ЗАО и ЮВАО
привлекались солдаты. На уборку тротуаров вышли сту-

денты вузов и старшеклассники. Словом, навалились
всем миром, как у нас это испокон веку водится.

Особое внимание, как отметил руководитель Комплекса
городского хозяйства, уделяется уборке дворовых террито-
рий. В связи с этим была высказана убедительная просьба
к автовладельцам: не загромождать машинами тротуары и
проезжую часть, не блокировать передвижение внутри го-
родских кварталов в и без того сложных условиях. П. Аксе-
нов призвал водителей-москвичей подумать о той же «Ско-
рой помощи», кареты которой из-за равнодушия и эгоизма
некоторых горожан не могут проехать к тяжелобольным!
Те же, кто не понимает по-человечески, пусть не обижают-
ся на работу эвакуаторов: правительством Москвы дано на
это соответствующее указание.

Сейчас стихия несколько отступила. Ближайшие про-
гнозы - не более 3 см осадков в сутки. Ситуация полно-
стью берется под контроль.

Александр ЧУДАКОВ

Петр АКСЕНОВ:
ХОРОШО ТАМ, ГДЕ НАС НЕТ
Этой русской пословицей первый заместитель мэра в правительстве Москвы
Петр Аксенов ответил на вопрос о том, на уровне ли наши коммунальщики в
сравнении с коллегами из европейских столиц по части снегоуборочных ра-
бот. Борьба с любой стихией - дело не из легких, а в конце прошлой недели
Москве пришлось выдержать действительно серьезное испытание.

Выйдя в четверг вечером с работы, кутаясь в во-
ротник шубы,  продираясь сквозь снежную пе-
лену и преодолевая наметенные пургой сугро-

бы, я с удивлением увидела подошедший к останов-
ке троллейбус, за ним другой, третий. Ну, надо же!
Такая стихия, машины фары включили, еле едут, ду-
мала, что уж троллейбуса точно не дождусь, придет-
ся до метро идти пешком. А тут столько транспорта.
Фантастика!

Оказывается, ничего удивительного в этом нет,
просто наш пассажирский транспорт, по словам за-
местителя генерального директора ГУП «Мосгор-
транс» Александра Лебедева, мощным снегопадом,
обрушившимся в четверг на Москву, застигнут врас-
плох не был. 

- К нам приходят сводки погоды на пять дней впе-
ред, - сказал Александр Анатольевич. – И мы эту пого-
ду предвидели. Дали задания и службам путей, и служ-
бам энергетического хозяйства провести все необхо-
димые работы.

Обрыв проводов на Беговой со снегопадом не свя-
зан, такое и без снега бывает. Завалившаяся конст-
рукция на Курском - тоже результат головотяпства, а
не  следствие действия разбушевавшейся стихии.
Сбоев в движении трамваев не было, поскольку служ-
бы Мосгортранса вовремя прочищали пути. Серьез-
ная проблема, связанная со снегопадом, по словам
Александра Анатольевича - это опять же надоевшие
всем неправильно припаркованные машины. Пос-
кольку поставленные в первом ряду машины некото-
рыми владельцами не откапывались, другие водите-
ли, не долго думая, припарковались во втором ряду,
создавая серьезные препятствия для движения обще-
ственного транспорта. 

Ольга МИРОНОВА

Это потом народ поймет,
что с циклонами вышел
перебор. Это потом мы

заметим, что у машин включе-
ны фары, а сами они едва пе-
редвигаются, что наши мужест-
венные и надежные троллейбу-
сы сквозь сугробы пробивают-
ся к остановкам, а кое-где даже
срывает провода. Это потом
даже объявят штормовое пре-
дупреждение, а дорожники вы-
ведут всю свою технику на ули-
цы города и будут ночами на-
пролет биться со стихией.

По словам начальника упра-
вления развития окружной ин-
фраструктуры СЗАО Виктора
Кривоклякина, в ночь с чет-
верга на пятницу ни он, ни за-
меститель префекта Павел
Козлов не сомкнули глаз,  объ-
езжали территорию округа. А
в управах и ДЕЗах дежурили
их подчиненные. Это в ту ночь
дворники, как донкихоты, до
12 ночи боролись со снегом,
который валил не переставая.

Потом их заменили средства
малой механизации, а в 6 утра
все дворники опять взяли в
руки лопаты и отправились
сражаться со «снежными
мельницами». А по дорогам
округа  всю ночь проходили
трассы уборочные машины,
без перерыва. 

- Ну и что? – скажет В. Кри-
воклякин. – Кто сказал, что
убирать снег бесполезно, раз
он идет? Вы хотели, чтобы
сугробы намело в несколько
метров? Зато движение не бы-
ло парализовано, машины
пусть медленно, но ехали!

- Вот здорово, - воскликнет
18-летняя внучка знаменитого
голливудского режиссера
Фрэнсиса Копполы, прилетев-
шая с ним в Москву и так хо-
тевшая увидеть нашу белую
сказку.

- Нормально! – скажет Вик-
тор Кривоклякин. – У нас же
русская зима!

Ольга МАТВЕЕВА

Ну, наконец-то! Какой-то циклон встре-
тился с антициклоном, и зима взяла
реванш за все предыдущие дни, когда
на тротуарах блестели лужи, земля бы-
ла покрыта грязным месивом, а с неба
противно и беспрерывно капало.

СНЕЖНЫЙ ДОЗОР

БЫЛ ПРОГНОЗ 
НА МЕТЕЛЬ И МОРОЗ

ГРУЗИТЕ СНЕГ КамАЗами
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СОБСТВЕННУЮ АВТОМАШИНУ? 
ПОЧЕМУ ЖЕ МЫ ТАК ВАРВАРСКИ

ОТНОСИМСЯ К ЛИФТАМ?
Повестка дня
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Франтишек Абель, старый лифтер,
один из героев знаменитой пьесы
О. Заградника «Соло для часов с

боем», подсчитал, что за сорок лет путе-
шествий в подъемнике он преодолел
расстояние от Земли до Луны. Объем пе-
ревозок, осуществляемых столичными
лифтами, в самом деле достигает кос-
мических масштабов. Только 55 тысяч
подъемных механизмов, обслуживае-
мых ГУП «Мослифт», ежедневно пере-
мещают 15 млн. пассажиров (для срав-
нения: столичный метрополитен перево-
зит в сутки в среднем порядка 9 млн. че-
ловек). Этот колоссальный машинный
парк требует постоянного ухода и гра-
мотной эксплуатации. Непосредствен-
ным техническим обслуживанием и ре-
монтом подъемников в первую очередь
заняты электромеханики. Мослифт про-
вел очередной конкурс на звание лучше-
го электромеханика объединения.

Конкурс - это соревнование, поединок.
Здесь без легкого мандража не обойтись.
«Здорово, орлы! - приветствовал участни-
ков конкурса генеральный директор Мос-
лифта Анатолий Золкин. - Как настрое-
ние?» «Боевое», - услышал в ответ. 

- Это уже третий подобный конкурс, -
заметил, отвечая на наш вопрос, Анато-
лий Алексеевич. - Мы заинтересованы в
выявлении специалистов, в совершенстве
овладевших профессией. В условиях же-
сткой конкурентной борьбы кадры реша-
ют все. Кроме того, появляется возмож-
ность высветить слабые места, подкорре-
ктировать технологические недоработки.
Не забывайте и о том, что люди ценят вни-
мательное к себе отношение. Моральных
стимулов к качественному труду никто не
отменял...

Конкурс проводился в два этапа. Мы
присутствовали на первом этапе - практи-
ческом. По действующим правилам, каж-
дый месяц электромеханики занимаются
техническим осмотром лифтов на своих
участках. Ежеквартально проводят необ-
ходимые планово-предупредительные ре-
монтные работы. Раз в год техническое
освидетельствование подъемной машины
осуществляет независимая экспертная
организация. Так вот, бригады электроме-
хаников, состоящие из двух человек и
представлявшие все специализированные

управления (СУ) Мослифта, волею жре-
бия получали конкурсное задание. По ус-
ловиям соревнований они должны были в
течение шести часов провести кварталь-
ный технический ремонт лифтов в обыч-
ных столичных многоэтажках. В качестве
судей-наблюдателей на этом «лифт-тур-
нире» выступали главные инженеры и на-
чальники различных служб смежных СУ. 

Итак, мы находимся на месте событий -
в седьмом подъезде дома 31/45 по Ново-
гиреевской улице. Поднимаемся на пос-
ледний, 17-й этаж, уже пешим ходом сле-
дуем на чердак: преодолеваем еще две
крутые лестницы, минуем две стальные
решетки, открываем массивную металли-
ческую дверь и попадаем в машинное от-
деление. Тихо! Соревнования уже нача-
лись. Впрочем, какая тут тишина? Гудит
один из двух установленных здесь элект-
родвигателей - большой лифт пашет за
двоих, ибо лифт малый на время стал
объектом соревнования. Огромный шкив
(колесо) протягивает четыре толстенных
троса, поднимая и опуская кабину трудя-
ги-подъемника, щелкают реле.

- Виталий Скотников, инженер-налад-
чик управления спецработ, - представился

один из конкурсантов. - Волнение? Работа
- дело привычное. Вот когда мы принима-
ли участие в ликвидации последствий по-
жара в здании Высшего арбитражного су-
да, действительно пришлось поволновать-
ся. А сейчас, пожалуй, здоровый азарт.
Победить? Конечно, хотим, кто ж не хочет.

- Отключаем управление лифтом на
этажах, - сообщает второй член команды,
Александр Кахоликов. - Начинаем провер-
ку электродвигателя.

- Они выполняют определенные техно-
логические операции и комментируют
свои действия, - комментирует суть про-
исходящего наблюдающий - главный ин-
женер СУ-5 Сергей Чиков. - Мы оценива-
ем правильность и четкость проводимых
работ, фиксируем оценки в специальном
журнале. Замечания есть, но итоги подво-
дить пока слишком рано.

- Зачистил контакты, - говорит Кахо-
ликов.

- Включаю лифт, - отзывается Скотни-
ков. - Не идет. Проблема. Еще одна по-
пытка. Стоит. Заминка. Даю верх. Пошел!
А теперь смотрим состояние тормозного
устройства. Нам нужно посадить на бу-
фер... 

В технические подробности мы вникать
не стали, пожелали удачи команде и по-
шли смотреть, как соревнуются другие.
Новогиреевская улица, д. 29, 2-й подъезд.
В машинном отделении кипит работа.
«Электромеханики СУ-15 Сергей Миронов
и Алексей Зорин», - докладывают прессе
конкурсанты. Что-то они не слишком
улыбчивы. «Да мы просто сосредоточе-
ны!» - поясняет Миронов.

- Все нормально, - уверяет «судья», на-
чальник производственно-технического
отдела СУ-14 Сергей Инякин. - Без заме-
чаний не обходится, но я вам скажу, ребя-
та тонко чувствуют все нюансы работы
лифта, предлагают самые рациональные
способы устранения неисправностей. 

Бригада приступает к проверке устрой-
ства безопасности УБ-1. Оно предназначе-
но для предотвращения проникновения
посторонних в шахту лифта. Посторонние
эти - прежде всего неуемные ребятишки.
Раньше фиксировалось довольно много
несчастных случаев, которыми заканчива-
лись подобные детские шалости. Теперь,
по словам Инякина, практически 100 про-
центов лифтов в муниципальных домах
оборудованы УБ-1. Как только шаловли-
вая ручонка попытается приоткрыть
створки лифта, дабы выбраться в шахту,
срабатывает устройство, злоумышленник
застревает в кабине, и вытащить его отту-
да сможет только электромеханик.

...Теперь нужно провести технический
осмотр шахты лифта. Миронов перевел
управление лифта в режим ревизии (то
есть в режим ручного управления). Рас-
пахнулись дверцы кабины, разверзлась
бездна шахты. Сергей Миронов прыгает
на крышу кабины. «На крыше установле-
ны несколько контактов безопасности, -
обращается он к строгим судьям. - Мы
проверим работу каждого контакта».

- Поглядите, здесь смонтирована систе-
ма ловителей, - показывает Сергей Алек-
сеевич. - Как только стандартная скорость
лифта (1 метр в секунду) превышена на
15 процентов - а это происходит, если кто-
то вздумает попрыгать в двигающейся ка-
бине, - срабатывают ловители, и лифт ос-
танавливается. Не надо спортом в лифте
заниматься - он для другого предназна-
чен. 

Кто не знает, что вандализм в наших
лифтах - явление обычное? Я в системе
Мослифта работаю свыше 30 лет. В 1978
году в составе нашей делегации оказался
в Финляндии. Мы побывали в отеле, где
Гитлер вел когда-то переговоры с марша-
лом Маннергеймом. Так вот: там работал

лифт довоенного образца - такого же ти-
па, как и наши аналоги, до сих пор функ-
ционирующие в старых домах. Но у нас
эти лифты от греха подальше спрятаны в
железно-сетчатые шахты, а тот лифт, о
котором я говорю, вообще не был спря-
тан. Там не понимают, что такое ванда-
лизм в лифте и как это можно намеренно
портить инженерное оборудование собст-
венного дома!

А сейчас мы столкнулись с еще одной
серьезнейшей проблемой. Квартиры в но-
вых домах строители сдают зачастую без
отделки. Жильцы начинают свое жилье
приводить в порядок. Стройматериалы
при этом транспортируют на новеньких
пассажирских лифтах. Заметьте, большие
лифты, грузоподъемностью 500 и 630 кг,
- пассажирские, а не грузовые. Год-полто-
ра длится ремонт, после чего лифты впо-
ру отправлять на свалку. Как-то в диспет-
черскую поступил сигнал: человек за-
стрял в лифте. Приезжает бригада, от-
крывает створки лифта. И обнаруживает...
кирпичную стенку. Молдавский рабочий,
производивший ремонтные работы в од-
ной из квартир, загрузил кабину кирпича-
ми почти под самую крышу - тонну, не
меньше. Сам залез наверх и умудрился
нажать кнопку. Двери закрылись, лифт не
поехал. 

Очевидно, проекты возведения новых
домов должны учитывать необходимость
монтажа грузовых подъемников. Быть мо-
жет, снаружи - по крайней мере, до завер-
шения массовых ремонтных работ. Для
чего я об этом говорю? Вы сегодня увиде-
ли, как непросто поддерживать лифтовое
хозяйство в технически исправном, рабо-
чем состоянии. Вы обратили, очевидно,
внимание на высокий профессионализм
электромехаников. Но этого мало, нам
требуется помощь и самих москвичей.
Разве кто-нибудь в здравом уме станет
разбивать собственную машину? Почему
же варварское отношение к лифтам в
подъездах - явление распространенное? 

Думается, возражать Сергею Инякину
никто не станет. Конкурс между тем бла-
гополучно завершился, на следующий
день в Мослифте подводили итоги сорев-
нования. Победителя первого этапа реши-
ли не выявлять: все бригады достойно
справились с конкурсным заданием. А вот
на втором, теоретическом, этапе конкурса
лучшим стал 25-летний электромеханик
СУ-16 Илья Соколов. Его и объявили побе-
дителем третьего «чемпионата» электро-
механиков Мослифта.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Мы мало знаем о «корневой» системе города, о
том, что происходит у нас под ногами, где мчат-
ся поезда метро, проложены теплотрассы, во-

до- и газопроводы и другие инженерные коммуника-
ции, где «спрятаны» подземные стоянки, магазины и
даже кинотеатры, а в толще пород пробиты тоннели
для автотранспорта. Совершить увлекательную прогул-
ку «в глубь» столицы помогает выставка «Подземный
город», организованная при поддержке правительства
Москвы в Экспоцентре на Красной Пресне.

...Чем меньше свободных территорий на поверхно-
сти, тем интенсивнее осваивается подземное простран-
ство, тем сложнее становятся инженерные решения и
оснастка скрытых от глаза этажей. Все, что необходи-
мо в городской повседневной жизни наверху, начиная
от транспортного оборудования - лифтов, турникетов,
диспетчерской связи, вентиляции, автоматизирован-
ных систем управления (список можно продолжать до
бесконечности) и кончая рекламой, нашло свое место
на стендах «Подземного города». Плюс еще камень как
символ прочности и незыблемости московских подзе-

мелий - строительный, отделочный. Плюс - техника и
технологии, с помощью которых идет освоение под-
земных этажей. Плюс - макеты уникальных сооруже-
ний, тех, что построены, и тех, что строят.

Начнем с техники: без нее нельзя представить ни
строительство подземки, ни ее жизнь. В практику дав-
но и прочно вошли бестраншейные технологии, техно-
логии микро- и макротоннелирования, как их называют
специалисты - когда без ущерба окружающей среде
строятся коллекторы, прокладываются трубопроводы
и прорубаются даже подземные транспортные коридо-
ры. Как правило, большинство таких проектов, как, на-
пример, хорошо известный Лефортовский тоннель и
строящийся Строгинский транспортный коридор, кото-
рый вберет в себя и ветку метро, и Краснопресненский
проспект, реализуются с помощью немецких проходче-
ских щитов фирмы «Херренкнехт АГ». Эти огромные
сооружения, внешне своими формами напоминающие
корабли, московские строители окрестили «кротами».
В зависимости от диаметра щитов они способны вести
прокладку и коллекторов, и водоводов. В частности, по
заказу Мосводокала с помощью маленького «кротика»
был заменен устаревший канализационный коллектор
под оживленной московской улицей Тайнинской. За
два неполных месяца он прокопал подземный ход дли-
ной 300 метров и уложил туда трубопровод. Причем
трубы укладывались в специальный футляр, а пустоты
между трубой и футляром бетонировались.

К сожалению, наши разработки в области бестран-
шейных технологий менее известны, хотя могут впол-
не конкурировать с немецкими.

Например, микропроходческий комплекс «Бирюза»,
разработанный компанией «Альянск-К». Он полностью
механизирует все операции: проходку тоннеля, транс-
портировку грунта, прокладку самих труб. Словом, то,
в чем сегодня так нуждаются тоннелестроители. Но по-
ка что инженерная мысль опережает внедрение техни-
ки, которая требует серьезных инвестиций...

И тем не менее немцам тоже есть чему поучиться у
русских строителей. Например, МПО «РИТА» предло-
жило уникальный способ глубинного уплотнения грун-
тов, усиления фундаментов зданий, укрепления бортов
котлованов с помощью... электровзрыва. Полагаю, что
не слишком утомлю читателей, среди которых есть и
специалисты-строители, если остановлюсь на этом
русском ноу-хау подробнее. В грунте бурится скважи-
на, в которую закачивают бетон, а затем с помощью
электродной системы и генератора импульсных токов

производят электровзрыв. В результате уплотняются
грунты, и бетон заполняет образовавшиеся пустоты.
Застывая, он образуется сваю - рит. На таких сваях
можно и строить новый дом, и лечить старый. Харак-
терная особенность: взрывную волну «не слышат» ок-
ружающие здания, что позволяет безболезненно рабо-
тать в условиях сложившейся застройки. С помощью
таких свай удалось, например, предотвратить проседа-
ние проезжей части на улице Никольской, вызванное
строительством подземного коллектора, и спасти фун-
даменты старинных домов от разрушения. Благодаря
этой же технологии удалось отреставрировать и храм
Вознесения Господня на Большой Серпуховской. На
сваях-ритах держатся фундаменты церкви.

Сотрудники «РИТА» не без гордости сообщили мне,
что компанию пригласили работать в Германию, где то-
же немало ветхих строений. 

Особый интерес к выставке проявила Тоннельная ас-
социация России, которая даже провела специализи-
рованный семинар на тему «Гидроизоляция конструк-

ций и подземных сооружений». Проблема, предложен-
ная для обсуждения, особенно волнует подземщиков.
Ведь от того, какие технологии используют для гидро-
изоляции, во многом зависит долговечность подземно-
го города.

Среди выступавших были представители Австрии,
Великобритании, Германии, которые делились своим
опытом. Россию представляли корпорация «Транс-
строй», являвшаяся генеральным подрядчиком по про-
кладке третьего транспортного кольца и строительству
Кутузовского, Гагаринского и Лефортовского тонне-
лей, и ряд других организаций. После семинара многие
участники и гости отправились на экскурсию. Как гово-
рится, лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать.
Тем более что, по мнению доктора-инженера Мартина
Херренкнехта, председателя совета директоров «Хе-
ренкнехт АГ», Москва сегодня является одним из лиде-
ров в области тоннелепроходки и, возможно, вскоре
станет лидером в этой области в Европе.

Александр АСТАФЬЕВ

ЧЕЛОВЕК НА ПОДЪЕМЕ

ПРОГУЛКА «В ГЛУБЬ» СТОЛИЦЫ
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НА СТАЛИНГРАДСКОМ УЧАСТКЕ
ФРОНТА ПРИ НЕПРЕРЫВНОЙ
БОМБЕЖКЕ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА 
РОСЛА НА 8 - 10 КИЛОМЕТРОВ В СУТКИ

60 ЛЕТ НАЗАД
24 января 1945 г.

Приказ № 23 
По заданию правительства Союза ССР в

феврале месяце 1944 года авторским коллек-
тивом <...> под руководством капитана 1 ранга
Хомич Б.М., были разработаны ордена УША-
КОВА и НАХИМОВА 1-й и 2-й степени и их ста-
туты, а также медали УШАКОВА и НАХИМОВА
и положения о них.<...>

За успешное выполнение заданий правитель-
ства по разработке советских морских орденов и
медалей УШАКОВА и НАХИМОВА объявляю бла-
годарность и награждаю ценным подарком:

Капитана 3 ранга Волкова Н. А., капитана а/с
Меркулова Ю. А., мл. лейтенанта а/с Диодоро-
ва А.Л., архитектора Шепелевского М.А.

Объявляю благодарность:
Капитану 1 ранга Хомич Б.М.
Капитану 2 ранга Шаферову А.Н.
КУЗНЕЦОВ 

ЦВМА, ф. 14, оп. 47, д. 283, л. 93-94. 
Подлинник.

26 января 1945 г.
Из доклада Верховному Главнокомандую-

щему
№ 163/оп
Задачей войскам фронта до 30.01.1945 г.

ставлю выйти на рубеж Вальдау, <...> Ключево.
На этом рубеже подтянуть войска (особенно

артиллерию), тылы, пополнить запасы, приве-
сти в порядок материальную часть боевых ма-
шин. Развернув 3-ю ударную и 1-ю Польскую
армии, с утра 1 - 2.02.1945 г. продолжать на-
ступление всеми силами фронта с ближайшей
задачей с ходу форсировать р. Одер, а в даль-
нейшем развивать стремительный удар на Бер-
лин, направляя главные усилия в обход Берли-
на с северо-востока, с севера и северо-запада. 

Командующий войсками 1-го Белорусского
фронта Маршал Советского Союза ЖУКОВ

Член Военного совета 1-го Белорусского
фронта генерал-лейтенант ТЕЛЕГИН

Начальник штаба 1-го Белорусского фронта
генерал-полковник МАЛИНИН

ЦАМО. Ф. 233. Оп. 2356. Д. 425. Л. 90-106.
Подлинник.

27 января 1945 г.
Из приказа № 051 
<...> .

Анализ причин хищений и утерь оружия по-
казывает, что в большинстве своем эти случаи
происходят в результате беспечного и пре-
ступно-халатного отношения отдельных воен-
нослужащих к хранению и сбережению лично-
го оружия, недостаточного контроля и плохой
организации хранения оружия в частях и под-
разделениях. Установлено, что значительное
количество оружия утеряно военнослужащи-
ми, находящимися в нетрезвом состоянии.

<...>
Военнослужащих, виновных в утере и хище-

нии оружия, привлекать к строгой ответствен-
ности согласно приказу НКВМФ № 0614-41 г.

КУЗНЕЦОВ
ЦВМА, ф. 79, д. 39847, л. 206-208. 

Подлинник.

28 января 1945 г.
Из боевого донесения штаба 3-го Белорус-

ского фронта начальнику Генштаба КА
№ 115/оп 02 ч. 00 мин.
1. Войска 3-го Белорусского фронта в тече-

ние 27.01.45 г. на правом фланге вели ожесто-
ченные бои, взламывая долговременную оборо-
ну противника на ближайших подступах к г. Ке-
нигсберг...

2. Противник, стремясь удержать Кенигсберг,
ведет исключительно упорные оборонительные
бои, предпринимает сильные контратаки пехоты
и танков.

ЧЕРНОВ
МАТВЕЕВ
ПИМЕНОВ

ЦАМО. Ф. 241. Оп. 2593. Д. 819. Л. 181-183.
Подлинник.

28 января 1945 г.
Из приказа № 45 
Для очередного укомплектования Военно-

морской ордена Ленина академии имени
К.Е. Ворошилова объявляю набор кандидатов
на все факультеты.

<...>
Подачу рапортов кандидатам производить

до 15 апреля 1945 года.
Моему первому заместителю адмиралу

флота тов. ИСАКОВУ из числа офицеров, по-
давших рапорта и прошедших предваритель-
ную проверку знаний, отобрать лучших и
представить мне на утверждение к 15 июля
1945 года.

Утвержденным мною кандидатам прибыть в
академию в город Ленинград к 1 сентября
1945 года.

КУЗНЕЦОВ
ЦВМА, ф. 14, оп. 47, д. 283, л. 132-134. 

Подлинник.

29 января 1945 г.
Из доклада командования 1-го Белорусского

фронта Верховному Главнокомандующему
Ваш приказ - мощным ударом разгромить

противостоящую войскам фронта группировку
противника и стремительно выйти к линии поль-
ско-германской границы - выполнен.

За 17 дней наступательных боев войсками
фронта пройдено до 400 км. Вся западная часть
Польши в полосе 1-го Белорусского фронта
очищена от противника, а польское население,
пять с половиной лет угнетавшееся немцами, -
освобождено.

Стремительное продвижение войск воспре-
пятствовало гитлеровцам разрушить города и
промышленные предприятия, железные и шос-
сейные дороги, не дало им возможности угнать
и истребить польское население, вывезти скот и
продовольствие.

<...> 
Маршал Советского Союза Г. Жуков
генерал-лейтенант К. Телегин

ЦАМО РФ. Ф. 233. Оп. 2356. Д. 570.
Л. 354-358. Подлинник.

1 февраля 1945 г.
За успешное выполнение государственного

плана хлебозаготовок 1944 г. Президиум Верхов-
ного Совета СССР наградил орденом Отечествен-
ной войны I степени 49 партийных и советских
работников Московской области, орденом Отече-
ственной войны II степени - 132.

Московский большевик, 1945, 7 февраля.

1 февраля 1945 г.
Из письма наркому иностранных дел СССР
<...> Я имею особое удовольствие передать

Вам нижеследующее содержание письма от 25
ноября 1944 г. Е.С. Никодима, патриарха Румы-
нии, с благодарностью за ту заботу и уважение,
которое было оказано Красной Армией по отно-
шению к историческим монастырям Румынии:

«Я счастлив, узнав о том, что монастыри
Молдавии, под защитой Бога, были пощажены
в самой высокой степени. Монастырь Нямц,
который много месяцев находился на линии
битв, не был задет ни одной бомбой.

<...>
Да поможет Бог, чтобы это проявление

культуры и дружбы освятило будущее взаимо-
отношений между союзным СССР и свобод-
ным Румынским Королевством.

Примите, прошу Вас, господин министр, за-
верения в нашей высокой признательности и
архиерейские благословения.

Патриарх Румынии - Никодим».
Председатель Румынской комиссии по вы-

полнению перемирия С. Редулеску
Бухарест 
ЦАМО РФ. Ф. 240. Оп. 2839. Д. 65. Л. 68-69.

Копия. Пер. с румынского.

3 февраля 1945 г.
Металлурги завода «Серп и молот» в сжа-

тые сроки изготовили 35-метровый крановый
мост в подарок сталинградскому заводу «Крас-
ный Октябрь».

Московский большевик, 1945, 3 февраля.

4-11 февраля 1945 г.
Состоялась Крымская конференция руково-

дителей трех союзных во Второй мировой вой-
не держав антигитлеровской коалиции - СССР,
США и Великобритании. В коммюнике об ито-
гах конференции констатировалось, что три ве-
ликие державы подтверждают свое единство
как в ведении войны, так и в организации мира.

История Второй мировой войны, т. 10, с. 137;
Великая Отечественная война 1941-1945, с. 383.

5 февраля 1945 г.
В МК ВКП(б) состоялось областное совещание

директоров и секретарей партийных организаций
высших учебных заведений и техникумов по воп-
росу о материально-бытовом и культурном об-
служивании студентов.

Московский большевик, 1945, 6 февраля.

5 февраля 1945 г.
Из приказа командования 2-го Украинского

фронта
29 января 1945 г. в 24.00 было открыто движе-

ние по мосту через р. Дунай в Будапеште, кото-
рый в трудных условиях ледохода в короткий
срок был построен дорожными частями фронта.

Быстрое окончание строительства моста яви-
лось результатом хорошей организации работ,
высокого сознания долга, инициативы, настойчи-
вости и самоотверженности, проявленных коман-
дирами и всем личным составом, участвовавшим
в строительстве моста.

<...>.
Командующий войсками 2-го Украинского

фронта Маршал Советского Союза
Малиновский
Член Военного совета 2-го Украинского фрон-

та генерал-полковник танковых войск
Сусайков
Начальник штаба 2-го Украинского фронта ге-

нерал-полковник
Захаров

ЦАМО РФ. Ф. 240. Оп. 2772. Д. 264. Л. 39.
Типогр. изд.

Подготовил 
Владимир ПОТРЕСОВ

НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

Кроме создания резервов, которые
обеспечили успех в Сталинград-
ской битве, Ставка осуществила

еще одно «мероприятие», колоссаль-
ное по своей стратегической значимо-
сти. Это был подвиг, без которого мог-
ла не состояться Сталинградская эпо-
пея. И, очень странно, - я не нашел об
этом подвиге сведений ни в научной, ни
в художественной литературе.

Когда гитлеровцы нанесли удар на
Кавказ, к бакинской нефти, а затем и в
направлении Сталинграда, Сталин по-
нял: если они достигнут намеченной це-
ли, страна будет разрезана на две час-
ти, и армия останется без горючего. Все
железные дороги в европейской части
нашей территории будут перерезаны.
Возможность перегруппировок войск с
севера на юг и обратно, а также снаб-
жение их всем необходимым будут на-
рушены. Особенно это касалось обес-
печения горючим, которое тогда шло в
основном из кавказских источников.
Осознав это, Верховный Главнокоман-
дующий приказал срочно сделать запа-

сы нефти на Урале. Я сам в 1942 году,
будучи заключенным в Тавдинлаге, ра-
ботал недалеко от Свердловска и гото-
вил с другими зэками так называемые
нефтеямы. Специалисты-инженеры
выбирали лощины и овраги, а мы со-
оружали дамбы, чтобы нефть из них не
утекала, отделывали и укрепляли их бе-
рега. Днем и ночью прибывали эшело-
ны, из цистерн которых нефть слива-
лась в эти импровизированные нефте-
хранилища. Какой-то изобретательный
умница придумал спускать нефтяные
цистерны в Каспийское море прямо с
кавказского берега (нефть легче воды)
и буксировать их в Красноводск или Ас-
трахань. Это очень облегчало и убыст-
ряло транспортировку. Сталин надеял-
ся, что захват Баку и Сталинграда, если
это случится, будет временным, а соз-
данные запасы нефти помогут продер-
жаться, пережить критический период.

Когда он размышлял о снабжении
колоссальных армий, которые будут
участвовать в сражении на Волге, встал
вопрос, как, где и на чем подвозить для
армий все необходимое. Войска еще
только отступали к Сталинграду, а он
отдал приказ Железнодорожным вой-
скам срочно построить железную доро-
гу вдоль правого берега Волги на Бас-
кунчак - Урбах.

Очень важную роль играл фактор
времени - боевые действия развива-
лись очень динамично. Чтобы ускорить
темп строительства, железнодорожни-
ки придумали проведение работ одно-
временно на широком фронте: на ста-
линградском участке укладка пути ве-
лась из шести пунктов в восьми напра-
влениях; на саратовском - из шести
пунктов в семи направлениях; на сви-
яжском - из четырех в пяти.

А подвоз к укладочным пунктам го-
товых собранных рельсовых секций
осуществлялся «из поля» на автотранс-
порте и тягачах. Готовые звенья рель-

сов было приказано брать с БАМа, ко-
торый, как известно, начали строить
еще до войны. Верховный Главноко-
мандующий разрешил снимать готовые
секции и со вторых путей ближайших
дорог, где не было интенсивного дви-
жения. Благодаря такому «ускорению»
дорога росла на 8 - 10 километров в су-
тки. Подготовка полотна, укладка или
выемка грунта осуществлялись вруч-
ную солдатами, на тачках и носилках,
экскаваторов не было.

Начальник строительства А. Побе-
жий вспоминает: «Сколько должен про-
должаться рабочий день, все давно за-
были. Работали, сколько могли выне-
сти, кто выбивался из сил, ложился от-
дохнуть под открытым небом, потом
снова поднимался - катать тачки, ру-
бить балки, ставить столбы, уклады-
вать рельсы, подбивать под шпалы
балласт. Еду варили здесь же, на мес-
те». И все это под непрерывными бом-
бежками противника, который понимал
значение дороги и всячески препятст-
вовал ее созданию.

Наконец дорога ожила, уже в августе
- октябре 1942 года по ней прошло 23
тысячи вагонов, 16 тысяч цистерн с го-
рючим, поезда двигались один за дру-
гим на расстоянии 800 -1200 метров. 

В каких условиях работали бойцы,
вспоминает П. Кабанов: «За несколько
часов они (самолеты) разрушили рабо-
ту сразу нескольких станций. Глубокие
воронки перерезали пути. Но мы быст-
ро восстанавливали разрушенное. По-
езда шли и шли, снабжая Сталинград
боеприпасами и продовольствием.
Сейчас об этом вспоминается как-то
просто, а в дни Сталинградской эпопеи
героизм железнодорожников был не-
передаваем. Повсюду сыпались бомбы.
Багрово-черные веера разрывов закры-
вали горизонт. Трудно, почти невоз-
можно было дышать воздухом, насы-
щенным газом, копотью. Но бойцы ра-
ботали».

Чтобы магистраль действовала бес-
прерывно, параллельно железной до-
роге проходила грунтовая дорога, по
которой было организовано сопровож-
дение поездов восстановительными ле-
тучками. 

При налете вражеской авиации на
состав и повреждении его команда со-
провождения немедленно принимала
меры к спасению людей, ценного иму-
щества, предотвращению взрывов ва-
гонов с боеприпасами и цистерн с го-
рючим, восстанавливала верхнее стро-
ение пути, связь. Нередко вражеские
летчики расстреливали цистерны с го-
рюче-смазочными материалами из пу-
леметов. В таких случаях солдаты-же-
лезнодорожники применяли простой,
но надежный метод: они имели готовые
деревянные пробки, куски ткани, ведра
с раствором глины и с помощью этих
материалов быстро ликвидировали
течь горючего. При возникновении же
пожара состав расцеплялся, и уцелев-
шие цистерны отводились от очага. 

Героическая эпопея сложилась при
наведении моста через Волгу - он был
необходим для перевода эшелонов из
Астрахани на правый берег. Решили
создать наплавной мостовой переход
на баржах. Сделали расчеты, и так как
барж для крепления бортом к борту не
хватало, их построили в кильватерную
колонну, а на ней - «ленточную пере-
праву». Такое вершилось впервые в на-
шей стране. 

Самоотверженно трудились мосто-
вики. Копровые команды лейтенантов
А. Малецкого, В. Ронина, воентехника
В. Мчедлишвили в три-четыре раза пе-
рекрывали нормы, забивая по 30 - 40
свай в смену. Обустройство шло одно-
временно на всех баржах, между ними
делали переходные мосты, монтирова-
ли водоотливные механизмы. Баржи
укрепляли на якоря, соединяли троса-
ми. Через десять дней по наплавному
мосту пошли поезда!

Круглосуточно специальные коман-
ды дежурили у насосов, с помощью ко-
торых, в зависимости от поведения ре-
ки, регулировали осадку барж. Маши-
нистам паровозов категорически за-
прещалось превышать допустимую
скорость, тормозить на мосту состав,
давать контрпар.

Немецкие самолеты часто бомбили
переправу. Не раз она оказывалась в
огне, и бойцы, презирая смерть, спаса-
ли сооружение. Наплавной мост дейст-
вовал около года, затем был заменен
временным, а впоследствии - капи-
тальным мостом.

В разгар битвы за Сталинград ряд
железнодорожных подразделений
снимался с технического прикрытия
объектов и становился на рубежи обо-
роны. 

Участник тех событий полковник в
отставке М. Грищенко вспоминал:
«Полковник А. Сараев довооружил нас
противотанковыми ружьями, станко-
выми и ручными пулеметами, граната-
ми, бутылками с горючей смесью, за-
менил наши видавшие виды винтовки
автоматами, приказал занять оборону
в центре Сталинграда на опорных пун-
ктах у площади Павших борцов рево-
люции, у Астраханского городского
моста, у железнодорожного моста че-
рез реку Царица и Госэлеватора. Таким
образом, весь наш 84-й путевой ба-
тальон с оружием в руках защищал го-
род...» Бывший командир 3-й роты пу-
тейцев полковник в отставке Ф. При-
ходько писал: «...Первым у нас принял
бой взвод лейтенанта Шпанюка, кото-
рый оборонял железнодорожный мост
через реку Царицу и оперативно подчи-
нялся командиру пехотной части. Его
личный состав дрался стойко, храбро и
до конца выполнил свой долг. Только
несколько израненных бойцов взвода
возвратились в расположение роты.
Остальные, в том числе и лейтенант
Шпанюк, пали смертью храбрых».

Таких эпизодов было немало. «И ес-
ли наша победа под Сталинградом бы-
ла воспринята за рубежом как вели-
чайшее чудо, - писал один из наркомов
путей сообщения военных лет, гене-
рал-лейтенант И. Ковалев, - то не мень-
шим чудом явилось транспортное
обеспечение этой стратегической опе-
рации, в результате чего слабые и не-
подготовленные кусочки сети превра-
тились в непрерывно действовавший
крупный выгрузочный район и послу-
жили базой для развертывания контр-
наступления невиданной силы».

С июля 1942 года по 1 января 1943
года в район Сталинграда было достав-
лено 3269 эшелонов с войсками и 1052
поезда с боеприпасами, вооружением,
горючим, продовольствием, медика-
ментами и другими материально-тех-
ническими средствами. Для осуществ-
ления грандиозной операции по унич-
тожению трехсоттысячной армии Пау-
люса надо было создать мощную груп-
пировку войск (причем за короткий
срок), обеспечить ее всем необходи-
мым, и если бы рокадная железная до-
рога на правом берегу Волги не была
построена - не состоялись бы ни окру-
жение, ни уничтожение немецкой ар-
мии. Вот такова цена предвидения Вер-
ховного и таково (нет, не скромность,
не беспечность) сверхбогатство наше
подвигами защитников Отечества: их
было так много, что порастают они тра-
вой забвения. А жаль...

Владимир КАРПОВ

Железная дорога вдоль Волги, построенная в невиданно короткие сроки
под огнем противника, обеспечила победу в Сталинградской битве. Об этом
забытом эпизоде войны рассказывает в своем очерке известный писатель
Герой Советского Союза Владимир КАРПОВ. (Печатается с сокращениями.)

ЗАБЫТЫЙ ПОДВИГ



История танков ИС начина-
лась в 1941 году. Тогда на
базе танка КВ («Климент

Ворошилов») было разработа-
но два образца машины КВ-7,
отличавшихся вооружением.
Первый имел две 45-мм и одну
76,2-мм пушки, размещенные в
неподвижной рубке в общей
маске, а другой - две танковые
пушки ЗИС-5. Это был возврат
к тупиковому пути - многоба-
шенным танкам. Говорят, Ста-
лин, которому показали проек-
ты, заметил: «Зачем много пу-
шек? Поставьте одну, но хоро-
шую...» Так началась разработ-
ка танков серии ИС - «Иосиф
Сталин». 

Танк ИС-1 создавался в кон-
структорском бюро Челябин-
ского завода. Опытные образ-
цы имели пятикатковую ходо-
вую часть, выполненную по ти-
пу ходовой части танка КВ-13,
от которого были заимствова-
ны очертания и общая компо-
новка машины: в центре лобо-
вой части корпуса было разме-
щено отделение управления,
куда можно было попасть че-
рез люк башни. Механик-во-
дитель прикрывался броневой
крышкой с защитным стекло-
блоком, справа от него разме-
щался курсовой пулемет, а за
сиденьем имелся запасной
люк в днище танка.

Боевое отделение с местами
для заряжающего, наводчика,
командира находилось за бло-
ком управления и занимало
среднюю часть танка. Здесь
хранилась основная часть бое-
комплекта, аккумуляторные ба-
тареи и обогреватели.

Над боевым отделением воз-
вышалась башня с пушкой и
двумя пулеметами, прицелами
и приборами наблюдения, ча-
стью боекомплекта, радиостан-
цией, механизмами поворота
башни и системой вентиляции,
а позади боевого, за перегород-
кой, находилось моторное от-
деление. В кормовой части ма-
шины вращались трансмисси-
онные устройства.

Корпус являл собой сварную
коробку из литой (носовая
часть и подбашенная коробка)
и катаной брони (днище, борта,
корма и крыша). В лобовой ча-
сти литой башни имелась амб-

разура с тремя отверстиями
для пушки, спаренного пулеме-
та и телескопического прицела
в подвижной бронировке. В ле-
вой задней ее части крепился
кормовой пулемет, а по бортам
имелись лючки для стрельбы
из личного оружия. Башня вра-
щалась с помощью электриче-
ского механизма или вручную.

На ИС-1 устанавливалась 85-
мм пушка Д-5Т с длиной ствола
48,8 калибра (по другим дан-
ным - 52 калибра). 

Боекомплект ИС-1 состоял
из 59 выстрелов (унитарные па-
троны 53-УО-365 с осколочной
гранатой и 53-УБР-365 с броне-
бойно-трассирующим снаря-

дом) и 2520 патронов к пулеме-
там. Выстрелы укладывались в
башне, корпусе, подбашенной
коробке и ящиках на дне боево-
го отделения. 

Двенадцатицилиндровый ди-
зель В-2ИС (В-2-10) при 2000
об/мин развивал мощность 520
л.с. и работал на дизтопливе ДТ
или газойле марки «Э». Запус-
кался двигатель инерционным
стартером с ручным и электри-
ческим приводом или сжатым
воздухом. Имелась система
разжижения и прогрева масла,
что позволяло «раскрутить»
машину в любой мороз. Гусени-
цы стальные, каждая - из 86 од-
ногребневых штампованных
траков. 

Первый вариант танка ИС-1
(ИС-85 или «объект 237») был
создан летом 1943 года. 7 авгу-
ста постановлением ГКО маши-
на была принята на вооруже-
ние, а в конце октября началось
ее серийное производство. Все-
го выпустили 107 танков ИС-1. 

Одновременно в серийное
производство был принят танк
ИС-2 с более мощной пушкой-
гаубицей, однако развернули ее
производство лишь в начале
1944 года. В том же году танк
модернизировали. Новый обра-
зец имел наклонную лобовую
часть корпуса, вместо смотро-
вого люка механика-водителя -
щель, закрытую стеклоблоком.
На подвижном погоне коман-
дирской башенки установили
крупнокалиберный зенитный
пулемет. Затем на ИС-2 изме-
нили прицельные приспособле-
ния и расширили броневую ма-

ску пушки. Его производство
было прекращено в середине
1945 года, всего с конвейера
сошло 3483 машины. 

Танками ИС-2 вооружали от-
дельные тяжелые танковые
полки, которым при формиро-
вании сразу присваивалось
гвардейское звание. В начале
1945 года создали отдельные
танковые бригады, включав-
шие по три тяжелых танковых
полка. В деле ИС-2 был впер-
вые испытан в Корсунь-Шев-
ченковской операции, а позже
участвовал во всех сражениях
Великой Отечественной войны.

В 1944-1945 годах на опыт-
ном заводе № 100 в Челябинске
был разработан тяжелый танк
ИС-3 (объект 703), серийное
производство которого нача-
лось в мае победного года. 

Его корпус сваривался из ка-
таных броневых листов, причем
лобовые листы устанавлива-
лись под большим углом атаки
с двойным наклоном. Литая
башня имела приплюснутую
сферическую форму, в ее кры-
ше имелся большой овальный
люк с двумя крышками. При уп-
равлении поворотом башни ис-
пользовались элементы авто-
матики.

При разработке бронирова-
ния ИС-3 были учтены резуль-
таты исследования боевых по-
вреждений, особенно получен-
ных танками в Курской битве.
Так как в основном поражались
лобовые элементы корпуса и
башни, было принято решение
придать башне и корпусу обте-
каемую форму и резко диффе-
ренцировать броневую защиту.
В результате наклон сваренных
листов, особенно в передней
части корпуса, был доведен до
максимального, толстые 120-
мм плиты лобовой брони обра-
зовывали трехскатную, вытяну-
тую вперед носовую часть, по-
лучившую название «щучий
нос». Отпала необходимость в
сквозной смотровой щели пе-
ред механиком-водителем - ее
заменили перископические
смотровые приборы. Словом,
новые конструктивные формы
брони обеспечили лучшую про-
тивоснарядную защиту.

Однако танк ИС-3 имел ряд
конструкторских просчетов, ко-
торые в 1946 году изучала спе-
циальная комиссия. Все выпу-
щенные машины подверглись
модернизации и переделкам по
программе УКН (устранение
конструктивных недостатков),
но до необходимого уровня
они доведены не были, и в се-
редине 1946 года танк сняли с
производства. ИС-3 вопреки
расхожему мнению в боевых
действиях не участвовали, но 7
сентября 1945 года танковый
полк, на вооружении которого
стояли эти боевые машины, в
честь победы над Японией при-
нял участие в параде Красной
армии в Берлине. Внушитель-
ный облик ИС-3 произвел тогда
сильное впечатление на союз-
ников СССР по антигитлеров-
ской коалиции.

Владимир 
ПОТРЕСОВ
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ОРУЖИЕ СЛАВЫ

ТРИ «ТЕЗКИ» ВОЖДЯ
Накануне новогодних праздников
Михаил Фрадков утвердил проект
кругосветного путешествия леген-
дарного парусника «Крузенштерн».
Живая реликвия мирового парусно-
го флота, последний представитель
железных парусников из серии «Ле-
тающих П», четырехмачтовый барк
«Крузенштерн» снова обогнет зем-
ной шар, посвятив поход 60-летию
Победы в Великой Отечественной
войне. Поведет «Крузик» (так ласко-
во называют корабль мореманы) ка-
питан Олег Седов, для которого это
будет уже второй кругосветкой.

Паруснику «Крузенштерн» без году 80 лет. Седов в два
раза моложе. Но именно с его именем и с именем ка-
питана Коломенского связывают успехи «Крузика» во

всех международных парусных регатах. Сам неоднократно
видел, как встречают легендарный барк в международных
портах: торжественный марш, восторг поклонниц, добрая
зависть моряков менее именитых судов... Есть чем восхи-
щаться! Команда «Крузенштерна» выстраивается на реях в
парадном. Моряков, стоящих на самой высокой (бом-бом-
бранс) рее, едва видно с земли (Это около 70 метров над
уровнем моря.) Дух захватывает даже у тех, кто смотрит. Ве-
тер треплет паруса и ленты. Порт принимает парад. На па-
русник-красавец, как в музей, валят толпы зевак - Лувр по-
завидует.

Капитан Седов вовсе не наследник мореманов. Он родил-
ся и вырос в сухопутнейшей Электростали. А в «мореходку»
пошел за компанию с однокашниками. Но призвание свое
угадал. На «Крузике» почти 20 лет (10 из них капитаном).

- Олег, «Крузенштерн» стартует из Питера 24 июня. Поче-
му именно в этот день?

- 24 июня 2005 года исполнится 60 лет со дня Парада По-
беды на Красной площади в Москве. Кругосветный переход
посвящен 60-летию Победы нашего народа в Великой Отече-
ственной войне и 200-летию кругосветного плавания россий-
ских кораблей под командованием Ивана Федоровича Кру-
зенштерна.

- Ты не назвал еще как минимум две круглые даты, со-
путствующие будущему переходу «Крузенштерна». К мо-
менту старта кругосветки стукнет ровно десять лет с нача-
ла путешествия барка «Крузенштерн» вокруг света по мар-
шруту Ивана Крузенштерна. И, наконец, самому паруснику в
2006 году исполнится 80 лет. Не стар корабль для таких пе-
реходов?

- Современный «Крузик» уже далеко не тот, что был при
Иване Федоровиче. Он оснащен по последнему слову техни-
ки. Каждый год ремонтируется. И сейчас стоит в доке на ка-
питальном ремонте. У парусника, представляющего наш
флот, должна быть безупречная биография. «Крузен-
штерн» знают во всем мире. У него железная репутация. Он
очень популярен в англоязычных странах, в Латинской Аме-
рике. Большинство этих государств входили в антигитлеров-
скую коалицию. «Крузенштерн», обогнув четыре континен-
та, побывав в 18 странах, напомнит народам планеты, кто
действительно спас мир от фашистской чумы. Это  важней-
шая международная составляющая будущей кругосветки. 

- Уж коли заговорили о целях экспедиции, назови их, по-
жалуйста.

- Кроме чисто спортивной (сразиться со стихией и одо-
леть ее в поставленные сроки) целей несколько. Заменить
для молодежи «романтику улиц» на романтику странствий.
Вызвать  стремление открывать для себя другие миры,
иные культуры. На борту «Крузенштерна» во время перехо-
да отработают (поэтапно) до семисот курсантов граждан-
ских и военных морских училищ, юнг Молодежной морской
лиги, кадетов... Именно в таких плаваниях, напомню, вы-
росла морская элита России - адмиралы Истомин, Корни-
лов, Нахимов, Макаров, Горшков, Кузнецов... Потом, посмо-
три, как перелицованы до неузнаваемости итоги Второй
мировой войны. Переписаны учебники истории. Последнее
поколение, по-моему, вообще не знает, кто есть кто в Вели-
кой Отечественной. Молодежь разделилась по националь-
ным, религиозным, имущественным признакам... В февра-
ле - мае организаторы кругосветки проведут конкурс «Геро-
ическая летопись России», победители которого получат
шанс пройти вокруг земного шара. На борту парусника мы
разместим экспозицию музея Великой Отечественной вой-
ны - иностранные гости барка смогут оценить ее по досто-
инству. 

- На «Крузенштерне» работает с десяток женщин, а жен-
щина на корабле по морским законам несет неудачу...

- «Крузенштерн» - учебное судно. На нем ходят маль-
чишки от 14 до 18 лет. Наши медсестрички, повара, бу-
фетчицы, уборщицы, прачки, преподаватели английского
вносят в быт корабля домашний уют. Ветер морской ро-
мантики должен для мальчишки пахнуть и материнским
молоком. Одно дело, когда ты из месяца в месяц получа-
ешь тарелку с пищей из рук дежурного по камбузу и сов-
сем другое, когда стол накрывает заботливая, опрятно
одетая дама.

- Олег, вопрос провокационный. Я-то знаю на него ответ,
а читатель может не знать: на кой ляд вообще эти паруса,
когда уже и в космос посылают туристов...

- Море без паруса - это все равно что поцелуй через ки-
тайскую стену. Только живой, вырывающийся из рук парус
дает ощущение стихии, вечности, ветра... «Крузенштерн» -
учебное судно. Не всякому дано пробежаться на ветру по
вантам от палубы до клотика и на высоте 56 метров над ва-
терлинией поставить паруса. Значит, парус проверяет на
прочность наших юнг, безусых салажат.

Беседовал
Сергей РЫКОВ, 

участник кругосветки 1995-1996 годов

ПАРУСА МЫ ПОДНИМЕМ -
ВОТ ТАК!

Дороги войны - они
разные. За далью лет
не все их вспомнишь,
но есть эпизоды, кото-
рые выхватывают те-
бя изо сна и сегодня -
и уже не заснуть до
утра.

На мой солдатский взгляд, все бе-
ды в операции по освобождению
Старой Руссы пошли от того, что

гитлеровцы заранее раскрыли нашу
подготовку к наступлению. Конечно, ге-
нералы могут это оспорить, но я-то
происходящее наблюдал с «высоты»
окопа...

Наша резервная стрелковая рота из
713-го стрелкового полка насчитывала
неполных три взвода, правда, усилен-
ных тремя станковыми пулеметами. Ко-
мандовал нами 30-летний лейтенант
Калмыков, уралец, командир опытный
и смелый. На исходных позициях мы
оказались в болоте. Грязные, продрог-
шие до костей, измотанные бесконеч-
ными артобстрелами, мы наконец на
пятый день получили «зеленую улицу»:
наступать! Полученный приказ гласил,
что впереди - деревня Деревково. Ею
только что овладела ушедшая вперед

стрелковая рота. Надо было товарищей
поддержать.

По команде ротного скинули тяже-
ленные намокшие шинели, примкнули
дрожащими от холода руками штыки к
винтовками и пошли. Пробежали ка-
кой-то кустарник и тут же попали под
прицельный артобстрел немцев. Как же
так, если Деревково уже наше? Мы за-
легли, но местность была ровная, и
прикрывали нас от осколков и патронов
только тела уже полегших солдат. Спа-
сибо вам, ребята, вы и павшие нам по-
могали...

Наконец огонь гитлеровцев стих - ве-
роятно, берегли патроны, и мы по-пла-
стунски поползли вперед.

У разбитого орудия встретили ране-
ного бойца из той роты, которой мы
шли на подкрепление. Он рассказал
нам о пленении почти всей его роты
немцами...

Лейтенант приказал продвинуться
еще метров на двести, снять с убитых
гранаты и окопаться, используя во-
ронки от вражеских снарядов. Снаря-
ды периодически прилетали к нам до
самого утра, так что заснуть было не-
возможно - вдруг это твои последние
минуты? Прилетит снаряд, а ты дрых-
нешь. Обидно!

Наступил рассвет. Мы не ели с про-
шлого утра, но об этом я как-то забыл.
Напомнил лейтенант Калмыков: из

ячейки в ячейку полетела записка, в ко-
торую ребята заворачивали ком земли,
о завтраке. Я снял каску с головы и ос-
торожно выложил ее на бруствер. Фри-
цы вроде не стреляют. Пополз в сторо-
ну ротного. Преодолел метров трид-
цать, и вдруг две пули с интервалом в
несколько секунд врезались в землю
прямо возле головы. Сухие комочки и
каменная крошка обдали лицо, да так,
что на лбу и щеке появились кровавые
ссадины. Я замер на месте как убитый.
Немецкий снайпер, похоже, подумал,
что со мной все кончено.

Лежал я, лежал и думаю: да сколько
можно? Тем более что жрать хотелось
смертельно. Была не была! Собрал си-
лы для рывка и кинулся вперед. Вслед
снова загремели выстрелы, но я уже
скатился в песчаный овражек. По нему
и добрался до пищеблока...

Ночью нас сменила другая дивизия.
Мы отошли в тыл. Не сняв даже сапог и
вещмешка, в обнимку с родимой винто-
вочкой повалился на земляные нары,
чуть прикрытые старой соломой. В сон
погружался, словно в сказочное небы-
тие, словно в саму смерть уходил.
Спать бы вот так и спать, до самой по-
беды...

Виктор РОВНОВ,
участник Великой 

Отечественной войны,
лейтенант в отставке

В октябре 1943 года во время первых стрельб на испыта-
тельном полигоне под Москвой танка ИС с пушкой Д-25 ка-
либра 122 мм присутствовал маршал Климент Ворошилов.
Снаряд нашего танка с полутора тысяч метров насквозь
прошил лобовую броню немецкого PzKpfW V «Panther»,
ударил в кормовой лист «пантеры» и вышиб его вон из ма-
шины на несколько метров. Однако этот первый выстрел
чуть было не оборвал жизнь первого «красного офицера»:
из-за недоработки конструкции разорвало дульный тор-
моз орудия. И все же это был триумф, поскольку с самого
начала войны руководство СССР мечтало о машине, с по-
мощью которой можно было поражать все основные типы
немецких танков на любых дистанциях боя. 

КАК СОЛДАТУ СПИТСЯ НА ВОЙНЕ...
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Берег дальний
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В Минске проживает 1,8 млн. чело-
век, примерно пятая часть населе-
ния страны. Численность столич-

ных жителей растет соразмерно возмож-
ностям города, в том числе за счет при-
езжих из других стран СНГ (особенно из
России и Грузии). Мигрантов привлекает
уровень общей культуры, относительно
низкая стоимость жилья, безопасность. 

В подземных переходах, на станциях
метро, на улицах нет попрошаек, бродяг,
бездомных собак.

В вечернее время ходить по улицам и
дворам можно без опаски. «Результат
жестких требований к работе участковых
и высокой раскрываемости преступле-
ний» - был комментарий Павлова. 

Одна из многочисленных задач ком-
мунальных властей - реализация про-
граммы благоустройства дворовых тер-
риторий. В российских городах знают о
подобных начинаниях, часто свертывае-
мых по причине нехватки средств. Ана-
логичная ситуация и в Минске. Мэр не
скрывает остроту проблемы, которую он
рассматривает с трех позиций: доведе-
ние до минимума сроков ремонта жило-
го фонда, обеспечение качества, опти-
мальные затраты. 

Не отказались в Минске, как расска-
зал заместитель начальника управления
энергетики и городского хозяйства гор-
исполкома Валерий Чечукевич, и от про-
ведения весной и осенью традиционных
месячников по уборке города. По пятни-
цам на заседание специального штаба
собираются не только чиновники, отве-
чающие за благоустройство, но и руко-
водители предприятий, организаций.

Согласно правилам благоустройства и
содержания территории города Минска,
его площадь поделена между 123 ЖЭСа-
ми (жилищно-эксплуатационные служ-
бы, аналоги наших ЖЭКов). На их базе
созданы территориальные сектора, ру-
ководят которыми начальники ЖЭСов.
На такие сектора в плане благоустройст-
ва территориально замыкаются все рас-
положенные здесь предприятия и орга-
низации. В сектор входят еще и предста-
витель противопожарной службы, сани-
тарный врач, которые с помощью пред-
писаний и протоколов помогают началь-
нику ЖЭСа «приводить в чувство» того
или иного директора. 

При этом за предприятиями и органи-
зациями закреплена пятиметровая тер-
ритория, прилегающая к зданиям и забо-
рам. Так что продавцы или инженеры то-
же нередко машут метлами. Даже работ-
ники горисполкома без ропота выходят
на субботники. Заводилами здесь неред-
ко выступают ребята из Белорусского
республиканского союза молодежи, или
«лукомола», как называет его белорус-
ская оппозиция. Правда, сами оппозици-
онеры в уборке парков и улиц ни разу за-
мечены не были.

Теперь о дворниках. Всего их в девяти
районах Минска чуть больше шесть ты-
сяч. Но это только те, кто трудится в
ЖЭСах. Между тем существует еще Гор-
ремавтодор, занимающийся уборкой
улично-дорожной сети, включая тротуа-
ры и остановки общественного транспор-
та. Есть Минскзеленстрой, который уби-
рает зеленые зоны. Причем в этих орга-
низациях недавно создано управление
«Центр», которое практически круглые
сутки, невзирая на природные катаклиз-
мы, занято уборкой только центральной
части города - визитной карточки бело-
русской столицы. Хотя «спальные» рай-
оны Минска вылизаны ничуть не хуже. 

Если москвичей-дворников можно пе-
ресчитать по пальцам - устраиваются
ими в основном приезжие, то минчане
эту работу непрестижной, кажется, не
считают. Хотя платят им относительно
немного. Средняя зарплата дворника в
системе ЖКХ составляет 330 тысяч бе-
лорусских рублей (примерно 140 долла-
ров). Впрочем, для пенсионеров или сту-
дентов это тоже деньги. Немаловажно,
что в системе ЖКХ дворникам выделяют

служебное жилье. Правда, не сразу, а со
временем, после нескольких лет безу-
пречной работы. 

Есть здесь и своя система поощрений.
Лучшего дворника не так давно отправи-
ли обмениваться опытом в Париж. А во-
обще начиная с этого года проводятся
смотры-конкурсы на лучший объект бла-
гоустройства по десяти номинациям. По-
бедители получают серьезные денежные
премии.

Наконец, об актуальном - борьбе со
снегом. Даже из-за праздничных столов
люди выходили с лопатами во двор и,
что называется, всем миром спасались
из снежного плена. А на заседании гор-
исполкома было принято решение о по-
ставке дополнительной снегоуборочной
техники дорожникам. Кстати, и в 2004
году Минск закупил (в том числе в Рос-

сии) новую технику для дорожных орга-
низаций на 9 млрд. белорусских рублей.
Это позволило практически полностью
обеспечить их технические потребности. 

К работе в зимних условиях вся техни-
ка была переоборудована вовремя. Сде-
ланы необходимые запасы песчано-со-
ляной смеси, чистой технической соли.
Надо сказать, что специальные химиче-
ские реагенты в Минске не применяют,
предпочитая старые, проверенные спо-

собы борьбы со снегом и льдом. Во-пер-
вых, опасаются влияния на экологию и
обувь, а во-вторых, полагают, что снег
зимой все-таки должен быть белым, без
сопутствующей грязи. Оттого и город
выглядит девственно чистым. К тому же
недалеко от Минска есть Солигорский
калийный комбинат, откуда соль заво-
зится без всяких ограничений. Ею и по-
сыпают улицы и тротуары, добавляя спе-
циальные антикоррозийные добавки, с
тем чтобы оказывать меньшее отрица-
тельное воздействие на окружающую
среду.

Впрочем, минчане не прочь перенять и
московский опыт. В частности, в исполь-
зовании снегоплавильных камер. Во вся-
ком случае, в протекающую по городу
реку Свислочь снег не сбрасывали даже
в самые неблагополучные времена: в ка-

ждом районе предусмотрены свои снеж-
ные свалки. 

Только нынешней осенью в Минске
высадили 18 тысяч деревьев и 60 ты-
сяч кустарников. Это липы, березы,
шаровидные клены. Правда, сегодня
специалисты ломают голову над тем,
почему многие деревья болеют, не
влияет ли на это зимнее использова-
ние соли в городе. Может, лучше все-
таки реагенты? 

На улицах и во дворах в этом году вы-
садили и около 2,5 млн. штук цветов.
Регулярно проводятся конкурсы на луч-
шую цветочную композицию, семинары
по цветочному оформлению. В специ-
альном альбоме у Валерия Чечукевича
подобраны фотографии (одну из них
мы публикуем), на которых можно уви-
деть и превосходное цветочное оформ-
ление средней школы, и изумительные
по красоте многоцветные ансамбли, ук-
рашающие не только скверы и парки, но
и откосы вдоль железной дороги, и раз-
вязки автомагистралей, и многое дру-
гое. Кажется, скоро в Минске не оста-
нется не освоенной всевозможными
цветниками территории. При этом мно-
гие из них выполнены в форме каких-то
фигур или животных с соблюдением
всех пропорций и цветовой гаммы. Есть

даже цветочные «жигули» в натураль-
ную величину.

Второй год в городе применяется и
фигурная стрижка кустарников. А вот
бурьяна, привычного глазу многих рос-
сийских городов, вы здесь не увидите,
он безжалостно выкашивается. Даже пу-
стыри, расположенные у черта на кулич-
ках, не остаются без внимания город-
ских служб.

Минские власти не прочь перенять и
другой московский опыт. Скажем, с не-
давних пор здесь тоже стали практико-
вать регулярные объезды городской тер-
ритории, в которых наряду с мэром Пав-
ловым принимают участие главы адми-
нистраций районов и руководители
служб. В ходе таких объездов не только
раздаются «серьги сестрам», но и проис-
ходит своеобразный обмен опытом. И
то, что признается интересным, обосно-
ванным, внедряется повсеместно.

Минск - средоточие белорусской эко-
номики, треть потенциала страны. Здесь
сконцентрированы промышленность, нау-
ка, культура, финансы. В такой ситуации,
развивал тему наш собеседник, надо дру-
жить с Россией, поскольку без ее участия
процесс превращения Белоруссии в «про-
странство благополучия» затормозится
неимоверно, если вообще не остановится. 

Дружба с Россией, интеграция - эта
тема, как говорят, приоритетна. В день
нашего гостевания, то есть 8 декабря,
исполнилось пять лет со дня подписания
договора о создании союзного государ-
ства. О результатах можно судить по
цифрам российско-белорусского това-
рооборота. В истекшем году он составил
16 млрд. долларов. Сумма, как видим, не
просто внушительная. Это существенно
больше, чем наш обмен с Китаем, и в три
раза больше, чем с Индией. 

Особое место в экономических связях
с Россией имеет торговля между Мин-
ском и Москвой - около 5 млрд. долла-
ров. Основные предметы белорусского
экспорта: трактора, грузовые автомоби-
ли, автобусы, холодильники, прицепы,
трансформаторы. Для минчан это озна-
чает наличие рабочих мест, стабильное
развитие социальной сферы, беспере-
бойную зарплату. Кстати, она в среднем
составляет 220 долларов. При этом нет
никаких долгов перед бюджетниками.

Начата совместная работа по реализа-
ции двух крупных проектов - строитель-
ства торгово-выставочного комплекса
«Минск» в Москве и гипермаркета рос-
сийских товаров в Минске. Налаживают-
ся поставки минского производства для
нужд коммунального хозяйства Москвы.
Становится все более регулярной и прак-
тика выставок-ярмарок потребительских
товаров белорусских производителей в
различных районах российской столицы.  

Какова доля малого и среднего бизне-
са? Она пока незначительна, около 35
процентов в общем балансе. Государство
не сдерживает тех, кто способен вести
собственное дело. Однако работающие
госпредприятия удерживают основную
часть активного населения. В итоге идет
процесс постепенного замещения госу-
дарственного сектора частным, свобод-
ным от скоропалительной либерализации
экономики.

Словом, не зря говорится: если у нас с
тобой по рублю - каждый беден, но если
мы сложим свой опыт - каждый станет
вдвое богаче... 

Вадим МАРКУШИН,
Владимир МОХОВ

Москва - Минск - Москва

Проблема электроэнергии в
бывшем СССР всегда была на
первом плане: в 20-е годы - пер-
вые «лампочки Ильича»; в 30-е -
строительство первых ГЭС, с
развитием научно-технического
потенциала - строительство
АЭС; в 80-е - поразившая весь
мир трагедия Чернобыля.

Но вот перед новым, 2005 годом в
Литве прекратила работу Игналин-
ская АЭС. После взрыва на Черно-

быльской АЭС многие европейские стра-
ны, стремясь избежать возможного риска,
закрыли на своей территории атомные
электростанции. В Италии, например, бы-
ла закрыта единственная существующая
АЭС - власти опасались сокращения пото-
ка туристов. Но поскольку географические

условия там совершенно не предполагают
возможности строительства крупных ГЭС,
то для удовлетворения потребностей в
электроэнергии было заключено соглаше-
ние о поставке уже использованной элект-
роэнергии из соседней Швейцарии.

Россиянам, привыкшим к огромным про-
странствам, бездонным рекам и «неисчер-
паемым» природным ресурсам, пока и в
голову не приходит мысль об электроэнер-
гии second-hand. А вот в Италии этот спо-
соб электроснабжения существует уже не-
сколько десятилетий. Использованная
энергия по высоковольтным вышкам по-
ступает из Швейцарии в Италию на цент-
ральные станции, оснащенные специаль-
ной аппаратурой. Основная проблема при-
менения метода в том, что в случае пере-
напряжения этой аппаратуры стране гро-
зит полный black-out (отсутствие электри-
чества). Подобное случилось совсем не-
давно, в августе 2003 года, когда из-за со-
рокаградусной жары повсеместно в домах
и офисах целыми днями на полную мощ-

ность работали кондиционеры и вентиля-
торы. На центральной электростанции в
Риме аппаратура не справилась с перера-
боткой потока электроэнергии, и в течение
пяти часов вся страна оставалась без
электричества: остановилось метро, в до-
мах не было света, текли холодильники...

Казалось бы, потребление электроэнер-
гии second-hand должно стоить для потре-
бителей достаточно дешево. Однако жи-
тели Италии платят за электроэнергию не
меньше, чем немцы или французы. Нао-
борот, цены на электроэнергию в Италии -
из самых высоких в Европе, 1,7 евро/кВт.

Средняя стоимость платы за электро-
энергию в Европе составляет примерно
1 евро/кВт. Расчет месячной оплаты про-
изводится следующим образом: показате-
ли счетчика каждой квартиры, дома пери-
одически проверяются, и в соответствии с
ними рассчитывается, сколько электриче-
ства потребляет в среднем ваша семья в
течение месяца. Ежемесячно высылается
счет для оплаты с определенной суммой

(рассчитывается индивидуально для каж-
дой квартиры) и сроком, до истечения ко-
торого необходимо осуществить оплату; в
случае неуплаты в положенный срок дан-
ная сумма обрастает процентами (около 5
процентов за месяц), и если вы платите с
опозданием, то выплачиваете еще и набе-
жавшие штрафные. А если не платить? В
этом случае вы рискуете увидеть свою
собственность на аукционе - европейские
законы строги и безжалостны.

Иной читатель скажет: «Какой интерес
мне, российскому гражданину, знать все
эти европейские подробности?» Однако,
если Россия вслед за Прибалтикой, Бол-
гарией и Польшей выразит желание всту-
пить в Евросоюз, одним из основных тре-
бований Европарламента станет увеличе-
ние уровня коммунальных платежей в
России до европейских расценок. Вот тог-
да-то и придется вплотную задуматься о
расходах на европейском уровне.

Наталия ЛУПЕНКОВА
г. Милан, Италия

СКОЛЬКО СТОИТ ЭЛЕКТРИЧЕСТВО SECOND-HAND?

СНЕГ ДОЛЖЕН БЫТЬ БЕЛЫМ
Москвичи, оказавшиеся в Минске, говорят: нам бы ваши проблемы. У
минчан своя оценка: предела совершенству нет. «Мы не занимаемся по-
литикой, мы создаем нормальные условия для проживания минчан», -
сформулировал задачу своего ведомства председатель горисполкома,
или мэр, Михаил ПАВЛОВ.



ВОТ ЭТО НОМЕР!
Москва задыхается не только от автомо-

бильных пробок на улицах. Такие же проблемы
с перегруженностью возникли и в учетных ба-
зах госавтоинспекции. Уже с марта месяца сто-
личное Управление ГИБДД начнет выдавать
автовладельцам государственные номерные
знаки с индексом 177. 

Новые номера милиция вынуждена вводить
не от хорошей жизни. Просто автопарк столи-
цы увеличивается такими темпами, что ГАИ не
хватает никаких запасов и резервных серий.

Первые номерные знаки с цифровой индек-
сацией, позволяющей сразу же определить ме-
сто «прописки» автотранспортного средства,
появились еще в 1994 году. Тогда Москва полу-
чила индекс «77». Казалось, что этого хватит
надолго. И, хотя милиция либерально отне-
слась к тем, кто не пожелал сдать старый но-
мер (до сих пор по городу разъезжают автомо-
били с четырехзначными номерами и буквен-
ной индексацией), две семерки закончились
уже через четыре года.

В 1998 году ввели новую серию. Регистраци-
онные службы ГИБДД начали выдавать номе-
ра с индексом «99». Их должно было хватить
на три миллиона автомобилей. Казалось бы,
проблем не возникнет... Но уже в 2002 году и
эти «жестянки» закончились. В МВД России
пошли на беспрецедентный шаг - выдали сто-
личным гаишникам из резерва код «97». Увы,
и он тает на глазах. По оценкам сотрудников
ГИБДД Москвы, если жители столицы будут
обзаводиться железными конями с такой же
скоростью, то уже в марте на дорогах появятся
первые ласточки - номера серии «177».

Сегодня автопарк столицы превысил три
миллиона единиц. Если учесть, что по городу
разъезжают тысячи автомобилей из других ре-
гионов России и ближнего зарубежья и до мил-
лиона машин Московской области, то можно
лишь посочувствовать сотрудникам ГИБДД.
Чехарда с номерами вряд ли станет подспорь-
ем в их работе.

Возникнет и другая проблема. Добавление
единицы к индексу государственного номерно-
го знака транспортного средства увеличит его
«посадочный» размер. «Жестянка» станет
длиннее, и ее уже нельзя будет прикрепить на
штатное посадочное место номерного знака на
переднем и заднем бамперах. Как будет ре-
шаться эта задача - покажет будущее. Ждать
осталось недолго. Кстати, если аппетиты авто-
владельцев не снизятся, то и нового трехзнач-
ного индекса хватит только на два года...

ФАЛЬШИВЫЕ БИДЕ 
ОПАСНЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Оперативники отдела по борьбе с экономиче-
скими преступлениями Южного округа столицы
конфисковали на Москворецком строительном
рынке партию фальшивых сантехнических при-
боров. Контрафактные биде продавались под
видом изделий известной на весь мир немец-
кой сантехнической фирмы «Grohe».

О том, что на рынке торгуют поддельными
биде, милиция узнала от хозяев фирменного
магазина. Коммерсанты, торговавшие настоя-
щими немецкими биде, очень обижались на
конкурентов. Ведь те продавали сантехнику со
знаменитым лейблом почти в три раза дешев-
ле. Стоимость «родных» биде была 34 евро, а
за левый товар продавец просил всего лишь 13
условных единиц. Естественно, что новоселы
разбирали фальшивые биде «Grohe», как горя-
чие пирожки...

Оперативники УВД ЮАО Алексей Амелин и
Олег Лобанчук без труда выяснили, что контра-
фактной сантехникой торговал продавец-армя-
нин. В соответствии с законом милиционеры
провели контрольную закупку на сумму $3500,
после чего опечатали склад продукции и отпра-
вили подозрительный товар на экспертизу.
Специалисты, проверившие подлинность сан-
техники, составили акт, в котором было указа-
но: «Приборы изготовлены с нарушением тех-
нологии, никакого отношения к фирме «Grohe»
не имеют и к тому же могут нанести вред жиз-
ни и здоровью потребителей».

Чертановская межрайонная прокуратура воз-
будила дело сразу по двум статьям Уголовного
кодекса РФ - незаконное использование товар-
ного знака и выпуск или продажа товаров, вы-
полнение работ либо оказание услуг, не отвеча-
ющих требованиям безопасности. Между про-
чим, вторая статья предусматривает наказание
до десяти лет лишения свободы. Сотрудники ми-
лиции уже изъяли 500 комплектов контрафакт-
ной продукции. По самым скромным подсчетам,
ущерб от деятельности предприимчивых афери-
стов составил более 500 тысяч рублей.

- Обычно такие дела не доходят до суда, - го-
ворит руководитель пресс-службы УВД ЮАО
Валерий Бузовкин. - У нас были случаи, когда
солидные фирмы предпочитали отказываться
от иска, чтобы не трепать торговую марку в  су-
де. Но на этот раз, судя по всему, жулики полу-
чат по полной программе. Представители не-
мецкой фирмы «Grohe» считают, что приговор
станет уроком для тех, кто в будущем захочет
нажиться на безупречной репутации их торго-
вого бренда.
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ОТ КАЖДОГО НЕ ТОЛЬКО СОБЛЮДАТЬ
ЗАКОН, НО ДОБИВАТЬСЯ ЭТОГО 

В ЛЮБОЙ СФЕРЕ ЖИЗНИ
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-Яков Давидович, ваша
богатая практика да-
ет представление об

уровне правовой грамотности
населения. Что вы можете
сказать по этому поводу?

- Правовая грамотность
москвичей достаточно высо-
ка. Речь не идет, конечно, о
каких-то нюансах правового
уложения, в которых даже
профессиональные юристы
не могут найти общий язык.
Но люди достаточно хорошо
разбираются в различных ас-
пектах права, учитывают из-
менения законов при ведении
своего бизнеса, оформлении
документов, составлении за-
вещаний, передачи прав соб-
ственности или крупных по-
купках.  

Уровень правовой грамот-
ности в Москве - один из са-
мых высоких в стране. Граж-
дане пользуются Интерне-
том, имеют возможность уз-
нать обо всех законодатель-
ных реформах из газет, чита-
ют репортажи о наиболее ин-
тересных делах, покупают
книги по юриспруденции.
Кроме того, некоторые изда-
ния имеют специальные ко-
лонки, где юристами освеща-
ются практически важные ас-
пекты права. 

В столице множество ву-
зов, где в том числе готовят и
юристов. Разумеется, уро-
вень их знаний не всегда со-
ответствует требованиям, но
начальная подготовка дает им
возможность разбираться в
азах правовой системы.

- Но ведь таких людей не-
много...

- Большинство, конечно
же, не в силах разбираться в
законодательной казуистике.
Это особенно касается людей
пенсионного и старшего воз-
раста. У многих правовые зна-
ния остались на уровне двад-
цати-, тридцатилетней давно-
сти. Целые поколения вырос-
ли в системе, где государство
брало на себя не только
функции законодателя, но и
автоматически исполняло ро-
ли судьи и адвоката.

Сегодня ситуация измени-
лась. И никто не станет под-
сказывать гражданину, как
поступать в том или ином
случае. А от этого зависит
порой очень многое: ваша
квартплата, пенсионное со-
держание, права на наслед-
ство и многое другое.

- Но доброжелательные
«суфлеры» могут оказаться
просто не по карману.

- Многие люди ошибочно
считают, что услуги адвока-
тов баснословно дороги. Это
не так. Если речь идет о жи-
тейских проблемах, неслож-
ных имущественных спорах,
правах граждан и т. д., то,
уверяю вас, подобные кон-
сультации по карману даже
человеку самого скромного
достатка. А уж за 300-500
рублей можно получить под-
робнейшую и детальную кон-
сультацию по серьезному
юридическому вопросу. Ведь
иногда слышишь: «Ну, адво-
ката нанимать - сотни долла-

ров нужно!» Еще раз говорю,
это не более чем неверный
стереотип. Он навязан теми,
кто использует отсутствие у
людей юридических знаний
и выигрывает дела даже у
тех, кто абсолютно прав. 

Есть, конечно, дела круп-
ных финансовых групп, ком-
паний, арбитражные споры
коммерческих структур...
Там действительно юристы
получают солидные гонора-
ры. Но такие дела - это це-
лые саги, многолетние тяж-
бы, где и суммы, поставлен-
ные на кон, не идут в сравне-
ние с проблемами простых
граждан.

В моей практике встреча-
лись случаи, когда граждане
теряли очень много только
из-за того, что пропускали
срок исковой давности. Они
были уверены, что могут об-
ратиться в суд и три, и четы-
ре года спустя. И писали
письма-жалобы во все ин-
станции, вместо того чтобы
составить исковое заявле-
ние в суд и почти автомати-
чески решить вопрос в свою
пользу.

Я не встречал нигде анало-
га нашей поговорке - «Закон
что дышло: куда повернешь,
туда и вышло». И, чтобы так
не происходило, нужно знать
законы, уметь их применять.
Если таких знаний нет - об-
ращайтесь к специалистам.

- В Мосгордуме готовится
проект закона «О защите
права малоимущих жителей
города Москвы на получение

квалифицированной юриди-
ческой помощи». Полезна ли
такая инициатива законода-
телей?

- Закрепить законодатель-
но право малоимущих граж-
дан на юридическую защиту -
похвальная инициатива. Но
должен уточнить, что опти-
мальная правовая помощь
существует. Она безвозмезд-
но оказывается в юридиче-
ской консультации и в орга-
нах местной власти. По ряду
вопросов граждане такую по-
мощь получают. Кроме того,
бесплатную защиту малоиму-
щих граждан в уголовных
процессах гарантирует закон.

- С какими вопросами се-
годня чаще всего обраща-
ются к адвокатам?

- После того как появилась
частная собственность, у нас
изменилась основная соста-
вляющая правоотношений.
Само законодательство
сильно усложнилось и при-
обрело некую сегментность.
Появилась частная собствен-
ность в виде недвижимости,
акций, авторских или имуще-
ственных прав... Даже брач-
ные отношения в этом смыс-
ле прибрели сейчас допол-
нительные нюансы. Каждый
из перечисленных сегментов
имеет свою специфику.

Изменение правоотноше-
ний повлияло и на характер
обращений граждан. Чаще
всего люди просят оказать
юридическую помощь при
имущественных спорах, на-
следственных тяжбах, воз-

никновении проблем, свя-
занных с жильем, при соста-
влении договора на приобре-
тение недвижимости. Напри-
мер, иногда люди не знают
разницы между задатком и
авансом.

- А в чем она состоит?
- Для начала скажу: в

юриспруденции не бывает
одинаковых терминов. Каж-
дое слово имеет индивиду-
альный правовой смысл.
Аванс в случае расторжения
договора возвращается в
том же объеме, в котором он
был уплачен. Другое дело за-
даток. Принявшая его, но не
выполнившая свои обяза-
тельства сторона обязана
вернуть задаток в двойном
размере. И опять-таки доку-
мент должен быть правильно
составлен. Иначе слово «за-
даток» будет иметь иной
смысл и не гарантирует воз-
врат средств вкладчику... 

Я бы хотел призвать всех
взглянуть на вопрос о наве-
дении правопорядка с непри-
вычной стороны. Часто мы
сами не стремимся помочь
торжеству закона и справед-
ливости. По каким-то причи-
нам не обращаемся в суд, ле-
нимся добиваться своего, не
ищем легальных путей реше-
ния проблем. Здесь и нужно
искать корни коррупции, от
которой страдает каждый.
Борьба за правопорядок -
это борьба за соблюдение
закона в любой сфере жиз-
ни. И мне хочется, чтобы лю-
ди поняли: адвокаты, юри-
сты-консультанты в этой
борьбе являются помощни-
ками. Без этого понимания
мы не сможем построить
сильного демократического
государства. 

По данным Федераль-
ной службы РФ по кон-
тролю за оборотом
наркотиков, Москва
превратилась в бога-
тейший рынок зелья. В
столице можно приоб-
рести наркотики на лю-
бой вкус - от тяжелого
героина и гашиша до
различных лаборатор-
но изготовленных нар-
котических средств и
марихуаны. За прошед-
шее десятилетие в сто-
лице доля потребляе-
мого кокаина выросла
в десять раз, героина в
восемнадцать, а стиму-
ляторов амфетамино-
вого ряда в 20 раз. 

В 2004 году московским уп-
равлением Федеральной
службы борцов с наркопре-

ступностью ликвидировано 80 ка-
налов поступления зелья в Моск-
ву, выявлено 2979 преступлений,
возбуждено 2619 уголовных дел.
Причем около 80 процентов дел
возбуждено по фактам совер-
шенных тяжких и особо тяжких
преступлений. Только восемь дел
связано с организацией в столице
наркопритонов. Сотрудники сто-
личного управления изъяли из
оборота более 630 килограммов
наркотических веществ, в том
числе 270 килограммов героина. 

Анализ расследованных
уголовных дел показал, что
преступные группы распро-
страняют зелье через раз-
ветвленные дилерские сети.
Рынок наркотиков четко стру-
ктурирован, а деятельность
группировок имеет узкую
специализацию. Таджикская
группировка, например, зани-
мается преимущественно до-
ставкой и сбытом «нацио-
нального» продукта - крупных
партий опия и героина. Азер-
байджанская группировка
предпочитает мелкий опт -
сбыт небольшими партиями
героина, опия и метадона.
Цыганская диаспора замече-
на в распространении герои-
на и наркотиков растительно-
го происхождения.

В мае 2004 года в ходе про-
верки оперативной информа-
ции о поставках афганского

героина цыганским наркотор-
говцам был задержан некий
гражданин Таджикистана, у
которого удалось изъять почти
два килограмма героина. Поз-
же было установлено, что го-
товится очередная партия зе-
лья для столичных пушеров. В
результате комплекса опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий борцы с наркопреступно-
стью задержали автомобиль с
крупнейшей за последние го-
ды партией героина общим
весом 180 килограммов.

При содействии УФСБ по
Москве и Московской области
пресечена деятельность двух
преступных наркогрупп. Чле-
ны первой группы собирались
сбыть в столице 70 килограм-
мов ртути. Другая ОПГ регу-
лярно переправляла из Казах-
стана в Москву крупные пар-
тии марихуаны и другого зе-

лья растительного происхож-
дения. Совместно с оператив-
никами ГУВД Москвы сотруд-
ники управления по борьбе с
наркопреступностью разгро-
мили сеть распространения
зелья в столице. К уголовной
ответственности привлечено
восемь человек, изъято более
20 килограммов героина.

Ликвидирована организо-
ванная грузинской преступной
группой подпольная лаборато-
рия по производству сильней-
шего наркотического средст-
ва метадон. При обыске в под-
московном особняке наркоди-
леров были изъяты специаль-
ные лабораторные установки,
химические реагенты, исполь-
зуемые при производстве нар-
котиков, а также полуфабри-
каты продукта. По экспертным
оценкам, из такого объема зе-
лья можно было изготовить
более 100 тысяч доз.

- Более семидесяти процен-
тов наркозависимых людей -
лица от 18 до 30 лет, - расска-
зал начальник отдела управ-
ления Федеральной службы
РФ по контролю за оборотом
наркотических средств и пси-
хотропных веществ по городу
Москве Алексей Симонов. -
Поэтому особое внимание мы
уделяем профилактическим
мероприятиям. В общеобра-
зовательных учреждениях
столицы проведено 384 соб-
рания, 865 индивидуальных
бесед. Борьба с наркотиками
- проблема всего общества.
Она касается каждого. И в
нашей работе мы рассчиты-
ваем на помощь и поддержку
москвичей. 

КОКАИНОВЫЕ РЕКИ, ГЕРОИНОВЫЕ БЕРЕГА

ЗАКОН НЕ ДЫШЛО

Каждый, кто хоть раз сталкивался с судебно-правовой системой, хорошо
знает, как неподготовленному человеку сложно, а порой просто невоз-
можно сориентироваться в хитросплетениях законов, правилах составле-
ния бумаг и соблюдении сроков их подачи. Очень часто люди даже не пы-
таются найти справедливость из-за незнания азов права. Насколько вер-
ны эти опасения и как этого избежать, рассказывает адвокат московской
адвокатской конторы «Кузнецкий мост» Яков АДЖИАШВИЛИ.
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ВСЕ ЛЮДИ БРАТЬЯ...
Восток - дело тонкое.

Это хорошо известно
автору книги «Китай-
ская головоломка» (из-
дательство «ОЛМА-
ПРЕСС») Аркадию
Жемчугову. Он много
лет прожил в Китае,
Бирме, Индонезии, Ма-
лайзии. Кадровый раз-
ведчик, в совершенстве
владеющий китайским
языком и тонко чувст-
вующий специфику во-
сточной интриги, Жем-
чугов рассказывает о
загадках и тайных пру-
жинах, управляющих

политикой Поднебесной. Мао Цзэдун и Дэн Сяопин -
два соратника и два харизматических лидера вели-
кого государства. Как получилось, что они преврати-
лись в непримиримых врагов?

АЛЬ КАПОНЕ И ДРУГИЕ
Герберт Осбери счи-

тается непревзойден-
ным летописцем пре-
ступности США. Его
книги «Банды Чикаго»
и «Банды Нью-Йорка»
(издательство «Центр-
полиграф») стали
классикой жанра. Ими
до сих пор пользуются
исследователи фено-
мена организованной
преступности, социо-
логи и журналисты. На
страницах книг пред-
стает Америка до вве-
дения сухого закона:
улицы, где бесчинству-

ют отпетые головорезы, опиумные курильни,  бес-
крайние кварталы красных фонарей и игорных при-
тонов...

БРИГАНТИНА ПОДНИМАЕТ
ПАРУСА

Если вы устали от
«крутых» детективов,
голливудских страши-
лок и отечественных
«бригад» и «бумеров»,
то новый роман Леони-
да Репина «Пират» (из-
дательство «Евра-
зия+») станет для вас
желанной находкой.
Герой книги, действие
которой разворачива-
ется в конце XVII века, -
боярский сын Алек-
сандр Мартынов. Его
жизнь полна захваты-
вающих погонь и отча-

янных схваток на суше и на море. Увлекательный
роман Репина написан в лучших традициях масте-
ров жанра - Роберта Стивенсона и Рафаэля Сабати-
ни, а яркое описание морских приключений застав-
ляет вспомнить Ивана Гончарова и Константина Ста-
нюковича.

ОТ СВЯТОК ДО СВЯТОК
История челове-

чества - это не
только великие со-
бытия и удивитель-
ные судьбы. Это и
п о в с е д н е в н а я
жизнь обыкновен-
ных людей. Мате-
риальная культура
и быт, нравы и обы-
чаи определяют на-
шу жизнь ничуть не
меньше, чем миро-
вые катаклизмы.
Новая серия «Ис-
кусство жизни»,
предлагаемая чита-
телям издательст-
вом «Азбука», при-

звана рассказать о традиционной и светской бы-
товой русской культуре. 

В книге ведущего сотрудника Российского этно-
графического института профессора Изабеллы
Шангиной «Русские праздники» рассказывается о
наиболее значимых календарных датах, отмечаемых
в народе. Работа знатока фольклора, известного
ученого Анны Некрыловой «Русские народные го-
родские праздники, увеселения и зрелища», знако-
мит с традициями конца XVIII - начала XX веков. Ав-
торы украсили свои книги редкими архивными ма-
териалами и иллюстрациями.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НЕ ПОКУШАЮТСЯ НА ОБЪЕКТЫ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ КУЛЬТУРЫ, 
ТО ЧИНОВНИКИ ЗДЕСЬ НЕ ЦЕРЕМОНЯТСЯ
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Несколько слов о том, чем был
для москвичей, для россиян
Дом Ханжонкова на протяжении

столетия. В начале ХХ века ситуация
на российском кинорынке мало чем
отличалась от той, что сложилась в
конце века, экраны были заполнены
зарубежной кинопродукцией. Но оте-
чественная кинопромышленность на-
бирала обороты, и с каждым годом
все актуальнее становился вопрос о
продвижении российских фильмов. 

Проблему решил один из основате-
лей российской киноотрасли и отече-
ственного кинопроката Александр
Алексеевич Ханжонков. Для продви-
жения собственной кинопродукции (а
она составляла более половины
фильмов, выходивших в России) он
построил в Москве на Триумфальной
площади кинотеатр. Получивший на-
звание «Пегас», он стал самым попу-
лярным в столице. Здесь демонстри-
ровались новые фильмы, каждая пре-
мьера превращалась в праздник. 

С конца 80-х годов прошлого века в
этом кинотеатре, носившем в то вре-
мя название «Москва», начали возро-
ждать ханжонковские традиции. Ког-
да в 90-е на наши экраны снова хлы-
нула третьесортная голливудская про-
дукция, кинотеатр «Москва», который
получил статус Центра национальных
кинематографий, полностью отказал-
ся от показа зарубежных картин. В
других кинотеатрах наши фильмы
почти не шли, а здесь - только наши:
и новые, и ставшие классикой кино-
искусства.

Поскольку расположен кинотеатр в
подлинном доме Ханжонкова, он стал
с полным правом называться «Дом
Ханжонкова». Возникала идея снести
этот дом, а на его месте построить но-
вый. Но Сталин идею осудил, и новое
административное здание было по-
строено вокруг старого, как бы вобра-
ло его в свою структуру. То есть ста-
рый дом стал центральной частью но-
вого. Чиновники покушались на этот
дом и при Хрущеве. Но и он счел нуж-
ным оставить все как есть.

В течение последнего десятилетия,
как и в годы становления отечествен-
ного кинематографа, здесь каждая
премьера превращалась в праздник.
Здесь проходили фестивали «Любить

по-русски», «Женщины кино», «Мос-
ковский Пегас». Из зарубежных кар-
тин показывались те, что были удо-
стоены Оскара. Ну а лучшие россий-
ские фильмы не сходили с экрана в
течение года. Не успели посмотреть в
других кинотеатрах - добро пожало-
вать в Дом Ханжонкова. Зал на 500
мест всегда был заполнен. Здесь бы-
ли самые низкие цены. Поэтому ос-

новной контингент составляли сту-
денты и пенсионеры. Те, кому у нас
«везде дорога», и те, кому у нас «вез-
де почет». В Доме Ханжонкова на пре-
мьеры, на открытие фестивалей вход
часто был бесплатным - именно в тех
случаях, когда в других кинотеатрах
двери открыты только для зрителей
весьма зажиточных. Помню, как в До-
ме Ханжонкова были счастливы по-

жилые люди, со слезами на глазах го-
ворившие: «Я видела Татьяну Самой-
лову». Ну а звезды нашего кино с удо-
вольствием приходили в Дом Ханжон-
кова на встречи со зрителями. «Здесь
тепло» - это я слышала от многих за-
мечательных наших артистов.

Следует признать, Дом Ханжонкова
давно нуждался в ремонте. И давно
директор Расим Даргях-заде говорил,
что собирается закрыть его на ре-
монт. Как же все огорчались: кинема-
тографисты, кинокритики, зрители! И
Расим Ильясович откладывал ремонт,
видя, что все готовы мириться с быто-
выми неурядицами ради кино.

Вроде бы Дом Ханжонкова обречен
был на нерентабельность. Ан нет, он
пережил тяжелые времена нашего ки-
нематографа, не перепрофилировал-
ся, исправно платил аренду - мини-
мальную, допустимую законом. Но
вдруг плату взвинтили до... двух мил-
лионов долларов в год. Потом смяг-
чились: «Ладно, плати миллион». До-
му Ханжонкова уж очень не повезло.
Ведь здание, в которое он оказался
как бы встроенным, принадлежит Уп-
равлению делами президента. И пле-
вать господину Кожину на то, что это
офисное здание построено вокруг До-
ма Ханжонкова, а не Дом Ханжонкова
встроен в доставшийся УД офис. Пе-
рефразируя известный анекдот, не
город Москва построен вокруг ресто-
рана «Арагви», а «Арагви» построен в
Москве. При том, что в других киноте-
атрах, где цены на билет выше, залы
заполняются лишь на десять процен-
тов. «Возможно, - говорит Расим Дар-
гях-заде, - все упирается в злую волю
властей федеральных. Говорят, в пе-
репрофилировании Дома Ханжонкова
заинтересован министр экономиче-
ского развития РФ Герман Греф».

- Мы неоднократно обращались к
господину Кожину с предложением
рассмотреть компромиссные вариан-
ты выхода из конфликта, - говорит
господин Даргях-заде. - Дескать,
пусть на первом этаже будет ресто-
ранный комплекс, а на втором оста-
нется кинотеатр. Кожин на это не по-
шел.

Телеграммы в защиту Дома Хан-
жонкова, адресованные Президенту
России, подписывали более 50 круп-
нейших деятелей нашей культуры.
«Похоже, эти обращения до прези-
дента почему-то не дошли», - говорит
Расим Даргях-заде.

Даже преступные олигархи не под-
нимали руку на объекты культуры. Чи-
новники оказались более безнравст-
венными. И вот еще до чего они дош-
ли в своем изощренном цинизме: ре-
сторан, который, по их замыслу, дол-
жен вытеснить кинотеатр, будет назы-
ваться... «Дом Ханжонкова».

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

НАСЛЕДНИКИ ГЕРОСТРАТА
В канун Нового года вооруженные люди в камуфляже ворвались в кино-
театр «Дом Ханжонкова», сорвали со стен фотографии и афиши, имею-
щие историческую ценность, выгнали на улицу растерянных сотрудни-
ков. Стояли за этой акцией представители Управления делами Президен-
та России. Не без ведома управляющего делами господина В. Кожина.
Цель акции - перепрофилирование кинотеатра в ресторанный комплекс.

Ее рассказ о рисунках поэта, об истории разга-
дывания их тайны был поистине увлекателен.
Поиск осложнялся тем, что Пушкин никогда не

пояснял их. Более того, к ним, как правило, не име-
ли прямого отношения находящиеся рядом строки.
На страницах со стихами рисунки возникали по ас-
социациям, ведомым только автору. Лишь изредка
об этих ассоциациях можно догадаться. Например,
в рукописи «Полтавы» напротив строк, в которых
особенно неприглядным выглядит Мазепа, нарисо-
вана змея. Тут символика вроде бы ясна. Но в боль-
шинстве случаев трудно определить, чье лицо, чей
профиль. По-видимому, поэт испытывал огромную
потребность выразить себя не только в поэтическом
слове, но и в пластическом искусстве.

Портреты, сделанные пером Пушкина, публико-
вались в его книгах, но оставались для читателей
безымянными. Вероятно, Татьяне Цявловской уда-
лось раскрыть их инкогнито потому, что она была
знатоком не только литературы, но и изобразитель-
ного искусства. В двадцатые годы работала в Смо-
ленской картинной галерее, занималась реставра-
цией. У нее хранилась прекрасная картотека портре-
тов современников Пушкина, к тому же, по словам
литературоведа Ксении Богаевской, хорошо знав-
шей Татьяну Цявловскую, она обладала великолеп-
ной зрительной памятью, и в сущности, все ее гипо-
тезы были подсказаны знанием. Как-то раз она где-
то увидела портрет мужчины в зеленых очках и
вспомнила: в пушкинских рукописях есть лицо с за-
крытыми глазами. Действительно, это оказался
один и тот же человек: министр финансов граф
Канкрин.

Татьяна Григорьевна опровергла некоторые проч-
но бытовавшие заблуждения. Считалось, например,
что одна из фигур на полях рукописи «Евгения Оне-
гина» - сам Онегин. Она же доказала, что это поэт
Веневитинов. А нарисовал его Пушкин именно на
этой странице, видимо, потому, что Веневитинов
писал о первых главах романа. И если о других кри-
тических статьях, посвященных «Евгению Онегину»,
Пушкин говорил, что это «или брань, или пересла-
щенная дичь», то статью Веневитинова называл

дельной. Нарисованный в той же рукописи рядом со
строфами о Татьяне профиль молодого чернокуд-
рого человека - совсем не Ленский, как считалось
прежде, а поэт Василий Туманский, с которым Пуш-
кин познакомился в Одессе.

В одной из пушкинских тетрадей - круглолицая
девичья головка с изящно вздернутым носиком. Ця-
вловская увидела в портрете сходство с фотогра-
фией пожилой дамы, сделанной в 60-е годы, Екате-
рины Вельяшевой. Доказала: та самая Катенька
Вельяшева, которой посвящены строки: «Подъез-
жая под Ижоры, я взглянул на небеса и воспомнил
ваши взоры, ваши чудные глаза». Пушкин однажды
нарисовал красавицу Закревскую. Но есть и ее
портрет, сделанный профессиональным художни-
ком. В обоих бросается в глаза необыкновенное
изящество позы, гордость осанки, совершенство
линий. В памяти оживают любимые строки. Ведь
Закревская - прототип Нины Воронской из «Евгения
Онегина», с которой Пушкин сравнивает Татьяну,
причем в пользу последней: «Беспечной прелестью
мила, она сидела у стола с блестящей Ниной Ворон-
скою, сей Клеопатрою Невы; и, верно б, согласи-

лись вы, что Нина мраморной красою затмить со-
седку не могла, хоть ослепительна была».

Среди автопортретов особенно интересны те, в
которых поэт представлял себе возможные вариан-
ты своей судьбы. Теперь, с расстояния двух веков,
мы иногда задаемся вопросом: каким бы он был,
если б?.. Комок подступает к горлу, когда видишь,
как он сам видел свою старость. То добродушно по-
смеиваясь (из письма: «мы будем старые хрычи,
жены наши - старые хрычовки»), то горько и мудро
смиряясь («Пора, мой друг, пора! Покоя сердце
просит»). Целый вихрь мыслей кружит голову, ко-
гда задумываешься: какие же еще чувства и жела-
ния испытывал он, думая о будущем? Не зная, что
ему не суждена старость. Суждено бессмертие.

Лаконичность его рисунков, стремительность ли-
ний, умение единым росчерком пера показать глав-
ное вызывают в душе чувства, выраженные велики-
ми художниками двадцатого века: Пикассо, Матис-
сом, Модильяни. Татьяна Григорьевна Цявловская
назвала рисунок Пушкина великолепным скачком в
следующее столетие.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

С замечательным ученым Татьяной Цявловской, совершившей
немало открытий чудных в исследовании творчества величайше-
го русского поэта, я встретилась незадолго до ее кончины. Она
тогда завершала работу над книгой «Рисунки Пушкина». Но и
когда сдала рукопись в издательство, продолжала исследова-
тельскую работу. Как-то раз работала особенно увлеченно, до
позднего вечера. Утром ее не стало...

ЗАГАДКИ 
РИСУНКОВ ПУШКИНА
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Случился у нас с ним
разговор о власти и на-
уке. А поводом послу-
жила информация о
том, что принято реше-
ние о строительстве
экспериментального
термоядерного реакто-
ра (проект ИТЭР) во
Франции. Я знал, что
решение это принима-
лось на самом высоком
уровне в США, Японии,
России, Франции, в
других странах, и участ-
ником переговоров был
академик Велихов. А
началась наша беседа
с такого вопроса:

-Когда вы были молодым, о чем
мечтали? И в какой степени эти
мечты осуществились? 

- Я всегда имел в виду какую-то кон-
кретную задачу. 

- Просто шагали в будущее?
- Лучше идти туда шаг за шагом, чем

«летать во сне»... К примеру, нашел ме-
теорит - это было еще в школе, но в это
не поверил даже учитель. Я начал доказы-
вать, что это именно метеорит. Потом за-
нялся магнитными генераторами - делал
их, потом термояд - и это стало главным...
То есть какой-то грандиозной мечты, осо-
бенно связанной с регалиями и премия-
ми, у меня не было никогда. Меня интере-
совали всегда какие-то задачи. Причем
иногда они были не физическими, а ин-
женерными. 

- Неужели термоядерный реактор -
ИТЭР - не заслуживает, к примеру, Нобе-
левской премии?

- ИТЭР - длительная и весьма сложная
история, в которой на разных этапах уча-
ствовало множество людей. «Удержать-
ся» с ним было сложно. Ведь первые
идеи появились еще в 1975 году, а проект
начался в 1985-м. Немногим удалось вы-
держать столь длительные испытания.
Мы прошагали путь от голой идеи до ре-
альности...

- ИТЭР уже можно «пощупать» руками?
- Реактор спроектирован, есть трех-

мерное его изображение, можно войти
внутрь, «пощупать», увидеть и оценить
все сделанное... Фантастика стала реаль-
ностью. Науки осталось еще очень много,
есть неясности, нужен обширный поиск,
но с точки зрения инженерной его уже
можно строить. Принципиальных измене-
ний не будет. 

- Вы считаете себя одним из главных
конструкторов ИТЭРа?

- Вопрос сформулирован неверно. Я
принимал участие в его создании с само-
го начала, но таких людей было немало.
Это коллективное творчество - россий-
ское, американское, европейское, япон-
ское... Многие люди вложили туда свои
идеи.

- Но все-таки у вас была особая роль?
- Задача у меня была во многом «пре-

зидентская»: быть полностью в курсе дел,
следить за тем, чтобы программа двига-
лась, развивалась...

- Приходилось себя ограничивать?
- Постоянно! Ни в коем случае нельзя

брать на себя решение частных задач,
многие свои функции нужно делегиро-
вать другим участникам проекта и про-
граммы. Необходимо так объяснять лю-
дям и так взаимодействовать с ними, что-
бы они принимали правильные решения
сами. ИТЭР был построен так, что все его
участники должны были на своих уровнях
принимать самостоятельные решения и
нести за них ответственность. Это прин-
ципиальное отличие от системы, что су-
ществует у нас. Виза главного конструкто-
ра на проекте обязательна, она решаю-
щая - так было в Советском Союзе, так
есть и в России. Проект ИТЭР требовал
иных подходов, коллективные решения -
и ответственность за них каждого на сво-
ем месте, которая соединялась в коллек-
тивную. Вот тут и можно говорить о роли
президента - я следил, чтобы не было
ошибок и чтобы они не превращались в
лавину.

- Вам пришлось бороться с «внешними
силами»? Я имею в виду президента США,
который однажды объявил, что Америка
выходит из проекта...

- Это была ошибка, допущенная амери-
канцами в 1998 году. Там всегда находит-
ся группировка, которая выступает про-
тив фундаментальных исследований и
международного сотрудничества. Некото-

рые сенаторы считают, что Америка
должна поддерживать только те проекты
и программы, где она играет ведущую
роль. В ИТЭРе этого нет. К сожалению,
администрация поддержала эту идею. И
американское научное сообщество под-
далось на эту удочку, поддержало оши-
бочное решение. Это было «глухое неве-
жество профессоров». Я говорил об этом
и с вице-президентом Гором, и с прези-
дентом Клинтоном. Как только был из-
бран президентом Буш, он в первом же
своем выступлении заговорил об энергии
и энергетике, без которой будущее Аме-
рики невозможно. После этого я доволь-
но долго пробыл в США, встречался со
специалистами, близкими к Белому дому.
В конце концов удалось доказать, что
проект ИТЭР - проект №1 по энергетике в
ХХI веке. Стало ясно, что американцы
должны либо примкнуть к этой програм-
ме, либо делать что-то свое, не менее эф-
фективное. У президента Буша хватило
мудрости принять верное решение - рабо-
тать сообща с нами. 

- Вы упоминаете Буша, Клинтона, Гора,
Рейгана...

- Можно и других добавить, потому что
ИТЭР оказался в центре политических
страстей. Горбачев собирался в первую
зарубежную поездку во Францию. Пос-
кольку у меня с ним были довольно близ-
кие отношения, то я пришел к нему и рас-
сказал об ИТЭРе. При встрече с Миттера-
ном Горбачев высказал идею о совмест-
ной работе, а я ввел президента Франции
в суть дела, рассказал о деталях. Вскоре
включился в проект и Буш-старший... 

- Извините, что перебиваю, но просто
обязан спросить: какое отношение вы
имели к власти, к тому же Горбачеву? Че-
стно говоря, я не знаю других академи-
ков, которые могли бы запросто зайти к
Генеральному секретарю ЦК КПСС и рас-
сказать ему о своих идеях... Как возникли
эти особые отношения?

- Ну почему - особые? Помощником у
Горбачева был академик Осипьян. Думаю,
что могли зайти по своим вопросам и Ха-
ритон, и Александров, и Уткин... В общем,
многие. Так что о какой-то исключитель-
ности я не сказал бы... Михаил Сергеевич
Горбачев - открытый человек, с ним мож-
но было обсуждать проблемы. У меня же
«скромности по отношению к начальст-
ву» не было... 

- «Скромность к начальству» - по-мое-
му, звучит неожиданно и оригинально!

- Пожалуй. Так вот: у меня ее не было,
потому что за мной стоял Курчатовский
институт - особый в истории нашей нау-

ки. Институт был либеральный, и в то же
время там всегда было желание участво-
вать в крупных задачах. Поэтому многие
соприкасались с властью. Первое, с чем я
выходил «наверх», стали МГД-генерато-
ры. Для меня было очевидно, что эту
идею нужно донести до власти. Ее обсуж-
дали в Оборонном отделе ЦК, в Совете
министров. Это были времена Хрущева, а
потом и Брежнева...

- Разве выйти «на самый верх» было
тогда не сложно?

- Между властью и наукой отношения
были особые. Подчас даже очень теплые.
У того же Анатолия Петровича Александ-
рова - с Брежневым, Устиновым... Потом
мне стало известно, что Устинов знал еще
моего отца, но об этом никогда не упоми-
нал. Авторитет Александрова открывал
все двери, и в Военно-промышленной ко-
миссии, что была в Совете министров
СССР, к нашим идеям и предложениям
всегда относились внимательно. Однако с
министром средмаша Ефимом Павлови-
чем Славским отношения были насторо-
женные. С его стороны, конечно. Он мне
не доверял. Ему казалось, что я фантазер
и придумываю «не то»... К счастью, во
власти были образованные и эрудирован-
ные люди. В частности, тот же Устинов.
Неверно представлять, будто он занимал-
ся только военными делами. Строитель-
ство 6-метрового телескопа напрямую
связано с ним, да и другие проекты, сугу-
бо научные, он поддерживал. 

В общем, после создания атомной бом-
бы и успехов в ракетном деле и космосе
доверие власти к ученым было очень вы-
соким. Причем доверие всюду - и в Мини-
стерстве финансов, и в Госплане, и в ве-
домствах. Что важно: разговаривали лю-
ди власти с теми учеными, кто понимал
суть дела. Звания особого значения не
имели. «Наверх» приглашали тех, кто
способен был решать проблемы. Разго-
варивали не «с погонами», а с человеком.
Я мог спокойно общаться с высшими ру-
ководителями страны. Помню, привозил
Дмитрия Федоровича Устинова со всем
Генеральным штабом к себе в Пахру. Они
осмотрели все, обсуждали проблемы. И
это было не исключением, а нормой. 

- Они старались предугадать будущее? 
- Для любого высшего руководителя

страны это необходимо. Кстати, приезд
столь представительной делегации в Пах-
ру был связан с лазерным оружием. Я
сказал тогда, что для завершения работ
нужно построить пару установок. Устинов
тут же отдал распоряжение помочь уче-
ным, и деньги были немедленно выделе-

ны... Этим примером я хочу показать, на-
сколько быстро власть реагировала на
просьбы ученых.

- Тогда вы не были ни академиком, ни
директором института?

- Был доктором наук и заведующим от-
делом. Тем не менее с властью был кон-
такт - с тем же Устиновым мы говорили
на профессиональном уровне. Он пони-
мал суть проблемы и видел, что я смогу
ее решить. Этого было достаточно, чтобы
заручиться его поддержкой.

- Сегодня такое возможно?
- Я могу, конечно, позвонить тем, кого

знаю, и они, думаю, не откажут. Но не
уверен, что между нами возникнет «кон-
такт понимания». Скорее речь идет о до-
верии ко мне лично, а не к науке в целом.
Тогда была общая идея, общая цель.
Нельзя сказать, что все было организова-
но разумно, но власть и наука шли в од-
ном направлении. Следует вспомнить, что
в 1981 году Папа Римский написал пись-
мо об опасности ядерной войны. На него
большое влияние оказали врачи. Он на-
правил письмо и руководителям СССР.
Надо было объяснить в Ватикане нашу
позицию. Послали туда меня, молодого
вице-президента Академии наук. 

- И вас это не удивило?
- Нет. В традициях Курчатовского ин-

ститута было ощущение причастности к
главным событиям, происходящим в ми-
ре. Еще очень молодым человеком меня
послали от института на конференцию в
Зальцбург. Для большинства молодых
людей в стране, а также для всех служб
секретности это было весьма странным,
но курчатовцы находились на особом по-
ложении, а потому у нас были хорошие
отношения с представителями мировой
науки. 

- И все-таки выбор на вас пал не слу-
чайно?

- Безусловно. В то время я уже начал
серьезно заниматься проблемой ядерной
войны... Итак, Ватикан, Рим - и знамени-
тая «Римская декларация», в которой
осуждалась ядерная война. Тридцать ака-
демий наук собрались в Риме, чтобы ее
подписать. Но добиться этого было не-
легко: сомневались европейцы, возража-
ли некоторые представители азиатских
стран... Однако нам удалось добиться то-
го, что Декларация была подписана. Убе-
жден, что она сыграла свою роль. Я раз-
мышлял о том, каким будет окончание ХХ
века. В то время происходило много на-
стораживающих событий. В частности, я
имею в виду и появление космического
оружия. Нам пришлось приложить нема-

лые усилия, чтобы добиться моратория. И
Андропов пошел на это. 

- Легко?
- С ним самим по этому вопросу я не

разговаривал. Проблему решали вместе с
Ахромеевым и Корниенко (это Генераль-
ный штаб и Министерство иностранных
дел). В 1983 году случилось нечто уни-
кальное: никаких соглашений с амери-
канцами по поводу космического оружия
мы не подписывали, тем не менее его со-
здание было приостановлено. Негласная
договоренность действует до сих пор! На-
чало прорастать взаимопонимание между
нашими странами... Я старался найти не-
традиционные пути.

- Например?
- Принимал тех американцев, которых

никто здесь не принимал. К примеру, од-
ного из руководителей Информационно-
го агентства США. Он был ярым антисо-
ветчиком, и с ним отказались встречаться
все чиновники. Я его принял в Академии
наук. Или тот же Шарон. С ним опять-та-
ки все отказались встречаться, а я согла-
сился... Это не было бравадой. Просто я
понимал, что есть определенные нормы
отношений между государственными де-
ятелями, и если мы намерены участво-
вать в мировой политике, то их нужно со-
блюдать! Да и цели были высокие: речь
шла о ядерном разоружении, ради этого
догмами можно было пожертвовать. Та-
кая позиция повышала мой авторитет, что
открывало двери в очень высокие каби-
неты. 

- А можете поделиться личным мнени-
ем о Горбачеве?

- Ему трудно было принимать верные
решения. Потом он стал слишком уж
сильно доверять только себе... Поначалу
мы радовались, что он пришел к власти.
Мы стояли с Кручиной на пятом этаже и
ждали, чем закончится заседание Полит-
бюро. Это было сразу после смерти
Брежнева. Когда узнали, что председате-
лем комиссии по похоронам, а значит - в
ближайшей перспективе - и Генеральным
секретарем, избран Михаил Сергеевич, я
первым зашел к нему в кабинет, поздра-
вил. 

- Так просто можно было зайти?
- Можно было... Конечно, Горбачев сде-

лал фантастическое дело - он закончил
«холодную войну». Я не представлял, что
подобное возможно. Не сомневаюсь, что
история оценит это очень высоко. А с
другой стороны - борьба с пьянством:
глупо и жестко. Тем не менее продолжи-
тельность жизни взрослого мужского на-
селения России выросла, смертность рез-
ко упала. В 91-м году смертность опять
резко подскочила. Так что простых оце-
нок исторических событий и личностей не
бывает... 

- А ваша оценка Ельцина?
- В какой-то степени с ним мне было

проще. Он чувствовал себя почти царем, а
потому считал свои решения обязатель-
ными для всех. И это подчас помогало ре-
шать крупные проблемы.

- К примеру?
- Допустим, судьбу Академии наук

СССР. Все шло к тому, что ее ликвидиру-
ют, а Российскую академию придется со-
здавать заново. Многие академики не ве-
рили: мол, подобного произойти не мо-
жет! Они просто не отдавали себе отчет,
что случилось в стране и во власти. Ко-
манда Ельцина, кстати, и вела речь об
уничтожении АН СССР. Надо было дейст-
вовать, и я пошел к Ельцину. Надо отдать
ему должное - он все понял...

- У меня такое представление, что в
вас уживаются два человека: один участ-
вует в создании оружия, а другой борется
за разоружение... 

- Первый человек, ученый, который
принял правильное решение, был Клаус
Фукс. Тот самый физик, который переда-
вал все секреты создания американского
ядерного оружия в Советский Союз. Он
это делал не потому, что любил Сталина,
а потому, что считал недопустимым мо-
нополию на это страшное оружие. И он
был прав, так как планета превратилась в
сумасшедший дом. Произведено огром-
ное количество атомных бомб - пятьдесят
тысяч боеголовок! И в этом процессе я
принимал участие... С другой стороны,
пацифизм не изменяет реальную ситуа-
цию. Противодействие войне - это труд-
ная и повседневная работа, и ее нужно
кому-то делать. В первую очередь тем,
кто лучше понимает опасность всемир-
ной ядерной войны. Надо быть сильным,
чтобы не допустить такой войны. Вот и
приходится шагать по краю пропасти, по-
степенно отходя от этого края. 

- Роль науки в этом велика?
- Науки, на мой взгляд, недостаточно.

Нужна еще политическая воля. А потому
ученые просто обязаны взаимодейство-
вать с властью.

Владимир ГУБАРЕВ
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ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ ВОЙНЕ - 
ЭТО ТРУДНАЯ ПОВСЕДНЕВНАЯ РАБОТА.

И НАМ НАДО БЫТЬ СИЛЬНЫМИ,
ЧТОБЫ ДЕЛАТЬ ЕЕ УСПЕШНО

Место встречи

СКРОМНОСТЬ ПО ОТНОШЕНИЮ 
К НАЧАЛЬСТВУ - АНТИНАУЧНА!

Академик
Евгений
ВЕЛИХОВ:

3 февраля академику
Велихову исполняет-
ся 70 лет. Коллектив
«Московской среды»
сердечно поздравля-
ет Евгения Павловича
с юбилеем!
Когда в разговоре о на-
шей науке необходимо
компетентное, автори-
тетное мнение, как пра-
вило, обращаются к ака-
демику Евгению Павло-
вичу Велихову - одному
из крупнейших физиков
страны, президенту Кур-
чатовского научного
центра. Но есть еще Ве-
лихов, который нам из-
вестен мало.
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ЗДОРОВЬЕ ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ.
НО ИНОГДА - СОВЕРШЕННО 
НЕПОСИЛЬНЫХ 
ДЛЯ САМОГО ЗДОРОВЬЯ

Будем здоровы!
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Бессоница стала болезнью века. Ею страдают около тридцати процен-
тов людей. Подавляющее их большинство прибегают к химическим
снотворным препаратам. А вот в античные времена, оказывается, люди
не жаловались на бессонницу. Зато они хорошо знали секреты расте-
ний, способных сделать сон таким же крепким, как у младенцев.

В переводе с греческого слово
«герпес» означает «ползущий».
Это внутриклеточный паразит.

При каждом делении клетки вирус пе-
редается другим клеткам вместе со
всей наследственной информацией.

Еще в 80-е годы Всемирная органи-
зация здравоохранения объявила, что
каждый из нас - потенциальный носи-
тель герпеса. Он с нами до конца дней.
Нередко это заболевание еще и семей-
ное, поражающее всех домочадцев.

Вывести вирус на «тропу войны»
могут самые обыденные обстоятель-
ства: переохлаждение, перегревание,
беременность, изрядная доза алкого-
ля, психическая травма (порой самая
примитивная: поссорились муж с же-
ной), грипп, ослабивший иммунную
систему.

Между тем смертность, вызываемая
этим вирусом, велика. Герпес виноват в
шестнадцати из ста смертей, обуслов-
ленных инфекциями, и держит в спи-
сках Харона после гриппа второе место.

По некоторым данным, этот вирус
напрямую связан и с онкологическими
заболеваниями, часто сопровождает
больных СПИДом и может явиться при-
чиной их смерти наряду с пневмонией,

гриппом. Модное ныне заболевание -
синдром хронической усталости, пола-
гают многие медики, тоже вызывает
именно герпесный патоген.

Николай Дмитриевич ЛЬВОВ, доктор
медицинских наук, руководитель диаг-
ностического центра Института вирусо-
логии и лаборатории коллекционных
штаммов вирусов, разрабатывает стра-
тегию мирного сосуществования с гер-
песом. Слово ученому:

- Для человечества опасны семь ви-
русов герпеса. Среди наиболее рас-
пространенных - зостер. Он передает-
ся воздушно-капельным, контактным
путем и у детишек вызывает обычную
ветрянку. Тем, кто переболел ею в дет-
стве, обеспечен пожизненный имму-
нитет к другому родственному тяже-
лому заболеванию - опоясывающему
лишаю.

При простом герпесе на коже лица,
либо губах, в полости рта, конъюнктиве
появляются сгруппированные пузырь-
ки. Однако слово «простой» пусть вас
не очень успокаивает. Запущенные
формы даже такого вида герпеса пора-
жают роговицу глаза и могут привести
к слепоте. У каждой четвертой зара-
женной беременной женщины вирус

провоцирует выкидыши. По убийствен-
ному влиянию на плод герпес занимает
второе место после краснухи. Из вы-
живших малышей здоровым остается
лишь каждый шестой. Остальные стра-
дают тяжелыми поражениями функ-
ций головного мозга. 

Сегодня созданы эффективные
способы ведения войны с вирусом.
Опытный доктор довольно быстро за-
гонит «зверя в клетку». Хотя, увы, со-
всем от вируса герпеса избавиться не-
возможно.

Разработаны тест-системы, позволя-
ющие достаточно точно диагностиро-
вать заболевание. Более того, вспышку
герпеса можно вообще предотвратить,
начав лечение спустя одни-двое суток
после инфицирования.

Существуют и правила, которые по-
могут избежать герпеса. Они совсем
несложные:

К школьной шутке «Не целуйся на
ветру» надо отнестись со всей серьез-
ностью, когда дело касается герпеса. 

Самый распространенный про-
стой герпес передается прежде всего
половым путем, а также контактным и
воздушно-капельным. Заразиться
можно и через общую посуду, мыло,
крем, косметику, полотенца, простыни
и даже от рукопожатия, когда человек
страдает герпетической экземой рук.

В период вспышки герпеса за-
будьте дорогу в бассейн, сауну, баню.
Аккуратно умывайтесь, стараясь не
травмировать высыпания, чтобы не
разнести инфекцию.

А вот пляж утром и вечером посе-
щать можно: воздействие ультрафио-
лета в небольших дозах показано при
этом заболевании. Только не допускай-
те перегревания.

Если в семействе кто-то заболел
герпесом, обязательно обследуйте всех
родственников, включая детей. У само-
го же пострадавшего должна быть лич-
ная посуда, мыло, полотенце, постель,
все предметы личной гигиены по край-
ней мере во время болезни.

Тест на вирус простого герпеса
цитомегаловирус необходимо пройти
каждой беременной. А лучше удостове-
риться, что здоровы, когда только пла-
нируете малыша.

У разных людей может быть
разной и причина, вызывающая обо-
стрение. Необходимо ее вычислить и
всегда с ней считаться, дабы избе-
жать рецидива.

Галина КОСТИКОВА

В Швейцарии и сейчас
при бессоннице натирают
виски отваром из корня
мандрагоры, а китайцы ню-
хают на ночь розовые буке-
ты и спят на подушках из
хмеля. Это прекрасно вос-
станавливает силы. В тече-
ние дня, если есть возмож-
ность, полезно минут пятна-
дцать подремать.

Душистые подушки,
набитые определенными
видами растений, также
способствуют хорошему
сну. В них кладут чабрец,
папоротник, душицу, шиш-
ки хмеля.

Запах валерианы дает
ощущение прохлады, лимо-
на и мяты - снимает напря-
жение. А вдыхание аромата

комнатной душистой герани
угнетает сосудо-двигатель-
ный центр мозга, понижает
артериальное давление.

Снотворным эффек-
том обладают также аир,
одуванчик, зверобой, липа,
мята, календула, полынь,
чабрец, череда.

Доктор медицинских
наук Валерия Иванченко

рекомендует в качестве
растительного снотвор-
ного пить на ночь по пол-
стакана следующего на-
стоя: трава сушеницы - 2
чайные ложки, пустырни-
ка - 1, мяты перечной - 1,
зверобоя - 1. Измельчен-
ную смесь залейте двумя
стаканами кипятка, наста-
ивайте три часа и проце-
дите.

Татьяна 
ХАРЛАМОВА

...Честно говоря, меня эти слова
вдохновили на подвиг. Потому
что, думаю, многие со мной согла-

сятся, посещение районной поликлиники - это
всегда маленький подвиг. В прошлом году я
пыталась попасть на обследование к эндокри-
нологу в районной поликлинике №137. Не по-
лучилось даже с третьего захода. Изменилось
ли что-нибудь с тех пор?

Ясно, начинать диспансеризацию нужно с
посещения терапевта, чтобы получить кипу
бумаг - направлений к разным специалистам. 

В регистратуре мой диспансеризационный
пыл быстро остудили. Запись к терапевту - за
две недели. А у меня, как нарочно, начались
беспрерывные простуды - вроде бы темпера-
туры нет, врача на дом вызывать неудобно, а
насморк и кашель не проходят. Тут еще подос-
пела и эпидемия вирусного конъюнктивита.
Глаза жжет, как будто в них перца насыпали,
смотреть на мир больно, а к врачу не попа-
дешь. Да разве можно выдержать такую пыт-
ку две недели? Занялась самодеятельностью,
накупила разных капель и пилюль в аптеке... 

Но от идеи попасть поскорее к врачу не от-
казалась. Пенсионеры, доки в этих делах - им
приходится часами обивать пороги поликли-
ник, чтобы получить рецепты на льготные ле-
карства, - успокоили: можно прийти часов в
семь утра, дождаться открытия поликлиники и
получить талончик. Как правило, пять талон-
чиков выдают без предварительной записи. 

Я собралась с силами, завела будильник на
шесть утра - здоровье требует жертв - и, не по-
завтракав, побежала в поликлинику. Мои наде-
жды опередить всех оказались наивными. У
двери уже топтались человек десять. Пришлось
распрощаться с мечтой о талончике. На следу-
ющий день, проявив железную волю и профес-
сиональное упорство, я встала еще раньше. У
двери пожилая дама в брюках делала зарядку.
Она пришла записываться к эндокринологу.
Мимо медленно проехала «cкорая», водитель
выглянул из окошка, окинул нас удивленным
взглядом и указал на противоположный угол
поликлиники: дескать, не здесь стоите, травмо-
пункт-то там, дальше! Мы ему помахали ручка-
ми и сказали - стоим где надо, ждем, когда ре-
гистратура откроется. Водитель, пожав плеча-
ми, повертел пальцем у лба и поехал дальше. 

В восемь часов утра я оказалась первой у
заветного окошка. 

- Талончиков к терапевту на сегодня нет,
прием только по предварительной записи, -
объявила медсестра. 

- Как нет?! - в глазах у меня потемнело, и
очнулась я от сильного запаха то ли корвало-
ла, то ли валокордина.

- Молодая, а такая нервная, - констатирова-
ла медсестра, накапавшая мне лекарство в
чашку. - Вон, посмотрите, как старики дер-
жатся.... 

Несколько пожилых людей пытались взять
один из кабинетов штурмом.

- Это безобразие! - кричал пенсионер, раз-
махивая палкой. - Я уже второй месяц не могу
попасть к эндокринологу! У меня лекарства
кончаются!

К эндокринологу в тот день записали пятна-
дцать человек. А пришли пятьдесят. В следую-
щий раз они придут на запись к пяти утра, дру-

гого выхода нет. Для
большинства из них
своевременный прием
лекарства - вопрос
жизни и смерти.

В это время из каби-
нета терапевта вышла
пенсионерка, опираясь
на палку. В руках она
комкала носовой пла-
ток, в глазах ее стояли
слезы. Я уже хотела
было вызвать медсест-
ру, чтобы и ей накапа-
ли корвалола, но мед-
сестра выскочила сле-
дом за ней. 

- Что вы тут корчи-
те из себя такую не-
счастную, - наброси-
лась она на пожилую
женщину. - Где ваши
анализы? Что нам де-
лать с вами без анали-
зов? Только время от-
нимаете... Раз пришли
натощак, идите срочно
в лабораторию, еще
успеете...

Выяснилось, что пожилая дама, которую
довели до слез, уже в третий раз вынуждена
сдавать анализы. Их дважды теряли. Шла она
с трудом, и я вызвалась проводить ее в лабо-
раторию. 

Пенсионерку приняли без очереди. Но уже
через несколько минут дверь распахнулась и
оттуда выскочила лаборантка. Я заглянула в
лабораторию - на скамейке в комнате сидела
горемычная пациентка - белее мела, и я опять
невольно вспомнила о валидоле и корвалоле. 

- Вы, наверное, наелись чего-нибудь с утра,
- выговаривала ей медсестра. - Не идет
кровь... Подождите.

Пенсионерка сидела с оголенной рукой и
вспухшей веной, из которой торчала игла. 

Она только и смогла прошептать в ответ: «Я
ничего не ела...»

- Зойка, выручай! Тут опять малокровная
попалась! - зычно крикнула лаборантка. 

- Сегодня уже третий раз Зойку на подмогу
вызывает, - вздохнула рядом женщина. - Нет у
меня денег на платные анализы, приходится
терпеть. Обнаружили диабет, да еще гиперто-
ния. А я одна ребенка воспитываю. Знаете, как
страшно? 

Фамилию свою назвать Ирина категориче-
ски отказалась, пояснила, что она в полной за-
висимости от врачей поликлиники. 

Так я оставила свои попытки пройти диспан-
серизацию в районной поликлинике. Теперь
есть альтернатива - частные. Окулист в частной
клинике быстро привел в порядок мои глаза,
назначил физиотерапевтические процедуры.
Увы, из-за финансовых возможностей лишь
двадцать процентов россиян могут пользовать-
ся их услугами. Платный полный анализ крови,
например, стоит около тысячи рублей. Какому
пенсионеру это по карману? Диабетики же
должны сдавать кровь на сахар ежемесячно. 

Большинство пенсионеров и инвалидов по-
прежнему сидят часами в очередях районок. У
них нет выбора. 

На учете у эндокринолога в той же поликли-
нике № 137 около тысячи человек. Из них ше-
стьсот больны сахарным диабетом. Однако за
неделю врач может принять не более тридца-
ти человек. А выписывает рецепты на лекарст-
ва только специалист. 

Нельзя ли найти возможность решить хотя
бы эту проблему - очередей за рецептами на
льготные лекарства? 

Наталья Егоровна Обрезкова, главный врач
поликлиники №137, пояснила, что такие попыт-
ки делаются. Например, во время приема мож-
но выдавать сразу же талончики на следующее
посещение врача. Тогда пациенту уже не при-
дется думать о записи. Льготными лекарствами
самого хорошего качества аптечный пункт пока
полностью обеспечен, дефицита нет. 

Это действительно далеко не самая плохая
поликлиника в Москве. Недавно здесь сдела-
ли ремонт, кабинеты оснащены самым совре-
менным оборудованием. Коллектив пополнил-
ся молодыми терапевтами. Тем не менее оста-
ется достаточно острой проблема дефицита
специалистов. 

Странно то, что получить какую-либо ин-
формацию, даже самую позитивную, об этой
районной поликлинике оказалось очень слож-
но. Это возможно только с «высочайшего раз-
решения» начальника управления здравоохра-
нения ЦАО Владимира Александровича Шев-
ченко. 

Не знаю, какими соображениями руковод-
ствовался Владимир Александрович, но
просьба редакции о беседе с главным врачом
районной поликлиники №137 была отклонена.
Значит, есть что скрывать? Или нам собирают-
ся диктовать - о какой поликлинике можно пи-
сать, о какой - нельзя? 

Больше месяца рассматривался наш факс,
а потом о нем просто забыли. Но мне посчаст-
ливилось дозвониться до начальника управле-
ния здравоохранения ЦАО В.А. Шевченко (те,
кто пытался это сделать, знают, что это край-
не сложно). Комментарий его оказался на ред-
кость лаконичным.

- С льготными лекарствами никаких проб-
лем нет и не будет. Вот еще один аптечный
пункт открываем. А то, что эндокринологов не
хватает, - это обывательская точка зрения. У
нас все соответствует нормам. Я сам по утрам
обхожу поликлиники и никаких очередей не
вижу. А если собираются бабульки у дверей,
им просто делать нечего, для них это своеоб-
разный клуб по интересам. 

Так что в Центральном округе с медицин-
ским обслуживанием все прекрасно...

Татьяна ВИКТОРОВА

НЕ ЦЕЛУЙТЕСЬ НА ВЕТРУ Недавно на  заседании московского правительства
Юрий Михайлович Лужков заявил, что программа дис-
пансеризации москвичей будет не только сохранена, но
и расширена. 

В ПОЛИКЛИНИКУ, 
КАК НА ПОДВИГ

Подумаешь, лихорадка - обычно говорим мы, ес-
ли на губах появились болезненные пузырьки
герпеса. Между тем к этому заболеванию стоит
отнестись более внимательно.

КОЛЫБЕЛЬНАЯ ИЗ РАСТЕНИЙ
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ВСЕ МЕДАЛИ ЕВРОПЫ
В итальянском Турине триумфально для российских

фигуристов завершилось первенство Старого Света.
Они оказались сильнейшими во всех видах програм-

мы. В парном катании россияне по традиции оккупиро-
вали пьедестал почета. Чемпионами стали, как и ожи-
далось, Татьяна Тотьмянина и Максим Маринин, вслед
за ними - на втором и третьем местах - расположились
Обертас - Славнов и Петрова - Тихонов.

Особенно порадовал успех наших мастеров в оди-
ночном катании, ведь годом раньше они уступили свои
позиции. Например, Евгений Плющенко взял реванш у
француза Брайана Жубера. 

Драматически и непредсказуемо конкурировали про-
шлогодняя чемпионка Европы, венгерка Юлия Себесть-
ян и неоднократная победительница подобных сорев-
нований, россиянка Ирина Слуцкая. После исполнения
короткой программы лидировала Ирина, но в произ-
вольной композиции Слуцкая упала, и судьба золотой
медали всецело зависела уже от выступления Себесть-
ян. Она в свою очередь тоже ошиблась, чем облегчила
Ирине Слуцкой восхождение на олимп. У танцоров «зо-
лото» безоговорочно досталось Татьяне Навке и Рома-
ну Костомарову.

«ДИНАМО», НЕ ПРОСПИ
МАТЧ С ЦСКА!

Баскетболисты в бело-голубой форме едва не упус-
тили весомое преимущество в очередном поединке
российского первенства с казанским «УНИКСом».

После половины матча динамовцы уверенно выиг-
рывали - 42:26, но затем хозяев площадки словно под-
менили. В следующих двух таймах москвичи проиграли
в общей сложности 11 очков, будто пребывая в летар-
гическом сне. За расслабленность и самонадеянность
«Динамо» вполне могло поплатиться, но прозвучала
спасительная финальная сирена. 75:70 - побеждают
столичные баскетболисты, продолжая дышать в заты-
лок единоличному лидеру - ЦСКА. Самыми результа-
тивными в составе «бело-голубых» стали Лазарь По-
пандопуло, набравший 20 очков и Мирсад Туркан (13). 

Теперь бы динамовцам не уснуть в ключевом по-
единке против земляков-армейцев, который состоится
в ближайшую субботу, 5 февраля, во Дворце спорта на
улице Лавочкина (доехать или дойти пешком можно от
станции метро «Речной вокзал»). Начало игры в поло-
вине седьмого вечера. Там же 8 февраля пройдет очень
важная ответная встреча 1/8 финала европейского Куб-
ка УЛЕБ с клубом из Сербии и Черногории «Гемофар-
мом». Начало в 20 часов. Уважаемые болельщики, не
оставьте без поддержки свою любимую команду!

УЖ ЭТИ «ХИМИКИ»...
Хоккеисты столичного «Динамо» с переменным ус-

пехом гастролировали в Татарии. Сначала они непри-
вычно крупно проиграли нижнекамскому «Нефтехими-
ку» - 2:6. Затем реабилитировались в матче с более
мощным соперником - казанским «Ак Барсом». В упор-
ной борьбе москвичи победили - 3:2, сохранив за со-
бой единоличное лидерство в чемпионате.

А вот столичные армейцы разочаровали. На своей
площадке они проиграли омскому «Авангарду» - 1:7 и
свели вничью матч с подмосковным «Химиком» - 2:2,
в котором ЦСКА позарез нужна была победа, чтобы по-
пасть в восьмерку сильнейших клубов. «Спартак», пле-
тущийся в хвосте таблицы, проиграл дома «Локомоти-
ву» - 2:4.

21Стадион для всех
СПОРТПЛОЩАДКИ В СТОЛИЦЕ

РАСТУТ КАК ГРИБЫ.
НАРОДНАЯ ПРИМЕТА ГЛАСИТ:

ЭТО К «УРОЖАЮ» ЧЕМПИОНОВ
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ТАБЛО

40 ЛЕТ МЧИТСЯ ДИСК 
ПО ДВОРАМ

Какой мальчишка не любит
сразиться в «коробке» с ровес-
никами в любимую игру? Чер-
ный диск, именуемый проще
шайбой, вот уже не одно деся-
тилетие мечется на естествен-
ном льду московских двориков.
В дикий, то бишь, неорганизо-
ванный хоккей москвичи игра-
ют с незапамятных времен. А
детскому официальному турни-
ру «Золотая шайба» вот уже 40
лет стукнуло, в этом году - юби-
лейный розыгрыш. Кому не
охота победить?

- Я застал еще самый первый
турнир, некоторые энтузиасты-
тренеры до сих пор работают с
мальчишками, это настоящие
подвижники, - восхищался дет-
скими наставниками руководи-
тель управления массовой и
физической культуры населе-
ния Московского спорткомите-
та Алексей Пыжов на собран-
ной для журналистов пресс-
конференции. - В Москве все-
гда трепетно относились к «Зо-
лотой шайбе», наш городской
штаб по проведению соревно-
ваний неизменно возглавляли
замечательные, известные
спортивному миру люди. Почти
сразу по окончании своей бли-
стательной карьеры проблема-
ми детского хоккея занялся по-

пулярнейший игрок ЦСКА и
сборной СССР Анатолий Ва-
сильевич Фирсов, целых десять
лет возглавлял он «Золотую
шайбу». И мальчишки были в
восторге от общения с великим
мастером. Теперь столичных
пацанов ведет за собой другой
выдающийся игрок - Вячеслав
Иванович Старшинов.

- Мэр столицы Юрий Михай-
лович Лужков, президент стра-
ны Владимир Владимирович
Путин, и, разумеется, наши сот-
рудники придают огромное
значение развитию детского
спорта, хоккея в частности, - за-
метил председатель Москомс-
порта Сергей Король. - Поэтому
в Москве как грибы растут пло-
щадки, на которых детвора мо-
жет сразиться в хоккей, фут-
бол, баскетбол. Ведь из наших,
столичных, двориков вышли
всемирно известные хоккеи-
сты, например, Вячеслав Фети-
сов, нынешний министр спорта
России, другие выдающиеся
спортсмены.

ПОДСТАВОК 
НЕ ДОЛЖНО БЫТЬ

Финалы городского турнира
«Золотой шайбы» состоятся
во дворце спорта «Сокольни-
ки», в трех возрастных группах
- младшей, средней и стар-
шей. 26 февраля болельщики

смогут насладиться искрен-
ним, честным, благородным
хоккеем, матчи будут трансли-
роваться напрямую, как и в
прошлом году, спортивным
каналом. 55 миллионов цени-
телей хоккея со всей России
посмотрят встречи, полные
спортивного огня. Ну, чем не
праздник! 

В году минувшем эти матчи
произвели на многих из нас
неизгладимое впечатление,
оставив по себе добрую па-
мять. Прямые репортажи вели
профессиональные коммента-
торы, интервьюируя как самих
участников - юных хоккеистов,
их наставников, так и много-
численных зрителей, до отказа
заполнивших тогда трибуны
дворца спорта «Сокольники».
Здорово получилось!

- И на этот раз даже в паузах
юные болельщики, их родите-
ли не будут скучать, - заверили
в Москомспорте. - Кроме са-
мого хоккея поклонники игры
увидят и услышат полюбив-
шихся артистов популярных
ансамблей, например, солис-
тов группы «Корни», «Пропа-
ганды», воспитанников «Фаб-
рики звезд».

Корреспондент «МС» поин-
тересовался у организаторов:
не получится ли так, что в со-
ставах некоторых команд, во-
преки правилам, появятся
«подставки» - питомцы дет-
ско-юношеских школ вместо
обычных ребят из дворов? Это
могло бы омрачить праздник
детского хоккея.

- Конечно, гарантий нет, но
мы постараемся исключить
возможный негатив, - заверил
Алексей Пыжов. - Располагаем
обширной базой данных, куда
занесены фамилии всех вос-
питанников столичных ДЮСШ.
Отследить их «миграцию», ду-
маю, не составит большого
труда. Да и полагаемся на че-

стность тренеров, мы прекрас-
но друг друга знаем не первый
год...

«ОЛИМПИЯ» РВЕТСЯ НА
ОЛИМП

- Нашей «Олимпии» уже 34 го-
да, - не без гордости поведал
тренер детской команды из
Ховрина Анатолий Захаров. -
Мы всегда ходили в лидерах и
теперь не намерены сдавать по-
зиций. В прошлом году наши
старшие мальчики были вторы-

ми, ребята среднего и младше-
го возраста - третьими. Наде-
емся «серебро» и «бронзу» по-
менять на «золото».

Что ж, честолюбия, спортив-
ных амбиций мальчишкам и
тренерам из «Олимпии» не за-
нимать. Осталось лишь блес-
нуть на льду «Сокольников», и
дело в шляпе, то есть в клюш-
ках. Отчаянным нападающим,
защитникам и вратарям всех
команд от души желаем удачи.
И честного, самоотверженного
хоккея.

Ну, думал я, россиянин максимум дой-
дет до четвертьфинала-полуфинала,
а, может, и вовсе раньше с дистанции

сойдет. На большее, казалось, он не спосо-
бен. По вполне объяснимым причинам. Во-
первых, новогодние праздники могут вы-
бить из привычной колеи кого угодно, тем
более 24-летнего на тот момент парня (25
лет Марату исполнилось как раз в день по-
луфинальной встречи с сильнейшей ракет-
кой мира, швейцарцем Роджером Федере-
ром). Во-вторых, несколько тяжеловатый
на корте Марат все-таки уступает, и весьма
заметно, в подвижности поджарым, скоро-
стным, техничным соперникам. 

В-третьих, тот же Федерер, бесспорно,
первая ракетка мира, за почти три десят-
ка последних своих матчей проиграл, вду-
майтесь только, лишь один (!) сет. Дости-
жение уникальное. Куда там Марату тя-
гаться с почти неуязвимым Роджером.
Подоплека всех репортажей, коммента-
риев таковой и была: мол, конкуренты,
расступитесь, швейцарец идет! Все и рас-
ступились, кроме Марата Сафина. 

Я не склонен петь дифирамбы кому
бы то ни было. Если тот же Сафин имел
бы возможность слышать комментарии
наших горе-телевизионщиков, то его, не
исключаю, могло стошнить от слащаво-
сти, приторности. «Ну, Маратик, терпи,
ну, Маратик, держись», и так далее. Про-

сто детский лепет, вызывавший закон-
ное раздражение, неприятие. Если чест-
но, выключал звук телевизора. Язык тен-
ниса, если в нем элементарно разбирать-
ся, ясен без глупых всхлипов, неумест-
ных восторгов и столь же нелепой рито-
рики. Странно, что за все время так на-
зываемых репортажей никто из руковод-
ства спортивного канала так и не попра-
вил своих коллег. Видимо, там принято
держать российских болельщиков, в том
числе поклонников тенниса, за идиотов.

С другой стороны, я низко кланяюсь
Марату Сафину, подарившему нам ра-
дость победы. Она, по-моему, оттого и
сладостна, что мало кто верил в победу
нашего соотечественника.

Каким образом Сафин обыграл в полу-
финале Федерера, для меня остается за-
гадкой. Вот окажись в подобной драмати-
ческой ситуации, скажем, легендарный
Женя Кафельников, не сомневаюсь, он бы
скоро капитулировал. Не хватило бы ему
выдержки, характера, хладнокровия, мас-
терства, да чего угодно. Впрочем, мэтр
отечественного тенниса Шамиль Тарпи-
щев со мной категорически не соглашает-
ся. Ему виднее.

Тем не менее, чтобы одолеть нынче не-
уязвимого, действительно потрясающего
швейцарца, надо самому оказаться теннис-
ным титаном. Честно говоря, я «хоронил»

Марата в конце четвертого сета, когда он на
тай-брейке уступал Роджеру с безнадеж-
ным счетом - 2:5. Сопернику-то оставалось
выиграть пару подач и делу венец. Ан нет.
Сафин каким-то невероятным усилием с
2:5 делает счет 8:6 в свою пользу и продол-
жает борьбу! Пятый, решающий, сет полу-
чился феерическим. 5:2 - ведет по геймам
Сафин. 5:5! - уравнивает шансы Федерер.
9:7! - побеждает в итоге россиянин, удивив-
ший и покоривший спортивный мир.

Финал с хозяином корта Лейтоном
Хьюиттом на фоне недавнего противо-
стояния с Федерером оказался не столь
выразительным, как ожидалось. Потому
что в нем не было того нерва, драматиз-
ма, отчаяния, как тремя днями раньше.
Сначала подумалось, австралиец «раз-
мажет» нашего мастера по родному кор-
ту - 6:1, такой разгром учинил он Сафи-
ну в первом сете. Дальше властвовал
мощный Марат, буквально вырвавший
инициативу у худосочного Хьюитта. Бог
мой, какие потрясающие руки у Марата,
- словно длиннющие, необъемные рыча-
ги! Казалось, они перекрывали все про-
странство корта, успевая за безнадеж-
ными с виду ударами оппонента. 6:3 - не-
плохой ответ сопернику после 1:6. 

Третий сет просто невероятный. 1:4
проигрывал Марат. Затем пять геймов
кряду за Сафиным, и - 6:4 в его пользу.
С тем же результатом наш теннисист
берет верх в четвертом сете. Победа!
Долгожданная, красивая и в какой-то
степени неожиданная для российских
болельщиков.

МАРАТ САФИН В БОЛЬШОМ ШЛЕМЕ
...Признаться, не верилось в успех Марата Сафина
на первом в нынешнем году крупнейшем теннис-
ном турнире из серии «Большого шлема» - Откры-
том чемпионате Австралии.

- Мы обязательно попытаемся выиграть! - оптимистич-
но говорил юный форвард «Олимпии» Дима Седов. - Я
ведь часто забиваю, и ребята мне активно помогают.
Вместе мы - сила. 
Представители хоккейной смены всегда настроены
решительно. Они готовы в яростных, отчаянных атаках
побороть любого соперника, вставшего на их пути к
пьедесталу почета.

ТРУС НЕ ИГРАЕТ 
В «ЗОЛОТОЙ ШАЙБЕ»

Мальчишки мечтают о финальном поединке в Со-
кольниках.

Председатель Москомспорта Сергей Король готов
сам взять клюшку в руки.
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ЕСЛИ ВЫ ДАВНО НЕ БЫЛИ 
В СВОЕМ САДУ - СЪЕЗДИТЕ
И ПРОВЕРЬТЕ, ХОРОШО ЛИ
УКРЫТЫ СНЕГОМ ДЕРЕВЬЯ

Делу - время,
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Короткое замыкание оста-
ется одной из самых частых
причин пожаров в кварти-
рах. Возможно, потому что
мы не придаем ему  боль-
шого значения.

Возникает короткое замыкание, если два
провода электросети соединяются меж-
ду собой, минуя нагрузку. Ток в этом слу-

чае достигает десятков и даже сотен ампер.
Чаще всего это происходит из-за неисправно-
сти изоляции шнуров и штепсельных вилок.
Оно может произойти и от соединения одного
из проводов сети с землей через трубы водо-
провода, канализации, газопровода, цент-
рального отопления, а также через имеющую

заземление неисправную аудио- или видеоап-
паратуру. 

Самое главное условие, которое поможет
избежать короткого замыкания, - это правиль-
ное потребление электроэнергии. Так, нельзя
включать одновременно энергоемкую быто-
вую технику. А самая лучшая защита от корот-
кого замыкания - исправные электрические
предохранители, проводка и электроприборы. 

Предохранители размыкают квартирную
проводку или ее поврежденный участок  при
возрастании тока до опасной величины. Обыч-
но это происходит при нарушении правил экс-
плуатации электроприборов или наличии упо-
мянутых неисправностей. Однако причиной
размыкания электросети могут стать и скачки
напряжения, что само по себе неопасно. Одна-
ко  если это происходит  достаточно часто, не-
обходимо вызвать электрика. 

Вера ЛАЗАРЕВА

ЗАМЫКАНИЕ КОРОТКОЕ - 
ПРОБЛЕМА БОЛЬШАЯ

Обычно нижнюю часть стен
закрывают плиткой, а пло-
щадь над ней и потолок по-

крывают краской. Однако под воз-
действием влаги и температуры
даже дорогая краска отслаивается,
тускнеет и теряет привлекатель-
ность. Начинаешь это пространст-
во регулярно подкрашивать, что
тоже не улучшает вид ванной ком-
наты. И тогда для ее отделки я ре-
шил использовать опыт оформле-
ния внутреннего помещения бани -
обшить потолок и верхнюю часть
стен над плиткой обыкновенной
вагонкой. Внимание: это требует

предварительной обработки дере-
вянных материалов лаками. Поэ-
тому, чтобы не угореть, проводить
работы следует в проветриваемом
помещении. 

Для превращения ванной в по-
добие уютной деревянной сауны
понадобятся рейки для обрешетки
толщиной 15-20 мм любой шири-
ны (их количество берется из рас-
чета двух периметров ванной ком-
наты), дощечки вагонки для по-
крытия потолка и обрезки вагонки
(их можно недорого приобрести на
строительных рынках) высотой от
верхнего края керамической плит-

ки до потолка. Для декоративной
отделки нужен узкий плинтус и де-
ревянный уголок.

Первым делом по всему пери-
метру стен устанавливаются верх-
няя и нижняя рейки обрешетки.
Для крепления используются шу-
рупы, вворачиваемые в дюбели.
Нижняя рейка крепится непосред-
ственно над плитками, а верхняя -
так, чтобы между ее верхним обре-
зом и потолком можно было уста-
новить дощечки, скрывающие по-
толок. 

Теперь необходимо обрезать все
дощечки вагонки до нужного раз-
мера и покрыть их лаком - жела-
тельно какой-нибудь модификаци-
ей пенотекса. После высыхания
вначале укладывается потолок (до-
щечки просто кладутся на обре-
шетку), а затем вертикально обши-
ваются стены по всему периметру.
Для крепления вагонки к обрешет-
ке можно пользоваться гвоздями,
шурупами, однако я применял на-
гели, наколотые из дубовой пар-
кетной дощечки, которые забива-
лись в предварительно высверлен-
ные отверстия. Выглядит это более
изысканно.

Стык стен и потолка маскирует-
ся лакированным плинтусом, а
нижние торцы вагонки - деревян-
ным уголком. 

В вентиляционное окно лучше
всего «врезать» электровентиля-
тор, укрепив его прямо на досках
вагонки. При электромонтаже не-
обходимо применять провод с
двойной защитой, разместив его
по всей длине в специальном мон-
тажном коробе под вагонкой. Вык-
лючатель вентилятора использо-
вать с защитой, предназначенной
для сырых помещений, желатель-
но расположить его вне ванной
комнаты. Вместе с освещением
должен отключаться и вентилятор.
Впрочем, электромонтажные рабо-
ты лучше доверить специалисту.

Деревянная отделка достаточно
устойчива, особенно если приме-
нить лакировку в два слоя, и сохра-
няет элегантный вид не менее
восьми лет. 

Владимир МУРАВЬЕВ

КАНТРИ-СТИЛЬ 
В ГОРОДСКОЙ ВАННОЙ

«В начале 90-х годов в фев-
рале, - пишет он в редакцию, -
поставил на окно черенок в па-
кет от молока с опилками, и
подлил водички. В марте он за-
зеленел, а в апреле появились
листочки. Виноград был подмо-

сковной селекции без косточек
с красивым названием «Память
Дашковой».

Пересадил его в грунт, когда
корни были уже очень боль-
шими. Даже успел сделать от-
водок. Виноградная лоза быст-

ро начала щедро плодоносить
сладкими гроздьями. Но без
секрета здесь не обошлось. 

Виноград у меня уже много
лет находится в пленочной теп-
лице. Ведь в 20-х числах мая
обычно случаются заморозки.
А в это время виноград уже ус-
певает распустить почки. Зна-
чит, урожаю не бывать. В теп-
лице же он легко переносит
температуру минус 3-4 градуса.
На зиму закрываю его досками,
а сверху забрасываю стеблями
от перцев, томатов и сухих мно-
голетников. Никогда в землю не
закапываю. Лапником не поль-
зуюсь. Главное в выращивании
винограда - это обрезка. Уда-
ляю все лишние побеги. Не даю
подниматься выше двух мет-
ров. Но обрезку следует произ-
водить только осенью, весной
виноград истекает соком, как
береза раненая.

Собираем урожай с 18 авгу-
ста - в день рождения моей
внучки Ксюши. Для нее и пер-
вая гроздь».

Растущие рядом растения
всегда влияют друг на
друга через продукты об-

мена веществ, которые переда-
ются из листьев и корней в ок-
ружающую среду и оказывают
стимулирующее или тормозя-
щее воздействие на соседние
культуры. Защитные свойства
чаще всего проявляются через
аромат. Например, запах лука

отгоняет морковных мух, а аро-
мат морковных листьев сдер-
живает присутствие луковых
мух. От близкого соседства ма-
лины с яблоней на кустах мали-
ны исчезает серая гниль, а на
яблоне - парша. Хорошо ужива-
ется малина и с жимолостью, а
также с черной смородиной.

Некоторые пряные травы
оказывают благоприятное воз-

действие и на растущие рядом
овощные культуры, сберегая
их от вредителей, и даже суще-
ственно влияют на вкусовые
качества. Так, одуванчики вы-
деляют большое количество
этилена, ускоряющего созре-
вание плодов. Поэтому их со-
седство с яблонями и многими
овощами весьма предпочти-
тельно. А базилик улучшает
вкус томатов, укропа, капусты
и перцев. Горчица хорошо
влияет на бобы, виноград и
фруктовые деревья. Хрен - на
картофель. Чеснок вырастет
сочным, если рядом окажутся
розы, томаты, огурцы, свекла и
морковь. Эстрагон (тархун) по-
ложительно воздействует на
все культуры.

ЕСТЬ И РАСТИТЕЛЬНАЯ 
СОВМЕСТИМОСТЬ

В феврале крепкие морозы не редкость. Они могут нанести существенный ущерб деревьям
и кустарникам. Поэтому, если вы давно не были в саду, обязательно навестите его и по-
смотрите, надежно ли растения укрыты снегом. Там, где его мало, необходимо подгрести.

Если сильные снегопады сменяются оттепелями, то сырой снег большим грузом непременно ля-
жет на ветки, в результате чего они могут обломаться и испортить крону. Стряхивают снег во
время оттепели, начиная с нижних ветвей, чтобы он не упал всей своей тяжестью. Наличие запа-
са снега предотвратит весной иссушение почвы, что особенно опасно для плодовых деревьев.

Качественная отделка ванной комнаты
не всегда зависит от профессиональ-
ного мастерства людей, занимающихся
строительными и ремонтными работами
в жилых помещениях. 

«Бывает, причина плохого урожая в том, что на грядке рядом
растут растения, которые друг друга не переносят. Расскажите
о совместимости овощных культур. Ведь скоро откроется зем-
ля и можно начать работы на приусадебном участке.

Буделкины».

Встарину одним из самых модных комнатных
растений был бальзамин султанский. Неко-
торые за нежность листьев называют его

«недотрогой», а другие - «ванькой мокрым» за
требовательность к поливу теплой водой.

Более пятисот видов насчитывает семейство
бальзаминовых, но стали декоративными лишь
немногие, вроде нашего «ванечки». В середине

зимы, а также летом это растение начинает цве-
сти яркими огоньками. А внутри светло-золотого
хрупкого стебля можно увидеть темно-зеленые
ниточки сосудов. Чтобы ваш питомец расцвел
пышнее, нужна питательная почва, богатая пере-
гноем. Наилучшая смесь земли состоит из 2 час-
тей дерна и перегноя с добавлением по одной ча-
сти листовой и песка.

Размножается растение черенками. Лучше
всего срезать их в марте. Но можно воспользо-
ваться и услугами специализированных магази-
нов, где встречаются даже махровые виды этого
милого растения.

«ВАНЬКА МОКРЫЙ» 
ЛЮБИТ ЛАСКУ

Выставка достижений «МС» продолжается. Для участия в
ней надо прислать фотографию результатов своего труда
в саду или огороде и письма с описанием того, как вы их
добились. Именно так и поступил Владислав Гордин.

ДАР ДАШКОВОЙ

ЧТОБЫ ЯБЛОНЯ НЕ ОБЛОМИЛАСЬ
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У вечности нет чувства времени.
Ложные перспективы - самые бле-

стящие.
Чем ближе человек к природе,

тем быстрее она превращается в окру-
жающую среду.

Найти себя легче, если оставлять
следы.

Если тебя послали на все четыре сто-
роны - выбирать не приходится.

Какой же волк откажется от телячь-
их нежностей!

Вера и Любовь! Не теряйте Наде-
жды!

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

Зима, о которой в Обалдуевске уже поза-
были, вернулась. Надолго ли? Этого не зна-
ют даже синоптики, которые, похоже, дают
прогнозы, не глядя за окно. Там дождь, а
они утверждают - снег.
Поэтому для обалдуевцев важней погода в
доме. А ее определяют не только взаимоот-
ношения в семье, но и отношение к делу
коммунальных работников. Если они рабо-
тают спустя рукава, то дома будет, как в

песне: «Потолок ледяной, дверь скрипучая,
за шершавой стеной тьма колючая». А ес-
ли засучат рукава - иное: «Солнечный круг,
небо вокруг». То есть в доме тепло, светло
и уютно.
Кстати, в таких домах, как утверждает ста-
тистика, у жильцов и настроение лучше, и с
демографией все в порядке. Так что ста-
райтесь, коммунальщики: от вас наше буду-
щее зависит!

ВСЕ - КАК У ЛЮДЕЙ

В конторку прораба влетает взвинченный новосел,
ударяет кулаком по столу и, занозив руку, вопит от
боли.

Прораб (сочувственно): Больно стукнулись?
Новосел: Безобразие! Вчера я вселился в дом, который

строили вы...
Прораб вскакивает, трясет ушибленную руку новосела.
Прораб: Дорогой мой человек! Поздравляю одного из

счастливцев, получивших благоустроенную квартиру! У вас
все - как у людей!

Новосел: Не знаю, как у людей, а у меня - полуфабрикат!
Прораб (оскорбленно): Что значит - полуфабрикат? Шту-

катурка падает?
Новосел: Падает!
Прораб: А паркет поднимается?
Новосел: Поднимается!
Прораб: Ну вот, все - как у людей. Двери не открываются?
Новосел: Открываются! Но не закрываются! А окна за-

крываются. Но не открываются!
Прораб: Ну все - как у людей. Горячая водичка из кранов

не течет?
Новосел: Нет! Но зато течет из батареи!
Прораб: Я же говорю, все - как у людей. Чего же вы еще

хотите?
Новосел: Как чего - капитальный ремонт!
Прораб: Ни в коем случае, дорогой мой человек! Дом це-

лый год дает осадку. Может, так осядет, что этажом мень-
ше станет. А вот через годик наведайтесь, мы вас отремон-
тируем. И будет все - как у людей!

Аркадий ИНИН,
жилец

Он увернулся от  оче-
редной порции пшена,
которую выплюнули в

него мальчишки, спрятав-
шиеся за панелями, обмак-
нул кисть в баночку с крас-
кой и написал на огромном
щите: «РОДИТЕЛИ!...»

Неподалеку просвистел
пущенный из рогатки ка-
мень и звонко раскрошил
стеклоблок.

«НЕ ПОЗВОЛЯЙТЕ ДЕ-
ТЯМ...» - продолжил он.

На дне котлована воз-
никла возня, заскрежета-
ла сгибаемая в дугу ар-
матура, куски досок по-
летели вниз с лесов. Пи-
шущий присел. Над голо-
вой у него прошелестел
лист шифера...

«ИГРАТЬ НА СТРОЙ-
ПЛОЩАДКЕ, ЭТО ОПАСНО

ДЛЯ ЖИЗНИ...» - дописал
он строку.

Со стороны строитель-
ного склада повалил гус-
той черный дым, разда-
лось звонкое детское
«ура», и начали рваться
банки с краской.

Он вздохнул, встрях-
нул кисть и завершил
транспарант последним
словом:

СТРОИТЕЛЕЙ».
Евгений 

ОБУХОВ,
прораб

ОПАСНАЯ ЗОНА

КРУТЫЕ МЫСЛИ

МОЙ ДОМ - МОЯ КРЕПОСТЬ
Чтобы вор не просочился
в ваш вигвам и не разжился
чем-то там для вас 

бесценным,
заведите непременно:
бронированные двери,
бронированные стекла,
бронированные нервы,
бронированный жилет,
бронированное сердце,
беспощадных бультерьеров
и, конечно, вороненый,
с разрешеньем, пистолет.
Дверь затейливо украсьте
перфорацией из скважин.
К ней должно быть 

оптимально
пять причудливых ключей,
две цепочки из титана,
электронная сирена,

а на столике в передней
нож и пара кирпичей.
Вы всегда должны быть дома,
и когда звонок чирикнет,
вы в глазок направьте дуло:
«Кто там, с кем и почему?»
Даже если это мама,
даже если Римский Папа,
все равно не надо верить
никогда и никому.
Моментально нажимайте 
на курок рукой железной.
Нет, пожалуй, подождите,
может быть, они уйдут.
И тогда стреляйте в спину.
Или лучше - застрелитесь:
разве можно в этом доме
жить хотя бы пять минут?

Инна САВЕЛЬЕВА,
советчица

В нашем подъезде
что-то с лифтом
стряслось. Нажи-

маешь, положим, на
кнопку 5, а лифт тебя на
девятый везет. Давишь
на кнопку 9, а приезжа-
ешь на четвертый.

По поручению жиль-
цов я позвонил в РЭУ:
так, мол, и так - разбе-
ритесь с лифтом, а то в
доме из-за его фокусов
все время происходят
чудеса. Вот два дня на-
зад, например, после
юбилея у Сан Саныча я,
вместо того чтобы ноче-
вать у себя дома на ше-
стом этаже с любимой
женой Валентиной, всю
ночь спал на десятом у
некой Перепелкиной.

- Вам что, Перепелкина
не понравилась? - удив-
ляются в РЭУ.

- Мне-то понравилась,
- говорю, - а вот жене мо-
ей нет. Вы бы сейчас на
мой левый глаз посмот-
рели!

- Поставьте на него хо-
лодный компресс, - посо-
ветовали в РЭУ. - Или вы-
зовите «скорую».

- Вы мне «скорой» зу-
бы не заговаривайте, -

говорю я. - Лучше я вам
еще пример приведу:
неделю назад у нас на
площадке седьмого эта-
жа буянил трижды су-
димый хулиган Кукуш-
кин.

- Ну и что?

- А то, - отвечаю, - что
приехали ребята из ми-
лиции и скрутили дваж-
ды заслуженного искус-
ствоведа Пронькина с пя-
того, который ведро шел
выносить.

- И это не страшно, -
говорят  из РЭУ, - разбе-
рутся - выпустят. Тем бо-
лее и Пронькину хорошо
- хоть его, безработного,
покормят бесплатно.

- А три дня назад, -
продолжаю я, - у пенсио-
нера Гаврикова с четвер-
того спину прострелило...

- Киллером? - спраши-
вают из РЭУ.

- Каким киллером?! -
кричу я. - Радикулитом!
Так приехала «скорая» и
вместо Гаврикова забра-
ла футболиста Ложкина
со второго.

- Ну, это совсем мело-
чи, - успокоили в РЭУ. -
Пусть отдохнет ваш Лож-
кин от большого футбо-

ла, а футбол от него -
обоим же польза!

- Так вы пришлете
лифтера или нет?! - не
выдержал я.

- А куда мы денемся? -
отвечают в трубке. - За-
явка есть - будет и лиф-
тер. Ждите! Скоро будет.

На четвертый день
лифтер действительно
пришел. Он с живым ин-
тересом посмотрел на ок-
руживших его жильцов,
затем с ненавистью на
лифт, минуты три пово-
зился с кнопками... По-
том его шибануло током,
и он с полчаса с наслаж-
дением дул на обожжен-
ные пальцы. Затем он со-
брал с каждого из нас по
червонцу для спиртовой
обработки обожженной
конечности, зашел в
лифт и уехал в неизвест-
ном направлении.

Поиски результатов не
принесли: ни на одном
этаже лифт обнаружен
не был. Так что убеди-
тельно просим: если вы
увидите где-нибудь бес-
хозный, праздношатаю-
щийся, неуправляемый
лифт - звоните! Приедем
и заберем! Вместе с лиф-
тером!

Эдуард 
АДАМОВИЧ,

сыщик

БЛУЖДАЮЩИЙ ЛИФТ
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В начале нашей эры климат на
юге Восточной Европы был очень
суровым. Одно из самых автори-
тетных свидетельств тому – пись-
ма и дневники римского поэта
Овидия, который, как известно,
был в тех местах в ссылке (кстати,
римляне вели довольно регуляр-
ные наблюдения за погодой). Вот
некоторые из его наблюдений.

8 – 16 гг. В северо-западном Причерноморье «воло-
сы при движении часто звенят от висящих на них льди-
нок. Вино замерзло, и его употребляли кусочками. За-
мерзал ежегодно Дунай и прилежащий к нему участок
Черного моря. По льду ездили повозки и всадники...
жестокие бури... срывали крыши. Иногда зимой выпа-
дал град... Земля занесена вечными снегами».

291 год. В Британии - суровая снежная зима. Боль-
шинство рек на протяжении шести недель было покры-
то льдом. 

Наш соотечественник Е. Оппоков приводит данные о
том, что очень холодная зима выдалась в 401 году. Все
Черное море замерзало. Лед горами шел по улицам
Константинополя в течение месяца. Реки Дунай и Рейн
тоже замерзали на всем своем протяжении. 

Зима в 524 году выдалась не менее холодной. В За-
падной Европе «птицы замерзали в воздухе или так
окоченевали, что их можно было брать руками».

А вот в 584 году во Франции - очень мягкая зима.
Зимой даже случилось наводнение на Сене.

В феврале 764 года из Черного моря к Константино-
полю принесло огромные льдины. На некоторых могло
поместиться больше 30 человек.

3 февраля 1548 года в Казани началась небывалая от-
тепель. Как говорит Никоновская летопись, «...пришла
теплота великая... Волгою иттить нельзя», и «речки ма-
лые все попортила» оттепель. Через два года зима выда-
лась очень холодной, но 12 февраля снова нагрянула от-
тепель с сильными ветрами и обильными дождями.

В 1593 году на Украине первая половина зимы была
бесснежной и мягкой, потом начались сильные моро-
зы, начались метели, и земля промерзла до полуметра.
Мягкой выдалась и зима 1595 года в Москве - снега
практически не было.

В 1730 году в ночь с 4 на 5 февраля - полярное сия-
ние на Украине. 

В 1740 году первые 18 и последние 3 дня февраля в
Западной Европе продолжалась беспрерывная стужа.
Кое-где (например, в Лейпциге) самые морозные дни
пришлись на 24 - 26 февраля. 

5 февраля 1626 года летописцы отметили в Москве
полярное сияние: «...ино был столп огненной и от зем-
ли до небеси и стоял четверть часа и почал гинуть свер-
ху и сгиб весь от небеси».

В записках приказа тайных дел за 1657 год говори-
лось, что «потепление со снегопадами продолжалось до
12 февраля, когда сияло солнце, а ночью был мороз с
ветром. 17 февраля снова потеплело. В следующую ночь
начались морозы, но 21 и 22 февраля «в ночи было те-
пло», 26 февраля было тепло и на кровлях таял снег. В
последний день февраля шел небольшой дождик. 

Составил
Николай АЛЕКСЕЕВ

Прогноз по Москве 
со 2 по 8 февраля 2005 года

Убравшийся восвояси сибирский антициклон усту-
пит столицу атлантическому циклону, по милости
которого в середине недели опять пройдут снего-

пады. Так что коммунальщикам, прилагающим титани-
ческие усилия по высвобождению города из снежного
плена, отдыхать не придется. При этом массы умерен-
но теплого морского воздуха ослабят ночные морозы
до -5 -10 градусов, дневная температура составит -3...-
8, в Восточном и Юго-Восточном округах -  5 -10 граду-
сов  ниже нуля. 

Но уже во второй половине недели «сибиряк» вновь
вернется в Европу. Его столкновение с теряющим силы
атлантическим  циклоном будет сопровождаться насто-
ящей февральской погодой: отчасти ветреной, немного
снежной и умеренно морозной. Уже в четверг в течение
суток подморозит до -6...-11, а в пятницу похолодает
еще на пару градусов. Причем на западе мегаполиса мо-
жет быть на 4-5 градусов теплее, нежели на востоке.
Продолжая наращивать силу, к выходным дням сибир-
ский антициклон станет монополистом восточно-евро-
пейской погоды. Поставляемый им из таежной глубинки
сухой и холодный континентальный воздух усилит ноч-
ные морозы до -12...-17 градусов, а днем будет не теп-
лее -8...-13. Но в начале следующей недели в Москву су-
меет пробиться более влажная и теплая воздушная мас-
са с юга. По этой причине пройдет небольшой снег, и
морозы отпустят. В ночи ожидается -4...-9, после полуд-
ня 3 - 8 градусов ниже нуля.

Геомагнитная обстановка ожидается спокойная. В
свете  этого затишья умеренные морозцы подсушат
лишнюю влагу, что уменьшит риск простудных забо-
леваний, а насыщенный кислородом воздух повысит
жизненный тонус. Вот только повышенное атмосфер-
ное давление не прибавит оптимизма гипертоникам и
сердечникам.

По данным центра ФОБОС

МЕТЕО

23потехе - час
ИСТОРИЯ МЕТЕОНАБЛЮДЕНИЙ

ПОКАЗЫВАЕТ: ЕСЛИ ПЕРВАЯ
ПОЛОВИНА ЗИМЫ ТЕПЛАЯ, ТО ВТОРАЯ
ЧАСТО ПРИНОСИТ СИЛЬНЫЕ МОРОЗЫ
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